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Pedras de Fogo recebe 
Escola Cidadã Integral
Foram investidos R$ 7,5 milhões na construção da nova unidade, que irá atender a cerca de 400 estudantes do município. Página 5

IFPB publica editais para 
seleção de 3.565 vagas

Empreender: comerciantes 
da BR-101 serão atendidos

São quatro editais diferentes, mas para todos os cursos de 
ensino técnico as inscrições são gratuitas. E elas podem ser 
realizadas on-line até o dia 19 de outubro. Página 18

Governo do Estado assina 39 contratos do Empreender 
atendendo empreendedores da região de Alhandra, 
que vendem frutas às margens da BR-101. Página 5

Paraíba Foto: José Marques

Diversidade

Foto: Evandro Pereira Foto: Evandro Pereira

Comemorações com atrações culturais e esportivas também ocorreram em outras duas cidades do interior paraibano: Guarabira e Campina Grande; em João Pessoa, as lojas no Centro da capital ficaram de portas fechadas. Página 8

Comerciários comemoram seu dia com festa no Sesc Gravatá

Chico Buarque volta a 
cantar em João Pessoa 
depois de 50 anos
Apresentações de hoje e amanhã no 
Teatro Pedra do Reino são da turnê 

‘Caravanas’. Última vez dele na 
Paraíba foi em 1968. Página 9

Foto: Evandro Pereira Foto: Divulgação

Ônibus derrapa e sai 
da pista entre a Ilha 
do Bispo e Varadouro
Problemas mecânicos teriam provocado 
o acidente com o ônibus da empresa 
Brisa Mar, que transportava 12 
passageiros. Ninguém se feriu. Página 6
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Sempre que possível A União traz, 
neste espaço editorial, reflexões so-
bre temas nacionais que merecem a 
atenção de todos, especialmente das 
lideranças políticas, que agora mes-
mo estão na disputa de cargos eleti-
vos. O assunto de hoje se insere neste 
contexto, sobretudo pela abrangência 
de suas repercussões sociais e eco-
nômicas. Na sexta-feira passada, o 
Programa das Nações Unidas para o 
Desenvolvimento (Pnud) divulgou o 
ranking do Índice de Desenvolvimen-
to Humano – o IDH -, que mede o pro-
gresso dos países nas áreas de educa-
ção, saúde e renda. 

Os números dizem respeito ao 
ano passado e refletem com exatidão 
a difícil situação que o país enfrenta 
há pelo menos três anos. Na verda-
de, em 2017 o Brasil nem piorou nem 
melhorou no ranking do IDH. Isto, po-
rém, está longe de ser motivo de ce-
lebração. O Brasil manteve a posição 
79 no ranking do IDH, em uma lista 
de 189 países. Assim, continua a ser 
considerado um país de IDH alto - as 
categorias são muito alto, alto, médio 
e baixo. Também estão no grupo do 
Brasil países como China, Cuba, Méxi-
co, Venezuela e Líbia. Já Chile, Argen-
tina e Uruguai estão no grupo de elite, 
de IDH muito alto.

Um dos aspectos que mais frea-
ram o avanço brasileiro foi a queda da 
renda da população, causada pela cri-
se econômica. A renda per capita, um 
dos critérios que compõem o IDH, caiu 
em 4% de 2015 a 2017 - de 14,3 mil 
dólares por ano para 13,7 mil dólares. 
Já os indicadores de educação e saúde 
tiveram ligeira melhora. Além disso, 
o relatório destaca que o Brasil tem a 

nona maior desigualdade de renda do 
mundo.  É o país mais desigual do con-
tinente americano. No mundo, o pior 
é a África do Sul, que viveu durante 
quase meio século um regime de se-
gregação racial, o apartheid. 

Lembrando que o IDH varia de 0 
a 1, o Brasil ficou com 0,759, em 2017. 
Quanto mais próximo de 1, melhor 
é a situação de um país. Em 2017, a 
Noruega, que tem o melhor IDH do 
mundo, pontuou 0,953. Na outra pon-
ta, o Níger registrou 0,354. De 1990 a 
2014, o IDH do Brasil vinha crescendo 
significativamente. Era de 0,611, em 
1990, subiu para 0,684, em 2000. Em 
2014, chegou a 0,752. Desde então, a 
degradação da situação econômica li-
mitou o crescimento do IDH. Por ou-
tro lado, entre 2015 e 2017, o Brasil 
teve leves avanços na expectativa de 
vida (de 75,3 anos para 75,7 anos). Já 
os anos esperados de escolaridade (o 
tempo de estudo oferecido pelo país) 
permaneceram os mesmos, 15,4. 

O desemprego da população jo-
vem é outro ponto destacado pelo 
Pnud. No Brasil, chega a 30,5%. É o 
maior percentual da América do Sul. 
Além disso, um de quatro jovens bra-
sileiros é “nem-nem” - não trabalha, 
nem estuda. É um sinal da falta de 
oportunidade de empregos e de es-
tímulo à educação no país. Como se 
vê, não são poucos os desafios que se 
põem à frente daqueles que preten-
dem administrar o país, a partir do 
ano que vem. Promessas miraculosas, 
tão comuns nesses tempos de campa-
nha política, não servirão pra nada. 
Nossas dificuldades são reais e preo-
cupantes. Não comportam devaneios 
nem demagogia. 
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Viajar tem qualquer 
coisa de sonho. De so-
nho bom que deixa a 
gente renovada. Ver e 
rever lugares jamais 
imaginados, gente e 
costumes diferentes. 
Diferentes em algumas 
coisas, mas no fundo 
todos iguais. E viva a 
eternidade e a singula-
ridade do humano.

Sim, o homem é mesmo, como di-
zia Protágoras, a medida de todas as 
coisas. De malas arrumadas, damos 
adeus às cidades, que tanto nos encan-
taram. Depois é hora e entrar no car-
ro em direção ao aeroporto e lançar 
aquele olhar de despedida para o lugar 
que antes só conhecíamos de mapa.

E é bom estar no aeroporto, sem-
pre entupido de gente. Gente dos mais 
diversos países. Mistura de idiomas 
no ar. Celular em quase todos os ouvi-
dos. Estamos numa verdadeira lata de 
sardinha. Filas e mais filas. Mal pode-
mos nos mexer. E a impressão é que a 
maioria das cidades estão precisando 
de aeroportos maiores.

E enquanto não entramos no 
avião, para o próximo destino, que 
tal rever os bons momentos vividos, 
fazer a viagem da imaginação. Sim, a 
imaginação é um excelente e gratuito 
instrumento de transporte. Não tar-
dará muito, e estaremos novamente 
decolando. Decolando e aterrissan-
do. Aterrissando e decolando. Ater-
rissando na realidade e decolando no 
sonho...

Mas deixemos de devaneio, que 
todo mundo já está entrando no avião. 
Daqui a algumas horas estaremos so-
brevoando a cidade que deixamos e a 

que chegaremos.
Da janela do avião, 

vejo as casinhas lá em-
baixo, suas torres, igre-
jas, rios que contornam 
a cidade, o verde do-
minando tudo… Como 
dissemos, a viagem con-
tinua, mas o sonho per-
manece. 

Pouco mais chega a 
vez de pegar o carro, novamente, em 
demanda de outros caminhos. Estra-
da pavimentada não falta. E, quando 
é no inverno, as árvores ficam molha-
das de tristeza, tiritando de frio, sem 
folhas, sem flores, sem pássaros, sem 
vida...

Lembrei de uma viagem que fo-
mos de Paris a Honfleur e sabe quem 
nos acompanhou até lá? O rio Sena... 
Ele desemboca perto das cidades para 
onde nos dirigimos. Acompanhou-nos 
em silêncio, como um cão fiel, como a 
querer nos ensinar o caminho.

E lá, quase não acreditei no que 
estava vendo: uma enorme e majesto-
sa ponte. A ponte “Crique de Rouen”. 
Uma magnífica obra de engenharia e 
arquitetura. E Germano, nosso arqui-
teto, falava com entusiasmo sobre ela. 
Negócio mesmo para primeiro mundo. 

Que seria da vida sem os rios e as 
pontes, leitor? São as pontes que su-
peram os abismos. E aqui vai uma li-
ção: sejamos pontes, jamais abismos. 

Depois de Honfleur, visitaremos 
Trouville. Cidade também essencial-
mente turística e marítima. E ao en-
trar em Honfleur, nos admiramos com 
os floridos jardins que justificam o 
nome. Tudo colorido, limpo e silencio-
so. Uma cidade para repouso, pois, às 
vezes, até o sonho merece repouso.

 Crônica

Sonho e repouso

Carlos Romero 
caromero@globo.com.br

Que seria da vida sem 
os rios e as pontes, leitor? 

São as pontes que 
superam os abismos. E 

aqui vai uma lição: 
sejamos pontes, jamais 

abismos 

Antenado com as novas plataformas, o 
candidato a senador pelo PSB, Venezia-
no Vital, lançou um aplicativo para An-
droid e iOS que permitirá ao eleitor inte-
ragir com ele, conhecendo suas propostas 
e visualizando suas atividades de campa-
nha e notícias. Denominado ‘Vené400’, o 
aplicativo pode ser baixado no endereço  
https://veneziano400.com.br/aplicativo/.   

O Tribunal Regional Eleitoral da 
Paraíba registrou 297 denúncias 
de crime eleitoral feita por elei-
tores no aplicativo ‘Pardal’.  João 
Pessoa e Campina Grande, os 
dois maiores colégios eleitorais 
do Estado, têm maior número de 
registros, a maioria relacionada a 
supostas irregularidades na pro-
paganda eleitoral. No aplicativo, 
o denunciante deverá apresentar 
fatos comprobatórios da ilicitude, 
como vídeos, áudios e fotos.   

Há outra particularidade nas eleições deste ano, de 
acordo com o levantamento do Datafolha: 32% ain-
da não decidiram em quem votarão para presidente, 
na resposta espontânea, quando não é apresentado 
ao entrevistado a lista de candidatos – em 2014, o 
percentual era menor: 29%. Isso corrobora uma 
tendência já expressa por analistas: muitos eleitores 
só decidirão o voto praticamente no dia da eleição.  

Outra particularidade

NO ‘pardal’

eNtre hOje e amaNhã, duas pesquisas sairãO Na pB

uNidOs NO 2o turNO haddad Ou cirO

aNular O vOtO é BeNeficiar Os piOres caNdidatOs

“Haddad está no segundo turno. 
Ele cresce 1,4 milhão de votos por 
dia”. Do presidente do PT na Pa-
raíba, Jackson Macedo, avaliando 
os números da pesquisa MDA/
CNT, na qual o candidato do PT, 
Fernando Haddad, aparece com 
17,6%, na segunda colocação, 
contra 28,2% de Jair Bolsona-
ro. Para ele, no segundo turno, 
Marina Silva, Ciro Gomes e até 
Gerado Alckmin vão se unir para 
derrotar Bolsonaro.    

O governador Ricardo Cou-
tinho (PSB) tem opinião si-
milar a de Jackson Macedo, 
no que diz respeito à união 
dos partidos do campo de-
mocrático no segundo turno 
para derrotar Bolsonaro. 
De acordo com as pesquisas, 
a disputa pela segunda co-
locação está entre Fernando 
Haddad (PT) e Ciro Gomes 
(PDT). “Tenho muita sim-
patia pelos dois”, disse. 

Entre hoje e amanhã, estão previstas a divulgação de duas pesquisas de intenção de votos para 
governador, senador e presidente. A primeira é a da Método Pesquisa e Consultoria e deverá ser 
publicada hoje num jornal impresso da capital. A segunda é de responsabilidade do Ibope e será 
apresentada por duas emissoras de televisão da Paraíba. Ambas têm nível de confiança estimado 
em 95% e margem de erro.

veNé 400

Dois elementos conspiram, por as-
sim dizer, contra o processo eleito-
ral deste ano: o tempo exíguo de 
campanha, inclusive do guia eleito-
ral, e o descrédito de parte signifi-
cativa do eleitorado brasileiro, que 
pretende anular o voto em 7 de 
outubro. A propósito, pesquisa do 
Datafolha corrobora esse segundo 
aspecto, ao registrar que 13% dos 
eleitores estão dispostos a anular seu voto ou votar em branco. Entre aqueles que afirmam 
que escolherão uma das opções, 61% dizem que não mudarão de opinião em hipótese algu-
ma. Para que tenhamos uma avaliação o quanto os eleitores estão desestimulados a votar este 
ano, basta fazer um comparativo com pleitos anteriores. Nas eleições de 2014, o índice era de 
6%, enquanto que nas de 2010, 2006 e 2010 o percentual foi menor: 4%. O fato é que o cres-
cimento do voto nulo tenderá a beneficiar os candidatos que estão na liderança das pesquisas, 
por motivos óbvios: ocorre uma redução no universo dos votos válidos e, consequentemente, 
no número de votos necessários para que um candidato passe ao segundo turno, por exemplo. 
A alguém que pergunte por que o tempo reduzido de campanha eleitoral é prejudicial ao pro-
cesso democrático, direi o seguinte: candidatos menos conhecidos do eleitor quase não terão 
tempo suficiente para consolidar seu nome e suas propostas, mesmo que seja um candidato 
‘ficha limpa’ e que tenha comprometimento, de fato, com as grandes causas em benefício da 
população. Resultado: os ‘políticos profissionais’, com mais visibilidade na mídia, e, não raro, 
envolvidos em ilicitudes, terão mais possibilidade de lograr êxito nas urnas. Uma coisa é certa: 
anular o voto é beneficiar os piores candidatos.   

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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UNIÃO  A
SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA
Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no 
governo de Álvaro Machado

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010 
Distrito Industrial - João Pessoa/PB 
PABX: (083) 3218-6500 / 
ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  
REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

EDITORES SETORIAIS: Alexandre Macedo, Denise Vilar, Geraldo Varela, 
Marcos Pereira e Marcos Wéric

PROJETO GRÁFICO:  Klécio Bezerra

SUPERvISOR GRÁFICO:  Paulo Sérgio

Albiege Fernandes

DIRETOR ADMINISTRATIvO
Murillo Padilha Câmara Neto

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Vieira, Emmanuel Noronha, Ivo Marques e 
José Napoleão Ângelo

DIRETOR DE OPERACÕES
Gilson Renato

CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

EDITOR GERAL EDITORA ADJUNTA
Jorge Rezende Renata Ferreira

DIAGRAMADORES:  Bhrunno Fernando, Fernando Maradona e Ulisses Demétrio  

SUPERINTENDENTE

         Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 18 de setembro de 2018

Instituição é a primeira e única pública no Estado a conquistar premiação, e atinge nível dos maiores hospitais do país

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena vai re-
ceber nesta terça-feira (18), a 
partir das 9h, no auditório da 
instituição, o certificado de 
nível II da Acreditação hospi-
talar. A instituição é a primeira 
e única do Estado a conquistar 
a premiação. A conquista é um 
importante reconhecimento 
em nível nacional, de acordo 
com a Organização Nacional 
de Acreditação – ONA.

O certificado, semelhante 
ao ISO, mas exclusivo das insti-
tuições de saúde, atesta a qua-
lidade dos serviços prestados, 
garantindo maior transparên-
cia e eficiência no atendimento 
médico. O processo foi iniciado 
no começo da gestão pactua-
da entre o Governo do Estado 
e a Cruz Vermelha Brasileira e 
visa melhorar a qualidade dos 
serviços desempenhados pelo 
hospital, por meio do método 
de avaliação voluntário, perió-
dico e reservado dos recursos 
institucionais de cada hospital 
para garantir a qualidade da 
assistência por meio de pa-
drões previamente definidos.

Com o recebimento da 
Acreditação Plena, o Hospi-
tal de Trauma de João Pessoa 
entra na lista dos grandes 
hospitais do Brasil, já que ins-
tituições como o Hospital Sírio 
- Libanês e o Hospital Israelita 
Albert Einstein, ambos em São 
Paulo, possuem esse certifi-
cado. Na Paraíba, apenas uma 
unidade de saúde privada pos-
sui a certificação.

Existem várias certifica-
doras de Acreditação no país. 
No caso da ONA, é uma orga-
nização não governamental 
caracterizada como pessoa ju-
rídica de direito privado sem 
fins econômicos, de direito 
coletivo, com abrangência de 
atuação nacional, que tem 
por objetivo geral promover 
a implantação de um proces-
so permanente de avaliação e 
de certificação da qualidade 
dos serviços de saúde, per-
mitindo o aprimoramento 
contínuo da atenção, de for-
ma a melhorar a qualidade 
da assistência em todas as 
organizações prestadoras de 
serviços de saúde no Brasil.

Voltada para a melhoria 
contínua dos serviços de saú-
de, a acreditação ONA não é 
focada apenas nos processos, 
mas na excelência da execu-
ção dos procedimentos. Para 
alcançar a certificação, a insti-
tuição deve buscar a padroni-
zação nas atividades, de modo 
a reduzir a possibilidade de 
erros. Para isso, a organização 
prestadora de serviços deve 
apresentar integração entre as 
áreas médica, administrativa, 
tecnológica e assistencial, além 
de um trabalho contínuo para 
a sua manutenção.

Trauma de João Pessoa avança 
para nível dois em Acreditação

Editoração: Klécio BezerraEdição: Felipe Gesteira

O processo foi iniciado 
no começo da gestão 

pactuada entre o Governo 
do Estado e a Cruz 

Vermelha Brasileira e visa 
melhorar a qualidade dos 

serviços oferecidos

No Centro de Educação

Classificados no concurso da PM iniciam atividades
Os primeiros 450 can-

didatos classificados para 
o Curso de Formação de 
Soldado da Polícia Militar 
se apresentaram oficial-
mente para o início das ati-
vidades de Formação nessa 
segunda-feira (17). A oca-
sião contou com a entrada 

dos 14 pelotões formados 
pelos futuros alunos, pe-
los portões do Centro de 
Educação, ritual próprio 
das organizações militares, 
que simboliza o ingresso na 
Unidade Escola. 

Os novos alunos foram 
recebidos pelo comandan-

te-geral da PM, coronel 
Euller Chaves, pelo alto 
comando da corporação, e 
por oficiais e praças do CE. 
“Nossas prioridades para 
a formação serão o conhe-
cimento e o respeito. Com 
isso, alcançaremos nosso 
objetivo nas ruas, que será 

o de salvar vidas”, disse o 
coronel Euller.

Formação
O Curso de Formação 

de Soldados terá uma grade 
curricular com aproximada-
mente 40 disciplinas, e car-
ga horária mínima de 1.600 

horas-aula. As aulas aconte-
cerão no Centro de Forma-
ção e Aperfeiçoamento de 
Praças (CFAP), no CE, e nos 
Núcleos de Formação dis-
tribuídos pelo Estado, nas 
cidades de Campina Gran-
de, Guarabira, Sumé, Patos, 
Cajazeiras e Sousa.

Uma verdadeira imer-
são no universo da com-
pliance e governança. É 
isso que o público pode 
esperar do II Encontro de 
Compliance & Governança 
da Paraíba, que acontece 
no dia 19 de setembro, em 
João Pessoa. Para orientar 
empresários sobre a impor-
tância de princípios éticos 
de transparência, equidade, 
prestação de contas e res-
ponsabilidade corporativa, 
o evento traz palestrantes 
reconhecidos nacional-
mente para compartilhar 
experiências profissionais 
e a importância de seguir 
os princípios da governan-
ça corporativa nas tomadas 
de decisões das empresas. 
“A profissionalização das 
empresas é uma oportuni-
dade de uma gestão de ex-
celência. O compliance traz 
a questão de regras, nor-
mas, e a melhor forma de 
agir para evitar problemas 
futuros na empresa”, expli-
ca Josiclei Cruz, consultor, 
especialista no assunto e 
organizador do evento.

Para agregar ainda 
mais conhecimento ao 
evento, Lindevany Hof-
fimann, sócia-diretora da 
LHM Consultoria e Desen-
volvimento Humano e mes-
tre em gestão empresarial, 
aborda os pilares essenciais 
para a governança susten-
tável por meio da liderança 
e gestão. Outra tema é a in-
fluência da governança na 
longevidade das empresas 
familiares. Quem aborda 
este assunto é Bruno Suas-
suna, que é advogado for-
mado pela Faculdade de Di-
reito do Recife – UFPE, com 

especialização em Direito 
Empresarial e extensão em 
Governança Corporativa 
em Empresas Familiares 
(IBGC) e Gestão de Empre-
sas Familiares (INSPER). É 
sócio-titular do Suassuna, 
Guedes & Costa e Silva Ad-
vogados Associados, sócio 
da AJA Gestão & Governan-
ça desde 2016, membro 
associado ao IBGC, coorde-
nador do Capítulo IBGC PE 
e Diretor Administrativo do 
Núcleo RUMO de Governan-
ça Corporativa.

Os participantes pode-
rão conferir também dicas 
de como proteger a empre-
sa da corrupção. A palestra 
será ministrada por Luana 
Passos, gestora jurídica do 
Sebrae João Pessoa.

O evento
Com o objetivo de 

orientar de forma clara e 
apresentar a importância 
da aplicação da Governança 
Corporativa e do Complian-
ce, o evento tem como pú-
blico-alvo empreendedores, 
empresários, CEO, CFO, di-
retores, gestores, controller, 
contadores, administrado-
res, conselhos administra-
tivos, advogados e univer-
sitários. O II Encontro de 
Compliance & Governança 
da Paraíba é realizado pela 
Contal Assessoria Contábil, 
Cruz Assessoria em Negó-
cios e Gestão Empresarial, 
Fernanda Brambilia Advo-
cacia & Consultoria e Roselli 
Florêncio Assessoria Jurí-
dica. O evento será emitido 
certificado de participação. 
Mais informações pelo 
(www.conferenciagover-
nanca.com.br).

JP sedia encontro de 
governança corporativa

Estão abertas as inscrições 
para aperfeiçoamento do PJe

Estão abertas as inscri-
ções para o Curso de Capaci-
tação e Aperfeiçoamento das 
Técnicas de Utilização do Siste-
ma de Processo Judicial eletrô-
nico (PJe). O objetivo é capa-
citar os servidores do Fórum 
Cível da Comarca da capital no 
sistema PJe, visando à melho-
ria dos serviços jurisdicionais. 
A formação será ministrada 
pela Escola Superior da Ma-
gistratura (Esma) em parceria 
com a Diretoria de Tecnologia 
da Informação (Ditec) do Judi-
ciário estadual. Os servidores 
têm até o dia 28 de setembro 
para se inscrever.

O curso será realizado nos 
dias 2, 3 e 4 de outubro na sede 

da Escola, em João Pessoa, e 
as inscrições deverão ser efe-
tivadas, exclusivamente, pela 
internet no ambiente virtual da 
Esma, através do link: https://
goo.gl/forms/Tpt3Lhp9PYR-
XPdik1, utilizando o usuário e 
senha da intranet. 

As aulas ocorrerão das 
8h às 12h. Conforme a pro-
gramação, no módulo básico 
serão abordados os seguintes 
conteúdos: acesso ao siste-
ma, conhecendo o ambiente, 
agrupadores, aba expedientes, 
caixas e processo. No módulo 
intermediário: abrir tarefas, 
operações de audiência, pre-
parar comunicação, prazos 
processuais e movimentar em 

lote e outras atividades. 
No último dia, no módu-

lo avançado, serão apresen-
tados como criar modelos de 
documentos, habilitar magis-
trado na unidade, habilitar e 
dar visibilidade de processo 
a juiz substituto (suspeição 
ou impedimento), habilitar 
servidor em unidade, custas 
on-line e novidades e melho-
rias no PJe.

A certificação e as ano-
tações de praxe nos assenta-
mentos individuais do servi-
dor serão providenciadas pela 
Gerência de Formação e Aper-
feiçoamento de Servidores da 
Esma, até 15 (quinze) dias do 
término do evento.

Demanda oriunda do Fórum Cível
O Diário da Justiça eletrônico 

(DJe) trouxe, na edição do último 
dia 13, o Ato nº 66/2018, da Pre-
sidência do Tribunal de Justiça, que 
dispõe sobre convocação de servi-
dores do Fórum Cível da capital, 
para participar do Curso de Capa-
citação e Aperfeiçoamento das Téc-
nicas de Utilização do Sistema de 
Processo Judicial eletrônico (PJe). 

Ao editar o expediente, o pre-
sidente do TJPB, desembargador 
Joás de Brito Pereira Filho, levou em 
consideração a demanda apresen-
tada pelo diretor do Fórum Cível; 
a premente necessidade da realiza-
ção de capacitação dos servidores, 
visando a melhoria do desempenho 
do Sistema PJe; e a disposição con-
tida na Resolução 185, de 18 de 
dezembro de 2013, do Conselho 
Nacional de Justiça.

O presidente do TJPB conside-
rou, também, o adiantado estágio 
em que se encontra o processo 

de digitalização dos feitos físicos 
que ainda tramitam no Poder Ju-
diciário estadual, o que demanda 
pleno conhecimento das técnicas e 
do manuseio do Sistema PJe. Foi 
observada, ainda, a necessidade 
de formação e desenvolvimento 
do servidor, como condição indis-
pensável para o crescimento e a 
movimentação na carreira.

De acordo com o expediente, 
os servidores devem participar do 
curso em horário não coincidente 
com o expediente forense. Será as-
segurada aos participantes a com-
pensação correspondente à carga 
de horas dispensada, de acordo 
com a demanda ao expediente na 
sua unidade de lotação, a critério 
do juiz responsável pela unidade, e 
mediante requerimento endereça-
do ao juiz do Fórum Cível, acom-
panhado da respectiva certificação 
de conclusão do curso, contendo a 
carga horária.

Curso de Formação de Soldados 
terá grade curricular com 
aproximadamente 40 disciplinas 
e carga horária mínima 
de 1.600 horas-aula

Foto: Divulgação/Secom-PB
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Total de novos casos deve chegar a 18,1 milhões, segundo estimativa da IARC, órgão vinculado à Organização Mundial de Saúde

O número de mortes em 
razão de câncer deve che-
gar a 9,6 milhões neste ano 
em todo o mundo. Já o total 
de novos casos deve atingir 
18,1 milhões. A estimativa é 
de um estudo da Agência In-
ternacional para a Pesquisa 
sobre Câncer (IARC, na sigla 
em inglês), órgão vinculado à 
Organização Mundial de Saú-
de (OMS).

Segundo a entidade, 
um em cada cinco homens e 
uma em cada seis mulheres 
devem desenvolver câncer 
em algum momento da vida. 
Já as mortes decorrentes da 
doença devem acometer um 
a cada oito homens e uma a 
cada onze mulheres.

Conforme as expectati-
vas da associação, quase me-
tade dos novos casos e mais 
da metade das mortes devem 
ocorrer na Ásia. O continente 
concentra cerca de 60% da 
população mundial. Já a Eu-
ropa é responsável por 23% 
das novas ocorrências e 20% 
dos óbitos, embora contenha 
somente 9% da população 
mundial.

Pela projeção, as Amé-
ricas devem ser responsá-
veis por 21% dos casos no-
vos identificados e 14,4% 
da mortalidade global. As-
sim como na Europa, os ín-
dices são maiores do que a 
participação da região na 

população mundial, atual-
mente em 13,3%.

Tipos
Os tipos de câncer que 

mais levam a mortes devem 
ser os de pulmão (18,4%), 
reto (9,2%) e estômago 
(8,2%). Já nos novos casos, 
as modalidades com maior 
incidência devem ser as 
de pulmão (11,6%), mama 
(11,6%) e reto (10,2%). Jun-
tos, estas representam cerca 
de um terço dos registros da 
doença em todo o mundo.

No recorte por gênero, 
entre os homens os tipos de 
câncer mais comuns devem 
ser os de pulmão (14,5% do 
total), próstata (13,5%) e 
reto (10,9%). Já entre as mu-
lheres, as modalidades com 
maior incidência devem ser 
câncer de mama (24,2%), 
seguido por de reto e de 
pulmão. Nos dois gêneros, 
o câncer de pulmão deve fe-
char o ano como o principal 
responsável por mortes.

Causas
De acordo com o IARC, as 

causas para os números são 
distintas, variando do cresci-
mento e envelhecimento da 
população a fatores ligados 
ao desenvolvimento econô-
mico. Em economias emer-
gentes, pontua a associação, 
há uma transição de doenças 
relacionadas à pobreza para 
aquelas vinculadas a deter-
minados estilos de vida.

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

Mortes por câncer devem 
chegar a 9,6 mi neste ano

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Mutuário devedor

Prazo mínimo de carência para 
intimação poderá ser ampliado

Pode ser fixado em 12 
meses o prazo de carência 
para intimação do mutuá-
rio devedor de financia-
mento imobiliário. É o que 
estabelece o PLS 369/2018, 
que aguarda designação de 
relator na Comissão de As-
suntos Econômicos (CAE).

A proposta do senador 
Dário Berger (MDB-SC) alte-
ra a lei do Sistema de Finan-
ciamento Imobiliário (Lei 
9.514, de 1997) para esten-
der o prazo de retomada do 
imóvel visando aumentar o 
período de renegociação da 
dívida, por via judicial ou 
extrajudicial.

Atualmente a partir 
da terceira parcela men-
sal atrasada o credor já 
pode iniciar a retomada 
do imóvel. Na justificativa 
do projeto, Dário destaca 
que, só em 2016, a reto-
mada de imóveis cresceu 
mais de 80% em razão 
do desemprego e da crise 
econômica.

Na atual situação eco-
nômica e jurídica, observa 

Da Agência Senado

o senador, o mutuário ina-
dimplente acaba por per-
der seu imóvel rapidamen-
te, em menos de 100 dias. 
Estudo recente revela que 
a maioria dos imóveis ofe-
recidos em leilões no Brasil 

foram retomados de adqui-
rentes que não honraram as 
obrigações assumidas.

“Não é possível que o 
prazo seja tão exíguo, como 
os atuais 90 dias necessá-
rios à notificação. O prazo 

de um ano é mais razoável 
e humano para com o com-
balido mutuário da casa 
própria. E, assim, os direi-
tos à moradia, ao crédito e à 
Justiça serão preservados”, 
avalia o autor.

Snador Dário Berger (MDB-SC) diz que o prazo de um ano “é mais razoável e humano para com o combalido mutuário”

Foto: Marcos Oliveira/Agência Senado

O Projeto de Lei 
9967/18, em análise na 
Câmara dos Deputados, 
destina às santas casas de 
misericórdia parte da re-
ceita obtida com a venda de 
mercadorias apreendidas 
em leilões da Receita Federal. 
Pelo texto, as santas casas re-
ceberão a parcela dos leilões 
referente à seguridade social.

Conforme o projeto, 
entidades privadas sem fins 
lucrativos que atuem no 
atendimento médico, ambu-
latorial ou hospitalar tam-
bém terão direito aos recur-
sos, que serão distribuídos 
pelo Ministério da Saúde de 
acordo com a quantidade de 
procedimentos realizados 
por beneficiário no exercí-
cio financeiro anterior.

“Apesar de sua alta 
relevância social, essas en-
tidades vêm passando por 
enormes dificuldades fi-
nanceiras, muitas vezes em 
razão da falta de ação do 
próprio Estado. Diante do 
cenário de falência da saúde 
pública, é justo e necessário 
destinar recursos específi-
cos para essas instituições”, 
explica o autor do projeto, 
o suplente de deputado 
Roberto Freire (PPS-SP). 
Ele apresentou a proposta 
quando estava no exercício 
do mandato.

Os recursos poderão 

ser usados para custear 
despesas com pessoal, ma-
nutenção das unidades, 
aquisição de equipamentos, 
reformas e adequações das 
instalações. Para acessá-los, 
as entidades deverão estar 
em dia com suas obrigações 
tributárias e ter suas contas 
aprovadas pelos respectivos 
conselhos.

Santas Casas
No Brasil, as primei-

ras santas casas surgiram 
a partir do ano de 1543 e 
precedem a própria orga-
nização jurídica do Estado 
brasileiro, criado por meio 
da Constituição Imperial de 
25 de março de 1824.

Das santas casas, de-
rivaram outras entidades 
similares, como as bene-
ficências portuguesas, os 
hospitais filantrópicos das 
comunidades judaica, japo-
nesa, sírio-libanesa, ou mes-
mo ligadas a movimentos 
das religiões católica, pro-
testante, evangélica, espíri-
ta, entre outras, totalizando, 
até os dias atuais, cerca de 
2.100 estabelecimentos de 
saúde.

Tramitação
O projeto será analisa-

do conclusivamente pelas 
comissões de Seguridade 
Social e Família; de Finanças 
e Tributação; e de Constitui-
ção e Justiça e de Cidadania.

Recursos da RF vão 
para santas casas
Da Agência Câmara

Curta-metragem sobre 
feminicídio abre inscrição

De acordo com o Fórum 
Brasileiro de Segurança Pú-
blica, no último ano, 4.606 
mulheres foram assassinadas, 
sendo que apenas 621 casos 
foram notificados como fe-
minicídio. Entre os anos de 
1980 a 2013, mais de 100 mil 
mulheres foram vítimas desse 
crime. Esses dados colocam o 
Brasil como o quinto país com 
mais registros de feminicídio 
no mundo, ficando atrás ape-
nas de El Salvador, Colômbia, 
Guatemala e Rússia.

Para incentivar o debate 

sobre esse tipo de violência, a 
Comissão Mista de Combate à 
Violência Contra a Mulher do 
Congresso Nacional está rea-
lizando a segunda edição do 
concurso de vídeo curta-me-
tragem por celular “1 minuto 
contra a violência”. O tema es-
colhido para esse ano é “Femi-
nicídio, que crime é esse?”. Os 
interessados devem ser maio-
res de 15 anos e realizar a ins-
crição até o dia 30 de outubro 
pelo site do evento.

Os vídeos enviados pelos 
participantes deverão ser gra-
vados pelo celular e respeitar 
o tempo de 1 minuto de dura-

ção, incluindo os créditos, que 
devem ser colocados no início 
ou final da produção. O mate-
rial enviado será divulgado na 
TV Câmara e na TV Senado, 
afim de se criar um material 
pedagógico para abordar esse 
assunto em escolas e outros 
setores de interesse.

Tipificação
O artigo 121 do Código Pe-

nal Brasileiro passou a qualifi-
car, a partir da Lei 13.104/15, 
o feminicídio como um crime 
contra a mulher, tendo como 
razão simplesmente a sua con-
dição do sexo feminino.

Polícia do Rio faz operação 
contra adolescentes no tráfico

Sete pessoas envolvidas 
com o tráfico de drogas no 
Complexo da Mangueirinha, 
em Duque de Caxias, na Baixa-
da Fluminense, foram presas 
ontem na Operação Folhas Se-
cas, no Complexo da Manguei-
rinha, em Duque de Caxias, na 
Baixada Fluminense. No total, 
15 mandados de prisão e dois 
de busca e apreensão contra 
suspeitos de associação crimi-
nosa e tráfico de drogas foram 
expedidos pela 1ª Vara Crimi-
nal de Duque de Caxias. A ação 

teve por finalidade apurar a 
cooptação de adolescentes 
para atuar no tráfico de drogas 
na região.

De acordo com a Polícia Ci-
vil, na ação foram presos quatro 
homens, Douglas Aleff Alcofo-
rado da Rocha; Gabriel da Silva 
Terrigno; Lucas Matheus Rocha 
dos Santos e Wesley Matheus 
Silva Cruz e dois adolescentes 
foram apreendidos. Três outros 
indiciados já estavam presos: 
William Chaves Tergino; Fa-
biano dos Santos Mattos e Átila 
Santos de Araújo, acusados de 
comandar o tráfico de drogas 
no Complexo da Mangueirinha 

de dentro do sistema peniten-
ciário, usando parentes para 
dar ordens aos cúmplices que 
estão no comando do tráfico na 
comunidade.

Um helicóptero blindado 
da Polícia Civil deu apoio às 
equipes em terra. Cerca de 150 
policiais de 20 delegacias do 
Departamento Geral de Polícia 
da Baixada Fluminense deram 
apoio à ação.

A operação é resultado 
de uma investigação da DPCA, 
iniciada em março último, com 
o objetivo de apurar o envolvi-
mento de adolescentes em cri-
mes e associação criminosas.

A advogada Valéria 
Lúcia dos Santos foi o cen-
tro das atenções de um ato 
de desagravo, em frente ao 
Fórum de Duque de Caxias, 
que contou com dezenas 
de pessoas, inclusive o pre-
sidente nacional da Ordem 
dos Advogados do Brasil 
(OAB), Cláudio Lamachia. 
Valéria, que é negra, foi de-
tida e algemada no último 
dia 10, dentro do fórum, 
durante uma audiência, a 
pedido de uma juíza leiga. 
A cena foi gravada e causou 
indignação por todo o país.

A manifestação atraiu 
advogados e militantes de-
fensores das causas raciais 
e dos direitos das mulhe-
res, na tarde de ontem. Em-
bora o ato tenha sido pací-
fico desde o início, o fórum 
teve as portas fechadas, o 
que deixou os advogados 
ainda mais inconforma-
dos. Segundo ele, o fato 
atentou contra o próprio 
Estado Democrático de 
Direito: “Algemar uma ad-
vogada, dentro de uma sala 
de audiência, no exercício 
de sua profissão, é algo 
inaceitável, sob qualquer 
aspecto. O meu sentimento 
é que, naquele momento, 
a democracia brasileira foi 
algemada”.

Advogada 
algemada 
em fórum 
ganha atoDa Agência Câmara

Douglas Corrêa
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil



Contra incêndio
Jornal A União implanta novo serviço de segurança 
com substituição de equipamentos de prevenção de in-
cêndio. Investimento é de cerca de R$ 71 mil. Página 7
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Reconstrução da unidade escolar, que atende 400 estudantes, teve investimento de cerca de R$ 7,5 milhões 

O Governo do Estado en-
tregou ontem a nova Escola 
Cidadã Integral João Úrsulo, 
na cidade de Pedras de Fogo, 
que recebeu aproximadamen-
te R$ 7,5 milhões de investi-
mento em sua reconstrução. 
O prédio onde funcionava a 
unidade escolar estava em si-
tuação precária, por isso a es-
trutura antiga foi derrubada e 
uma nova escola construída. O 
local atende cerca de 400 es-
tudantes do município.

O governador Ricardo 
Coutinho, o prefeito de Pe-
dras de Fogo, Dedé Romão, e 
auxiliares do Governo estive-
ram presentes na entrega da 
escola. “Esta unidade de en-

sino é integral e oferta aos fi-
lhos do povo a possibilidade 
de desfrutar de um novo mo-
delo pedagógico. O Governo 
do Estado está construindo 
escolas que preparem os alu-
nos para os desafios da vida”, 
disse Ricardo Coutinho.

Ele ainda reforçou que 
a escola não deve ser um 
ambiente focado apenas em 
disciplinas tradicionais, mas 
deve ofertar arte, cultura e 
projetos inovadores. “Não 
queremos um local que ensi-
ne apenas as disciplinas co-
muns, precisamos de escolas 
com métodos diferenciados, 
com laboratórios que estimu-
lem os alunos, com progra-

mas que chamem a atenção e 
tragam mais ânimo para a co-
munidade escolar”, finalizou.

O secretário da Educa-
ção, Aléssio Trindade, recor-
dou que a escola não funcio-
nava em um prédio com as 
condições adequadas, o que 
dificultava o cotidiano no 
ambiente escolar. “Após esta 
grandiosa obra, os alunos 
ganharam uma nova Escola 
João Úrsulo, preparada para 
oferecer as melhores condi-
ções aos estudantes e profes-
sores. Essa escola incentiva o 
protagonismo juvenil e gera 
mais perspectivas de futuro 
para os jovens”, enfatizou.

“A nova Escola João Úr-

sulo é mais uma conquista 
para a população de Pedras 
de Fogo. Acredito que de-
senvolvimento só se con-
quista através da educação 
e essa unidade de ensino vai 
fazer com que os estudantes 
tenham as melhores con-
dições para aprenderem e 
crescem na vida”, comentou 
o prefeito de Pedras de Fogo, 
Dedé Romão.

Durante a obra, a escola 
passou por serviços prelimi-
nares, demolição, movimento 
de terra, fundação, estrutura, 
revestimento, louças e metais, 
alvenaria, coberta, esquadria, 
instalação elétrica, pisos, 
instalação hidráulica, insta-

lação de combate a incêndio 
e climatização, mudança nas 
paredes e painéis, pintura e 
outras intervenções.

“Estudo nesta escola 
desde criança e hoje estou no 
1º ano do Ensino médio. Pude 
acompanhar o desenvolvi-
mento deste local e, por isso, 
posso testemunhar como 
nossa escola melhorou. Agora 
temos um ambiente adequa-
do, com excelente estrutura e 
que vai nos preparar melhor 
para o futuro”, falou a estu-
dante Sandrielly maria.

Novo prédio
As novas instalações 

da Escola Cidadão Integral 

João Úrsulo conta com nove 
salas de aula, laboratórios 
de Ciências (1), Informática 
(2), matemática (1) e Robó-
tica(1) e Física (1); espaços 
de convivência e ações co-
letivas: passarela coberta, 
refeitório com capacidade 
para 120 pessoas, quadra de 
esportes, guarita e rampa de 
acessibilidade; além do se-
tor administrativo: direção, 
secretaria, arquivo, almoxa-
rifado e depósito; espaços 
pedagógicos: coordenação 
pedagógica, sala de professo-
res, biblioteca e sala de reu-
nião; sanitários: feminino (4) 
e masculino (4) – um deles 
com acessibilidade.

População de Pedras de Fogo 
recebe Escola Cidadã Integral 

Editoração:  Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

A terceira edição do 
desafio “Ouse Criar”, De-
sign Tec, da Rede de For-
mação e Colaboração Gira 
Paraíba da Secretaria 
de Estado da Educação 
(SEE), começa amanhã 
e segue até a sexta-feira 
(21), em Campina Gran-
de, na Escola Cidadã Inte-
gral Bráulio maia Junior.

Nesta edição vão par-
ticipar cinco escolas de 
Campina Grande: Escola 
Cidadã Integral Técnico 
Elpídio de Almeida (Es-
tadual da Prata); Escola 
Cidadã Integral Técnica 
Professor Bráulio maia; 
Escola Cidadã Integral Dr. 
Hortênsio de Sousa Ribei-
ro (Premen); Escola Es-
tadual de Ensino Funda-
mental e médio Ademar 
Veloso da Silveira.

Cada escola vai enviar 
15 alunos selecionados e 
três professores mento-
res. Eles serão divididos 
em grupos, e  receberão 
problemáticas relacio-
nadas ao tema design de 
calçados ou tecnologia da 
informação. O principal 
objetivo nestes três dias é 
desafiar os alunos das cin-
co escolas a trabalharem 
de forma colaborativa e 

inovadora, de modo que 
sejam capazes de apre-
sentar soluções para as 
problemáticas entregues.

A  Edição  Design Tec 
foi pensada a partir de um 
diálogo entre a Rede Gira 
Paraíba com áreas impor-
tantes do setor produti-
vo de Campina Grande: 
calçados e tecnologia da 
informação. A ideia é que 
possa haver uma articula-
ção entre os cursos técni-
cos ofertados nas Escolas 
Técnicas, as demandas 
do setor produtivo, assim 
como necessidades espe-
cíficas da Rede Estadual 
de Ensino, sobretudo no 
que se refere ao acompa-
nhamento dos projetos 
desenvolvidos por estu-
dantes e professores.

Desafio Ouse Criar tem 
início amanhã em CG

Região de Alhandra

Contratos do Empreender beneficiam 
os comerciantes de frutas da BR-101

O Governo do Estado 
assinou, na manhã de ontem, 
39 contratos do Empreender 
atendendo empreendedores 
da região de Alhandra que 
trabalham com a venda de 
frutas em barracas, localiza-
das às margens da BR-101. A 
ação representa R$ 210 mil 
de investimento e vai possi-
bilitar a construção do Sho-
pping das Frutas, proporcio-
nando melhores condições 
de trabalho aos comerciantes 
e mais comodidade para os 
consumidores.

Com o recurso disponi-
bilizado, será construída uma 
estrutura com 25 boxes de 
alvenaria para os balcões de 
atendimento. E também co-
berta de telha fibrocimento, 
com armação de metal e um 
espaço com área para sani-
tários e lavabos. Cada box 
contará com ponto de água 
e energia e o local terá vias 
totalmente adequadas às ne-
cessidades dos clientes.

O governador Ricardo 
Coutinho assinou os con-
tratos e ressaltou que o Em-
preender é um instrumento 
que surgiu com o objetivo de 

Objetivo é desafiar 
os alunos das cinco 

escolas participantes 
de Campina Grande 
a trabalharem de 

forma colaborativa e 
inovadora

alavancar a microeconomia 
e incentivar o fortalecimen-
to dos pequenos negócios. 
“Neste caso específico, o Em-
preender dará uma estrutura 
adequada para os comercian-
tes venderem suas frutas, 
saindo da atual situação em 
que trabalham. O Shopping 
das Frutas, como será chama-
do, vai qualificar e ampliar as 
vendas nessa área”, observou 
o governador.

Para o prefeito de Alhan-
dra, Renato mendes, a ação 
vai dar mais dignidade e pos-
sibilitar a conquista de uma 

renda maior para os comer-
ciantes, já que o Shopping das 
Frutas será um ponto de refe-
rência na venda desse tipo de 
produto na região. “Esse em-
preendimento vai chamar a 
atenção dos paraibanos e tu-
ristas que passarem por aqui 
e quiserem comprar frutas. 
Esperamos que a obra seja 
concluída em cerca de três 
ou quatro meses para gerar 
satisfação e mais renda para 
estes trabalhadores”, frisou.

Valmir de Oliveira tra-
balha vendendo frutas às 
margens da BR-101 há cer-

ca de 20 anos e contou que 
cresceu enfrentando as ad-
versidades para poder ven-
der os produtos no local. 
“Esse Shopping das Frutas 
será uma grande realização 
para todos que trabalham 
aqui. Depois da obra con-
cluída, certamente o local 
ficará com uma estrutura 
bem melhor, mais organi-
zada, dando conforto para 
todos os comerciantes e 
clientes. Acredito que as 
vendas vão aumentar bas-
tante com a nova estrutu-
ra”, comentou.

Assinatura dos contratos, que representa R$ 210 mil de investimento, vai possibilitar a construção do Shopping das Frutas

Foto: José Marques

Escola João Úrsulo foi 
entregue ontem duran-
te solenidade presidida 
pelo governador Ricar-

do Coutinho

Foto: José Marques
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Secretaria de Administração Penitenciária e Polícias Civil e Militar resgataram 47 dos 92 apenados foragidos 

Dos 92 apenados que 
fugiram do Presídio de Segu-
rança Máxima Romeu Gon-
çalves de Abrantes, o PB1, 47 
foram resgatados por meio 
de uma ação conjunta da Se-
gurança Pública do Estado 
que envolvem a Secretaria 
de Administração Peniten-
ciária (Sedap), Polícia Mili-
tar da Paraíba e Polícia Civil. 
Além disso, a Polícia Federal 
incluiu na difusão laranja 
Orange Notice, da Organiza-
ção Internacional de Polícia 

Criminal (Interpol), os no-
mes e fotos dos 45 apenados 
do PB1, que continuam fora-
gidos desde a madrugada do 
dia 10 deste mês. 

A difusão laranja é um 
alerta que visa comunicar a 
países vizinhos informações 
de um evento, pessoa, crime 
ou um processo que repre-
senta uma ameaça grave e 
iminente à segurança pública. 
Desse modo, todos os países 
que fazem parte da Organiza-
ção Internacional de Polícia 
Criminal-Interpol são aler-
tados sobre a fuga ocorrida 
no PB1, o que pode facilitar a 

apreensão dos foragidos.
A Polícia Civil instaurou 

um inquérito policial para 
apurar a fuga, que está sen-
do tramitado na delegacia do 
Grupo de Operações Especiais 
(GOE). A assessoria informa 
que não concederá mais infor-
mações para não atrapalhar o 
andamento da investigação. 

Tanto a Polícia Civil 
quanto a Militar ressaltam 
a importância da população 
colaborar com alguma in-
formação sobre os fugitivos, 
ligando para o disque de-
núncia 197 (Polícia Civil) e 
disque 190 (Polícia Militar). 

O Portal da Cidadania do Go-
verno do Estado disponibili-
zou a lista com o nome, foto 
e algumas informações pes-
soais dos detentos foragidos 
que pode ser acessado por 
toda população: portaldaci-
dadania.pb.gov.br/Seguran-
caPublica/SegurancaPublica

Segundo o comandante 
da Polícia Militar da Paraíba, 
coronel Euller Chaves, todos 
os policiais estão empenha-
dos em caçar os fugitivos. "A 
Polícia Militar está nas ruas e 
a população pode ficar tran-
quila, uma vez que cerca de 
mil policiais militares estão 

trabalhando para recapturar 
os fugitivos e resgatar a sen-
sação de segurança do parai-
bano”, disse.

Recaptura no Valentina 
No último sábado (15), 

a Polícia Militar recapturou 
mais um fugitivo do PB1. A 
prisão foi feita por policiais 
da Força Regional, que rece-
beram informações sobre o 
paradeiro do foragido. O ho-
mem, que responde pelo cri-
me de roubo, estava na casa 
da esposa, no bairro de Valen-
tina de Figueiredo, nas proxi-
midades do Parque Cowboy, 

em João Pessoa, e tentou se 
esconder embaixo de uma 
cama no momento da abor-
dagem. O casal foi conduzido 
para a Central de Flagrantes.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

José Alves
zavieira2@gmail.com

Ação conjunta recaptura mais 
da metade dos fugitivos do PB1

Gratidão... #elenao
Eu agradeço a todas as pessoas que 

lutaram e pagaram com a vida na Revolu-
ção Francesa, porque foi graças a elas que 
o “direito divino” foi posto em xeque e, com 
isso, alguém que nascesse plebeu, a partir de 
então, poderia ascender e ter oportunidades 
que antes eram só da aristocracia. 

Agradeço a todas as pessoas que luta-
ram na Revolução Russa, porque foi graças a 
elas que o mundo percebeu que mais do que 
direitos civis, era preciso garantir direitos 
sociais a todos. 

Agradeço a todos os abolicionistas, que 
lutaram pelo fim da escravidão, e pelos que 
lutam pela igualdade racial e pelo fim do 
racismo. 

Agradeço a todas as mulheres que luta-

ram e deram a vida pra garantir que hoje eu 
pudesse ter liberdade, direito a voto e outras 
coisas básicas que antes eram negadas a 
quem nascia “fêmea”.

Agradeço a todas as pessoas que lu-
taram pelos trabalhadores e conseguiram 
direitos como jornada de 8h/dia, licença ma-
ternidade, férias remuneradas, 13º salário, 
proibição do trabalho infantil e análogo ao 
escravo.

Agradeço a quem derramou sangue pra 
acabar com a ditadura no mundo e principal-
mente no meu país.

Agradeço a todos - principalmente aos 
profissionais da saúde - que lutaram pela 
implantação do SUS. Graças a eles, os mais 
pobres não precisam mendigar por caridade 

nos hospitais filantrópicos e os mais ricos 
podem comprar remédios de alto custo (por-
que na hora do “pega-pra-capar”, é ao SUS 
que eles também recorrem).

Agradeço a todos que levaram “tiro, por-
rada e bomba” - principalmente aos profes-
sores - pra lutar por uma educação pública 
de qualidade. Foi graças a eles que pude es-
tudar em universidade pública. Se o sistema 
ainda é falho, sem ele, não haveria alternati-
va nenhuma pra quem quer ser gente e não 
pode pagar escola particular. Condenaría-
mos mais pessoas ainda ao analfabetismo e 
não teríamos o ensino superior gratuito que 
ainda é referência no país e fora dele. 

Agradeço a todas as pessoas que luta-
ram pelas crianças e possibilitaram que o 

país pudesse ter o ECA.
Agradeço às “Marias da Penha” que não 

se calaram e nos deram uma rede de prote-
ção às mulheres vítimas de violência. 

Agradeço a tanta gente do passado e 
do presente que continua lutando e dando 
a vida por uma sociedade menos cruel para 
todos que não me é permitido votar em 
pessoas que representam o contrário dessa 
luta. Isso significa que para que todas essas 
mortes e lutas não sejam em vão, é preciso, 
mais que nunca, barrar todo projeto neoli-
beral (ou o famigerado “Estado mínimo”) e, 
evidentemente, o fascismo. #elenao.

(Cristina Fernandes é jornalista e asses-
sora de imprensa do Ministério Público da 
Paraíba – MPPB).

Cristina Fernandes
cristinasantosfernandes@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Polícia Federal incluiu na 
Orange Notice os nomes 
e fotos dos 45 detentos 
do PB1 que continuam 

foragidos desde a 
madrugada do dia 10 

Acidente na capital

Ônibus derrapa e tomba com passageiros na Ilha do Bispo

Um ônibus da empre-
sa Brisa Mar, que faz freta-
mento levando trabalhado-
res para fábricas, tombou 
ontem em uma ribanceira 
por volta das 5h, logo após a 
ponte que liga os bairros do 
Varadouro e Ilha do Bispo, 
em João Pessoa. Por pouco 
não houve uma tragédia, já 
que o veículo transportava 
12 passageiros.

Segundo informações 
do major Arthur Vieira, do 
Corpo de Bombeiros, a pri-
meira informação foi que o 
acidente teria acontecido 
após o pneu estourar, mas 
na verdade, a direção tra-
vou e o motorista perdeu 
totalmente o controle, o 
que fez com que o ônibus 
caísse na ribanceira. 

O major contou que 
dos 12 passageiros que es-
tavam no ônibus, sete não 
conseguiram sair, e foram 
retirados pelas janelas do 
veículo com a ajuda dos 
bombeiros e de paramé-
dicos do Samu. "Apesar do 
perigo, nenhum dos pas-
sageiros nem o motorista 
se feriu gravemente, houve 
apenas escoriações leves. 
Nenhuma pessoa que esta-
va no ônibus precisou ser 
socorrida para hospitais", 
disse o major Arthur Vieira.

No local do acidente, o 

trânsito ficou interrompi-
do até as 9h30 e só foi libe-
rado quando o ônibus con-
seguiu ser resgatado por 
dois veículos de reboque. 
Toda a ação de resgate do 
ônibus foi acompanhada 
por soldados do Corpo de 
Bombeiros, uma vez que 
no local há diversas mora-
dias, mas nenhuma delas 
foi atingida.

Mesmo com o moto-
rista afirmando que a di-
reção do veículo travou, as 
causas do acidente serão 
investigadas. O ônibus es-
tava com trabalhadores de 
uma fábrica de calçados e, 
segundo o major Vieira do 
Corpo de Bombeiros, o mo-
torista teve participação 
importante no acidente. 
"Ele permaneceu dentro 
do ônibus até que o último 
passageiro fosse resgatado 
pelos bombeiros, inclusive 
com o pé no freio para que 
o ônibus não deslizasse 
mais e atingisse as casas 
construídas no local", dis-
se o major.

"Acho que foi a mão de 
Deus que protegeu os fun-
cionários que estavam sen-
do levados para o trabalho. 
Todos tiveram um gran-
de susto, mas ninguém 
saiu gravemente ferido", 
pontuou o representan-
te da empresa Brisa Mar, 
proprietária do ônibus, 
Maycon Rener.

Veículo que transportava 
12 passagerios caiu na 

ribanceira e por pouco não 
atingiu várias casas; nin-

guém ficou ferido

Foto: Evandro Pereira
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Nos serviços de prevenção, a empresa de comunicação está investindo cerca de R$ 71 mil com recursos próprios 
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

A União implanta novo sistema 
de segurança contra incêndio 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

O Jornal A União está 
implantando serviços de 
prevenção, com o objetivo 
de evitar acidentes, prin-
cipalmente incêndio. Já 
foram substituídos e colo-
cados novos extintores de 
incêndio, mais hidrantes 
com mangueiras de prote-
ção e outros equipamen-
tos, entre eles, detector de 
fumaça, sirene para incên-
dio, bomba de alarme, sire-
ne intermitente, luminária 
autônoma de emergência.

Há ainda renovação 
da rede hidráulica, abrigo 
para hidrante e placa de 
sinalização de rota de fuga 
em caso de emergência. A 

implantação do sistema de 
prevenção contra incêndio 
ainda está em execução, no 
entanto, os funcionários já 
sentem a sensação de se-
gurança em todos os am-
bientes do Jornal A União.

O jornal está investin-
do cerca de R$ 71 mil com 
recursos próprios da em-
presa de comunicação para 
realizar esse serviço, que 
está sendo executado pela 
Superintendência de Obras 
do Plano de Desenvolvi-
mento do Estado, após 
Termo de Cooperação (TC) 
assinado pelas superinten-
dentes dos dois órgãos, Al-
biege Fernandes (A União) 
e Simone Guimarães (Su-
plan).

Segundo o diretor exe-

cutivo de A União, Murilo 
Padilha, a implantação do 
sistema de prevenção faz 
parte do projeto da dire-
toria do órgão com a se-
gurança dos funcionários 
e também do patrimônio, 
construído na década de 
1970. A partir de um pro-
blema surgido no sistema 
elétrico, foi possível detec-
tar a necessidade de mo-
dernizar o sistema.

A Sudema realizou um 
levantamento na empresa, 
a pedido da diretoria, de-
tectando falhas, principal-
mente a falta de licenças, 
sugerindo um levantamen-
to de todo o sistema. Para 
isso foi contratada uma 
empresa especializada em 
projeto de prevenção e 

combate à incêndio para 
a confecção de um proje-
to encaminhado à Suplan, 
que realizou a licitação.

A maior preocupação 
da atual diretoria, disse 
Murilo Padilha, é preser-
var a vida dos funcionários 
com a implantação desse 
sistema. 

O Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Luce-
na, em João Pessoa, reali-
zou durante o fim de se-
mana 581 atendimentos, 
uma média de um pacien-
te a cada 10 minutos. Nes-
te período, a unidade de 
saúde realizou 39 proce-
dimentos de alta e média 
complexidades. O balanço 
tem como base as entra-
das realizadas a partir da 
zero hora da sexta-feira 
(14) até as primeiras ho-
ras de ontem.

Acidentes envolvendo 

quedas (99) e motos (81) 
lideraram respectivamen-
te as entradas na unidade 
de saúde. Outros casos 
de emergência foram de 
acidente de atropelamen-
to (11), automóvel (8), 
agressão física (8), quei-
madura (7), arma branca 
(5), acidente de bicicleta 
(4) e arma de fogo (4). As 
demais ocorrências foram 
clínicas com destaques 
para corpo estranho (81), 
trauma (23) e AVC (16).

Perfil
O Hospital Estadual 

de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Luce-
na atende casos de urgên-
cia e emergência, contudo, 
muitos procuram a insti-
tuição para atendimentos 
clínicos, não levando em 
consideração o tipo de 
assistência prestada pela 
unidade de saúde, volta-
do para situações de mé-
dia e alta complexidade, 
a exemplo de vítimas de 
trauma (acidentes e de-
sastres), violência, quei-
madura, Acidente Vas-
cular Cerebral (AVC) e 
hemorragias digestivas.

Trauma atende mais de 580 
pessoas no fim de semana 

Hospital do Bem

Paciente da primeira 
cirurgia recebe alta

A aposentada Marli 
Alves da Silva, de 66 anos, 
do município de  São Ma-
mede, recebeu alta do Hos-
pital do Bem, na manhã de 
ontem, e já está em casa. Na 
última sexta-feira (14), ela 
foi operada e inaugurou os 
serviços cirúrgicos da uni-
dade que integra o Comple-
xo Hospitalar Regional De-
putado Janduhy Carneiro 
de Patos e atende casos de 
câncer de próstata, mama, 
colo de útero e pele.

A alta foi assinada 
pelo cirurgião oncológi-
co, Wostenildo Crispim, 
o mesmo que realizou o 
procedimento de retirada 

de tumor no endométrio. 
A técnica de enfermagem 
aposentada estava inter-
nada no Hospital do Bem 
desde o último dia 6 e, 
neste período, ficou em 
tratamento para regressão 
de uma anemia severa que 
impedia a realização do 
procedimento cirúrgico.

A paciente tem retor-
no marcado para o pró-
ximo dia 24, quando será 
reavaliada pelo cirurgião e, 
a partir deste procedimen-
to, será definido o agen-
damento para início das 
sessões de quimioterapia, 
que também serão feitas 
no Hospital do Bem.

Aposentada Marli Alves inaugurou os serviços cirúrgicos do hospital

Implantação do sistema 
de prevenção faz parte 
do projeto da diretoria 
com a segurança dos 

funcionários e do 
patrimônio, construído 

na década de 1970

Hidrantes com mangueiras de proteção, detector de fumaça, bomba de alarme e e sirene para incêndios estão entre os novos equipamentos instalados

Foto: Ortilo Antônio

Cerca de 70 agentes de viagens 
vão conhecer a Costa do Conde

Os principais roteiros da 
Costa do Conde, Litoral Sul da 
Paraíba, serão apresentados 
para cerca de 70 agentes de via-
gens de Brasília e Goiânia hoje e 
quinta-feira (19). Nos dois dias, 
serão realizados treinamentos 
exclusivos com informações e 
peculiaridades da região, que 
oferece alguns roteiros nas 
praias paradisíacas como as 
de Coqueirinho e Tabatinga, 
Tambaba - primeira praia de 
naturismo do Nordeste -, além 
da gastronomia e passeios de 
buggy pelas falésias.

A Costa do Conde conta 
com a segunda maior rede ho-
teleira da Paraíba, ficando atrás 
apenas de João Pessoa. Os tu-

ristas têm diversas opções de 
acomodações, que vão desde 
pousadas rústicas, hotéis de 
médio porte, até o único resort 
instalado no Estado. A região 
também conta com uma vasta 
gastronomia regional, com op-
ção de pratos internacionais.

A ação junto aos agentes 
de viagens faz parte de um tra-
balho que vem sendo realizado 
permanentemente na região 
do Centro-Oeste. Essa ativida-
de, em especial, focará apenas 
a Costa do Conde, que se trans-
formou no segundo destino tu-
rístico mais visitado da Paraíba.

De acordo com a presi-
dente da Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur), Ruth Ave-

lino, a Costa do Conde tem se 
destacado na apresentação de 
novos roteiros, o que permite 
ao turista conhecer outros des-
tinos no próprio Estado. “Esse 
trabalho é importante, porque 
a Costa do Conde precisa criar 
a sua própria identidade, assim 
como Campina Grande já fez 
com os eventos juninos e a re-
gião do Brejo com os seus festi-
vais de inverno”, disse.

A ação está sendo realiza-
da em parceria com a PBTur, 
Sebrae, Secretaria de Turismo 
do Conde, Associação Turística 
da Costa do Conde, Abav (Asso-
ciação Brasileira das Agências 
de Viagens, seccional Goiás) e 
Gol Linhas Aéreas. 

Foto: Secom-PB
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Em João Pessoa, Campina Grande e Guarabira, data foi antecipada para a terceira segunda-feira de setembro

Muitos trabalhadores 
do comércio pessoense fo-
ram festejar o Dia dos Co-
merciários ontem, no Sesc 
Gravatá, no bairro Valentina 
Figueiredo. A data, que era 
comemorada no mês de ou-
tubro, foi antecipada para 
a terceira segunda-feira do 
mês de setembro. A mudan-
ça, segundo o gerente do 
Sesc Gravatá, Edgley Luiz, 
aconteceu após entendi-
mento entre a classe patro-
nal e os trabalhadores com 
o objetivo de unificar a data 
em todos os municípios da 
Paraíba, mas por enquanto 
as comemorações são reali-
zadas em João Pessoa, Cam-
pina Grande e Guarabira.

A comemoração reuniu 
dezenas de comerciários, on-
tem, no Sesc Gravatá.  A festa 
teve início às 9h e se estendeu 
até As 16h, com shows musi-
cais e distribuição de brindes, 
se encerrando com o show da 
cantora Renata Arruda. 

Tanto no Centro da cida-
de como nos bairros, as por-
tas de todas as lojas, exceto 
algumas farmácias, estavam 
fechadas. A comemoração 
pelo Dia do Comerciário 

também aconteceu na Re-
gião Metropolitana de Cam-
pina Grande e no município 
de Guarabira. Lojas e super-
mercados não abriram as 
portas e nos shoppings fun-
cionaram apenas as praças 
de alimentação, brinquedos 
para crianças e cinema.

Segundo informações do 
gerente do Sesc Gravatá, Ed-
gley Luiz, a mudança para a 
data unificada foi fixada nas 
conciliações realizadas nos 
processos de Dissídio Coleti-
vo de Trabalho que tramitam 
no Tribunal Regional do Tra-
balho (TRT) da 13ª Região.

Para celebrar o Dia dos 
Comerciários, o Sesc Gravatá, 
em João Pessoa, e o Sesc Açu-
de Velho, em Campina Gran-
de, realizaram programações 
com diversas atividades de la-
zer para os trabalhadores do 
comércio e seus dependentes.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Dia do Comerciário: data é 
celebrada com antecipação

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

A Superintendência de 
Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob-JP) vai alte-
rar para mão dupla o sen-
tido de fluxo de um trecho 
da Rua Sebastião Interami-
nense, no Jardim Oceania. 
O trecho, que interliga as 
Avenidas Argemiro de Fi-
gueiredo e Fernando Luiz 
Henrique dos Santos, fun-
cionará com a nova forma-

tação a partir de hoje.
A mudança garante 

mais uma forma de acesso 
entre as vias principais. An-
teriormente, quem circula-
va pela Avenida Argemiro 
de Figueiredo (no sentido 
Bessa) era obrigado a seguir 
em frente após a Capela de 
Nossa Senhora da Concei-
ção. A partir da mudança, os 
condutores poderão entrar 

à esquerda na Rua Sebas-
tião Interaminense, chegan-
do até a Rua Fernando Luiz 
Henrique dos Santos (no 
sentindo Manaíra).

A Semob-JP realizou as 
mudanças necessárias na 
sinalização vertical e hori-
zontal. Nos primeiros dias, 
agentes de mobilidade es-
tarão no local orientando 
os motoristas.

Sentido de fluxo de veículos é 
modificado no Jardim Oceania 

Detran fiscaliza transporte 
escolar no fim de semana

Um total de 129 veículos 
escolares dos municípios de 
Monteiro, Patos e Cabedelo 
foi fiscalizado, sábado (15) e 
domingo (16), pelo Setor de 
Vistoria do Departamento 
Estadual de Trânsito (De-
tran-PB), em parceria com 
o Ministério Público Esta-
dual e o Instituto Nacional 
de Metrologia (Inmetro). 
Desse número, apenas 46 
foram aprovados (36%) e 
83 deles não passaram nos 

testes de fiscalização.
Segundo o coordena-

dor de Transporte Escolar 
do Detran-PB, Dilo Alves, os 
itens que mais reprovaram 
no quesito veículos foram 
pneus, extintores e cinto 
de segurança. Já no tocante 
aos motoristas, a maioria 
trafega sem comprovação 
do curso específico de con-
dutor de transporte escolar 
e sem constar a informação 
obrigatória de atividade re-

munerada na Carteira de 
Habilitação (CNH).

Duas equipes de visto-
riadores do Detran-PB, com 
quatro servidores cada uma, 
participaram da fiscalização, 
com apoio dos demais ór-
gãos envolvidos. Elas partici-
parão de nova programação, 
nos dias 29 e 30 deste mês, 
quando serão fiscalizados os 
veículos escolares dos muni-
cípios de Esperança, Areia, 
Bayeux e Santa Rita.

Mesmo com a data antecipada, 
a diversão aqui no Sesc Gravatá é 

total. O mais importante pra 
categoria é que nosso dia seja 

respeitado por todos os lojistas. O 
melhor é que toda a família dos 
comerciários participa da festa, 

trazendo de casa sua bebida e até a 
churrasqueira para comemorar a data. 

É um dia só pra diversão  

Júnior de Assis 
Comerciário

Nessa data temos mesmo 
é que comemorar. Claro que 
nosso salário ainda não é o 

desejado, mas o Dia do 
Comerciário é pra ser 

comemorado assim, com toda a 
família reunida, cerveja, 

petiscos e banho de piscina 
nesse lugar maravilhoso que é 

o Sesc Gravatá  

Bruna de Assis 
Comerciária

O Dia do Comerciário é um dia 
dedicado ao trabalhador do comércio, 

mas nós estamos aqui todos os anos para 
comemorar também nossas conquistas, 
pois a cada dia, lutamos por melhores 
salários e também pela redução de 

nossa carga horária de trabalho. Aos 
poucos as conquistas vêm 

acontecendo, mas nosso dia é pra ser 
bem comemorado  

Daniel Pereira 
Comerciário

A gente trabalha tanto que 
essa data merece ser comemorada de 
minuto a minuto. Hoje estou aqui no 

Sesc Gravatá com meu marido e 
filhos para passarmos um dia de 

muito lazer até o encerramento da 
festa prevista para As 16h. Esse é o 
terceiro ano que venho pra o Sesc 
Gravatá, e todos os anos a festa 
acontece sem violência  

Géssica Araújo 
Comerciária

Descanso merecido

Trabalhadores destacam dia festivo
Veja a opinião de quem muito 

trabalha diariamente e se divertiu 
ontem, no dia da categoria, com toda 

a família, já que as lojas, supermerca-
dos e shoppings tiveram que fechar 
as portas, atendendo acordo firma-

do entre o Sindicato dos Lojistas e 
o comércio de João Pessoa, Campina 
Grande e Guarabira.

Lojas e supermercados 
não abriram as portas 

e nos shoppings 
funcionaram apenas 

praças de alimentação, 
brinquedos e cinema

Fotos: Evandro Pereira

Trabalhadores do comércio pessoense aproveitaram o dia de folga para comemorar o dia dedicado a eles, levando a família ao Sesc Gravatá, no Valentina Figueiredo; lojas em todos os pontos da cidade ficaram fechadas 



Artes visuais
Gravuras de Rossini Perez são expostas na Pinacoteca da 
UFPB. Individual abre hoje, às 18h, na Biblioteca Central, e 
permanece à visitação até 18 de outubro. Página 12
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Apresentações serão hoje e amanhã, no teatro Pedra do Reino, no Centro de Convenções

A  ú l t i m a  ve z  q u e 
Chico Buarque este-
ve em João Pessoa 
foi em 1968. Há 
5 0  a n o s ! ! ! 
Ele cantou 
n o  c l u b e 
Astréa, no 
Centro da 
capital  p a -
raibana. Nes-
te ano,  lançou 
o disco ‘Chi-
co Buarque de 
Hollanda - Volu-
me 3’, que tinha 
sucessos, como ‘Ela 
desatinou’, ‘Carolina’, 
Roda viva’ e ‘Retrato 
em branco e preto’. 

Essa última, inclu-
sive, estará no reper-
tório dos shows que 
Chico protagoniza hoje 
e amanhã em João Pes-
soa. O retorno do ar-
tista faz parte da turnê 
‘Caravanas’ e será no 
Teatro Pedra do Reino, 
a partir das 20h.

A banda que pas-
sa tocando coisas de 
amor com Chico é for-
mada por Luiz Claudio 
Ramos (violão, gui-
tarra e arranjos), João 
Rebouças (piano), Bia 
Paes Leme (teclados 
e vocais), Chico Bate-
ra (percussão), Jorge 
Helder (contrabaixo), 
Marcelo Bernardes 
(flauta e sopros) e Ju-
rim Moreira (bateria) 
— sucessor de Wilson 
da Neves, que atuou 
com Chico por quatro 
décadas e faleceu em 
agosto deste ano.

Apesar da possi-
bilidade de altera-
ção, o setlist de hoje e 
amanhã deverá ser o 
seguinte: ‘Minha Em-
baixada chegou’, ‘Mam-
bembe’, ‘Partido Alto’, 
‘Iolanda’, ‘Casualmen-
te’, ‘A moça do sonho’, 
‘Retrato em branco 
e preto’, ‘Desaforos’, 
‘Injuriado’, ‘Dueto’, ‘A 
volta do malandro’, 
‘Homenagem ao ma-
landro’, ‘Palavra de 
mulher’, ‘As vitrines’, 
‘Jogo de bola’, ‘Massa-
randupió’, ‘Outros so-
nhos’, ‘Blues pra Bia’, ‘A 
história de Lily Braun’ 

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Chico Buarque faz shows 
da turnê Caravanas, em JP

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Artista foi  destaque no Prêmio da Música Brasileira
Ninguém foi mais 

vitorioso no Prêmio 
da Música Brasileira 
que o cantor e com-
positor carioca Chico 
Buarque. Ao todo, o 
artista carioca já con-
quistou 10 premiações 
em sua trajetória. As 
duas últimas foram na 
edição deste ano do 
PMB. Chico Buarque 
conquistou o prêmio 
nas categorias Melhor 
Canção (‘Tua canti-
ga’, em parceria com 
Cristóvão Bastos) e 
Melhor Álbum de MPB 
por “As caravanas”, 
produzido por Luiz 
Cláudio Ramos.

Literalmente, ‘só 
deu Chico’ na lista de 
indicados na catego-
ria de melhor canção 
do Prêmio da Músi-
ca Brasileira, na sua 
29a edição, “só deu 
Chico”. As três músi-
cas selecionadas pelo 
júri do PMB foram de 
Chico. São elas: ‘Cara-
vanas’, ‘Massarandu-

pió’ (dele e de Chico 
Brown) e ‘Tua canti-
ga’. Chico também foi 
lembrado na catego-
ria de melhor álbum 
do ano. Ele venceu ao 
disputar o prêmio com 
Dori Caymmi (com o 
disco ‘Voz de mágoa’) 
e João Bosco (com 
‘Mano que zuera’).

 
Raparigas de Chico
Em maio deste ano, 

Chico Buarque apre-
sentou-se em Recife 
(PE) com o show da 
turnê Caravanas. E 
uma grande carava-
na de fãs se deslocou 
até a capital pernam-
bucana para ver de 
perto o homem de 
‘olhos de ardósia’. O 
jornalista Sílvio Osias 
foi um desses fãs. É 
ele quem lembra que 
a última passagem de 
Chico por João Pes-
soa ocorreu em 1968, 
no Clube Astréa. Em 
Campina Grande, a 
passagem de Chico é 

‘mais recente’: 1990, 
no Spazzio.

“O que f icou de 
mais importante no 
show que vi em Re-
cife? Tudo! A imensa 
alegria de ver Chi-
co Buarque ao vivo. 
Chico aos 74 anos de 
idade e com mais de 
50 anos de carreira, 
com uma trajetória 
extraordinária que o 
coloca entre os gran-
des da MPB de todos 
os tempos. Então, você 
imagina o que é ver 
um artista como ele 
ao vivo”, comentou 
Silvio.

Méa Enéas é outra 
fã que esteve no show 
de Recife, mas não 
deixará de assistir ao 
show de Chico Buar-
que em João Pessoa. 
“A emoção foi tanta 
que irei assistir no-
vamente nesta terça- 
feira. É um verdadeiro 
estado de felicidade 
respirar o mesmo ar 
que seu maior ídolo 

de todos os tempos”, 
afirmou Méa.

Ela integra o bloco 
carnavalesco Rapa-
rigas de Chico – que 
presta clara home-
nagem a Chico Buar-
que – e recorda que 
a emoção foi muito 
grande por poder, em 
Recife, estar ao lado 
de outras três mil pes-
soas acompanhando o 
autor de ‘Tua cantiga’. 
A caravana de Méa foi 
vestida a caráter: com 
a camiseta do bloco.

e ‘A Bela e a Fera’.
Chico também deve-

rá cantar ‘Todo o Senti-
mento’, ‘Tua Cantiga’, ‘Sa-
biá’, ‘Grande Hotel’, ‘Gota 
d’Água’, ‘As caravanas’ e 
‘Estação derradeira’/’Mi-
nha Embaixada chegou’. 
O bis deve trazer ‘Geni 
e o Zepelin’ e ‘Futuros 

Amantes’. Uma mistura 
de canções que marca-
ram a carreira do artista 
e também canções de seu 
disco mais recente. 

Importante afirmar 
que seria impossível fa-
zer um show com todos 
os sucessos de Chico...!

Os ingressos para o 

show da turnê Caravanas 
em João Pessoa começa-
ram a ser vendidos no dia 
25 de julho, com preços 
entre R$ 90 e R$ 340. 

Acabaram antes mes-
mo que o mês de agos-
to pudesse começar. Um 
show extra foi anunciado, 
mas os ingressos também 

acabaram. Se você tentou, 
mas não conseguiu com-
prar, resta agora apenas 
torcer para que alguém 
desista e coloque o bilhe-
te à venda... De qualquer 
forma, não custa verificar 
sites de vendas de ingres-
sos... Boa sorte e, tomara, 
boa noite!

Chico Buarque foi o grande vencedor 
do Prêmio da Música Brasileira deste 
ano, a última vez que ele tocou na
capital paraibana foi em 1968,
portanto, há cinquenta anos

A emoção foi 

tanta que irei 

assistir novamente. 

É um verdadeiro 

estado de felicidade 

respirar o mesmo 

ar que seu maior 

ídolo de todos 

os tempos 



Não é a toa que a turma da Gui-
né fala Português, como Ivo Bichara 
falava o idioma de Camões e tam-
bém o Italiano. Sim, Ivo era poliglo-
ta. Debulhava o fino do idioma de 
Dante e também o de Camões, para 
as moças verem e as putas ouvirem, 
nas pensões da rua Maciel Pinheiro, 
de que fala o médico Ponce de Léon 
no seu poema –“por que tantos 
abismos nesta rua inclinada?”. Ivo 
aprendeu Italiano sozinho, quero 
dizer, pelo rádio. 

– Um rádio velho que havia lá 
em casa. Tão velho que já estava 
caducando. A gente desligava e ele 
continuava falando só – dizia Ivo.

Era no tempo em que ele morava 
na Treze de Maio, no oitão da igreja 
das Mercês, perto da casa de uma tia 
de João Dantas (você sabe de quem 
estou falando) e de Márcia Dantas, 
a rival de Iara Carmen Queiroz da 
Nóbrega – as meninas mais bonitas 
da turma. E onde o santo padre Zé 
Coutinho me deu a Primeira Co-
munhão, depois do padre Everaldo 
ouvir a Confissão e do padre Levi 
fazer a preparação – a mim e à turma 
de 1952 do Colégio Santa Rosália, de 
Adamantina Neves, com a assistência 
de Lourdes, Mercês e do professor 
Sales, eterno noivo de Adamantina. 

Ele pediu dezenas de vezes a 
mestra em casamento, vestido no 
terno branco por cima da ceroula 
atada no mocotó. Os alunos mais 
afoitos desatavam o laço, quando o 
velho estava dando aula de mate-
mática. Ela nunca cedeu, ele nunca 

Acredito que a arte é e 
será (?) para sempre um tes-
temunho sobre a verdade da 
riqueza da condição humana. 
E é ela própria, no seu fazer 
de tantas intensidades emoti-
vas e buscas intelectuais, um 
laboratório vivo. O espaço das 
experimentações possíveis 
do ser no seu dizer com arte 
sobre a vida, nossos sonhos e 
crenças, os perigos, além dos 
gozos perenes e fugazes.

Podemos pensar num 
quadro a exemplo de Guer-
nica, clássico anticlássicos do espanhol Pablo Picasso, 
enquanto um dizer sobre os perigos de muitas cren-
ças, a exemplo do poder belicista, da opressão que o 
totalitarismo nazista mobilizou juntamente com a di-
tadura de Franco para bombardear e destruir a cidade 
do País Basco.

Outro exemplo do pensar com arte sobre a condição 
humana é encontrável na canção Asa Branca, de Luiz 
Gonzaga e Humberto Teixeira. Relato descritivo de um 
drama múltiplo da cultura no enfrentamento das certe-
zas da natureza em ser o que é.  

Foi em fuga de muitas crenças e na busca por gozos 
perenes numa natureza idealizada como fonte geradora 
de energia poética que o artista francês Paul Gauguin dei-
xou a Paris cosmopolita da virada do século XIX para o XX. 

Ele refugiou-se em si mesmo ao se mudar com poucas 
telas, menos dinheiro ainda, tintas e violões para a Poliné-
sia francesa.  Lá, em 1891, desembarcou no Taiti da exu-
berância indescritível da natureza em sua expressão de 
beleza crua e plena de cores, contrastes, sabores e climas.

Esse transe existencial de Gauguin, alguém que entre 
30 e 40 anos de idade decide deixar a efervescência da 
então capital artística e cultural do mundo ocidental, 
abandonar a família e uma trajetória profissional lucra-
tiva, apesar do desemprego circunstancial que deflagrou 
a mudança, está parcialmente representado no recomen-
dável filme Gauguin: Viagem ao Taiti.

O filme de EdourdDeluc – cineasta francês egresso 
da indústria publicitária premiado com o um César em 
2010 - é narrado com a sutileza de uma crônica afetiva 
de ambições poéticas que se apropria da intimidade do 
artista que acredita ser possível reinventar a verdade da 
expressão artística. 

Uma verdade que se revelaria a partir de um suposto 
estado edênico e adâmico entrea beira-mar sob o céu do 
magnético azul dos trópicos e o verde da floresta desvir-
ginada a cada dia pelo avanço inelutável da cultura.

 Um relato histórico-biográfico que acontece no en-
quadramento da ansiedade do artista idealista e român-
tico, simbolista para muitos, pós-impressionista para a 

maioria, às voltas com suas 
circunstâncias.O filme é um 
recorte do primeiro período 
em que ele viveu no Taiti. Mas 
não alude a muitas circuns-
tâncias da vida de Paul. 

Gauguin foi alguém golpe-
ado pelo destino com perdas 
que o levaram a cair no mun-
do aos 16 anos. Sem qual-
quer amarra familiar. O órfão 
marinheiro que viveu muitos 
mares do mundo muito cedo, 
e que se fez homem na solidão 
do exílio afetivo. 

O vitorioso corretor da bolsa de Paris, marido, pai 
de cinco filhos, frustrado por não se entregar à arte de 
corpo e alma como gostaria. O artista que não teve o 
reconhecimento que ele sabia merecer. Tinha consciência 
da força poética de sua arte que se diferenciou em meio a 
tantos gênios com os quais conviveu –nomes como Renoir, 
Monet, Pissarro e outras referências contemporâneas a 
exemplo de Baudelaire, Flaubert, Debussy, Ravel, Degas, 
Cézanne. Gauguin foi um amigo que fracassou na tentativa 
de apaziguar o espírito transtornado de Van Gogh com 
quem dividiu (sob contrato, pago pelo irmão de Vincent, 
Theo) uma casa em Arles, e de quem teria arrancado uma 
orelha com um golpe de espada durante a célebre briga 
que tiveram quando Paul disse que não dividiriam mais o 
cotidiano. Gauguin era o exímio espadachim que também 
tentou o suicídio como o fez Van Gogh. 

Além de pintor, foi também ceramista, violonista e 
escritor. No seu diário dos dias no Taiti, livro ao qual deu 
o título de Noanoa (expressão que pode ser traduzida 
como cheiroso, aromático) ele escreve a propósito de 
como se sentia ao renunciar ao cosmopolitismo: “A civili-
zação sai aos poucos de mim. (...)Aqui a poesia liberta-se 
sozinha e só é preciso deixarmo-nos arrastar no sonho, 
pintando de forma a sugeri-la. (...) Sinto que em arte 
tenho razão, mas conseguirei força para exprimi-la de 
forma afirmativa?”

Foi Honoré de Balzac quem melhor tratou no conto 
“A obra-prima ignorada” desse dilema, arte versus natu-
reza. No encontro imaginário (ocorrido em fins de 1612) 
em que Balzac situa o debate sobre o fazer artístico en-
tre o mestre Porbus, o iniciante Poussain e o legendário 
Frenhofer, este afirma em definitivo: “A missão da arte 
não é copiar, e sim expressar a natureza”. Ao dizer, no 
filme: “Estou sufocado. Não há paisagem, nem rosto que 
mereça ser pintado aqui”, Gauguin antecipa o sentimento 
do romance de Milan Kundera A vida está em outro lugar. 
Como se fosse possível livrar-se das tramas da cultura 
abraçando a amoralidade da natureza. Gauguin morreu 
em 1903 vítima da cultura e da natureza. Na Polinésia. 
Onde achou que a vida valia a pena ser vivida.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Artigo Walter Galvão 
galvaopvw@gmail.com

Estamos em 
época de eferves-
cência política, de 
Guia Eleitoral, de 
promessas e de acu-
sações. Critica-se 
todas as formas de 
administrar, acusa-
se por todos os lados 
e cada partido polí-
tico se encarrega de 
prometer um “Brasil 
diferente”, mais ou 
menos nos moldes 
da campanha da Glo-
bo “O Brasil que eu 
quero”. Fiquei de olho no tema  “saúde” e apenas só 
se fala em “melhorar a saúde”. Nem uma palavrinha 
sobre o SUS ou sobre os Planos Privados de Saúde. 
Mas o Jornal Folha de São Paulo, em um dos seus 
Editoriais (O QUE A FOLHA PENSA), respondeu à 
minha curiosidade, com a seguinte opinião:

“De uma perspectiva otimista, pode-se des-
crever o Sistema Único de Saúde como um pequeno 
milagre. O Brasil, afinal, está entre os poucos países 
de renda média a oferecer cobertura universal no 
setor. O SUS inclui ainda um bom programa de imu-
nização, fornecendo todas as vacinas internacional-
mente recomendadas, e o maior modelo público de 
transplantes de órgãos do mundo.Teve também pa-
pel de relevo no enfrentamento da epidemia de Aids, 
e o país tornou-se um dos primeiros a prover de for-
ma gratuita drogas antirretrovirais”.

Já escutei muito em clínicas e em hospitais: 
“este meu Plano de Saúde está pior do que o SUS”. 
Alguém já pensou em elogiar o Sistema Unificado de 
Saúde? Ou preferem pagar planos caríssimos e ficar 
reclamando? A Folha diz: “Pior sem ele! ”. Mas ou-
tros retrucam: “Para preservar o SUS sem perspec-
tiva de mais verbas, reformas na gestão serão ne-
cessárias”. Claro! Toda gestão precisa de verbas e de 
administradores. Não faltam razões para pessimis-
mo, porém. A saúde costuma figurar como principal 
queixa dos eleitores quanto aos serviços do Estado. 

FALTAM MÉDICOS E MEDICAMENTOS
Todos sabem que há escassez de médicos e re-

médios; pacientes morrem à espera de tratamento. 
Não raro, a primeira providência de uma família que 
consegue melhorar seu padrão de vida é contratar 
um plano privado. Se os dois pontos de vista con-
templam elementos verdadeiros, ninguém poderá 
desconhecer que o sistema enfrenta gargalos que 
tendem a se agravar nos próximos anos, com a dupla 
pressão das restrições orçamentárias e do envelhe-
cimento da população.

Dizem os entendidos que, em termos proporcio-
nais, o Brasil gasta 8,9% do Produto Interno Bruto 
em saúde, patamar semelhante ao de países desen-
volvidos. Entretanto a parcela correspondente ao SUS 
ronda os 3,8% do PIB, abaixo dos padrões internacio-
nais.Nestes tempos de campanhas eleitorais, convém 
cultivar o ceticismo diante de promessas de mais 
dinheiro. Ao longo do próximo quadriênio, União e 
estados se verão às voltas com o desafio de conter a 
escalada das despesas previdenciárias, sem o que as 
demais áreas estarão fadadas a perder verbas.

Os políticos, especialmente os candidatos, de-
veriam envidar esforços para o combate às inefici-
ências do SUS —muitas delas originadas, aliás, por 
ingerência política.

Num exemplo, hospitais que atendem a casos de 
maior complexidade devem contar com 300 a 500 
leitos, cobrindo regiões com 200 mil a 250 mil habi-
tantes; o país, porém, está repleto de unidades muito 
menores, porque sua construção confere prestígio a 
prefeitos e governadores.Por vezes, há hospitais em 
excesso concentrados em municipalidades vizinhas, 
quando a demanda local seria de apenas um grande 
centro de referência.

Para a Folha, “de uma perspectiva otimista, 
pode-se descrever o Sistema Único de Saúde como 
um pequeno milagre. O Brasil, afinal, está entre os 
poucos países de renda média a oferecer cobertura 
universal no setor.O SUS inclui ainda um bom pro-
grama de imunização, fornecendo todas as vacinas 
internacionalmente recomendadas, e o maior mode-
lo público de transplantes de órgãos do mundo.Teve 
também papel de relevo no enfrentamento da epi-
demia de Aids e o país se tornou um dos primeiros a 
prover, de forma gratuita, drogas antirretrovirais”.

Por fim, dado que o Brasil na prática conta com 
um sistema misto de saúde, há que se buscar um ba-
lanceamento mais adequado de despesas públicas 
e privadas —ainda que as decisões pela frente se 
mostrem difíceis e controversas pois está em jogo, 
afinal, um sistema público do qual dependem sete 
em cada dez brasileiros, mas cujo custeio compete a 
todos, conforme a possibilidade de cada um.

Graças a Deus que a Paraíba tem um Gover-
nador com excelente visão do social, construindo 
hospitais, como o Hospital Metropolitano Dom José 
Maria Pires e minorando os problemas das cidades 
e populações mais pobres.

A vida está em outro lugar

Recado aos 
presidenciáveis

Não é à toa
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desistiu. Jamais gostei dessa disci-
plina, nem da indisciplina também. 
O governo devia ministrar mate-
mática pelo rádio, como o Italiano 
de Ivo Bichara. Sintonizaríamos as 
aulas num rádio velho, bem velho, 
para que ele ficasse repetindo, ad 
nauseam, as aulas do idioma de 
Leibniz, até ficarmos debulhando o 
fino do idioma de Pitágoras. 

A turma da Guiné fala o melhor 
Português, com sotaque brasileiro. 
Veja-se a mala cheia de dólares que 
foi detida no aeroporto de Cumbica, 
hum milhão e quinhentos mil dó-
lares (quando eu era menino dizia 
doláres, com acento no “a”, no tem-
po de Iara e Márcia). A turma da 
Guiné ia desembarcando com mais 
de um milhão e quinhentos mil 
reais – que é o que dava o dinheiro 
depois de convertido em reais. Era 
pra pagar um tratamento médico – 
disse o vice-presidente da Guiné.

Quero dizer, o vice-ditador, pois 
faz 40 (quarenta) anos que o pai do 
cara é ditador. O governo brasileiro, 

quero dizer, de Temer, fez bem ao 
prender o dinheiro, pois um milhão 
e quinhentos mil dólares, pagos à 
vista, iam inflacionar os tratamentos 
de saúde no Brasil. Esse povo não 
tem plano de saúde? O dinheiro dava 
para pagar o tratamento do filho do 
ditador e o de Bolsonaro. Aquele que 
levou a peixerada na tripa gaiteira, 
aqui lá nele.

A grana dava pra pagar os 
(dois hospitais – a Santa Casa de 
Juiz de Fora (MG) e o Hospital 
Albert Einstein, de São Paulo (SP). 
Antigamente, os locutores da TV 
debulhavam melhor o alemão. Eles 
pronunciavam “Ainestaine” (uma 
pedra). Agora, dizem o nome do 
físico “Ainesteine”. O filósofo Va-
nildo Brito, o linguista José Elias e 
o psiquiatra Wamberto Miranda, 
que debulhavam o fino do alemão 
e do austríaco (o idioma de Hitler), 
diziam “Ainestaine”. 

Iremar Bronzeado também 
dizia “taine”, e Simone Dantas 
também pronuncia “taine”. Iremar 
debulhava o fino do alemão e do 
austríaco, e Simone também debu-
lha. Iremar dizia “pistol politzen 
kleine”, por extenso, com o nome 
da PPK 765 – a pistola que o cabo 
Hitler detonou na boca, depois de 
engolir o conteúdo de uma cápsula 
de cianeto. 

O capitão é mais duro de 
morrer que o cabo. O que terá de 
engolir?

(Terça, quinta e sábado).

Fotos: Divulgação

– Um rádio velho que 
havia lá em casa. Tão 
velho que já estava 
caducando. A gente 

desligava e ele continuava 
falando só – dizia Ivo

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio



De hoje até o próximo dia 22, o Sesc 
Paraíba realiza a etapa estadual da Mostra 
Sesc de Cinema 2018. Com o objetivo de 
apresentar os talentos da Paraíba e dar 
visibilidade ao cenário audiovisual, o Sesc 
selecionou 20 filmes produções paraibanas. 
O evento ocorre na sala de cinema doSesc 
Cabo Branco e tem entrada gratuita, das 
18h30 às 21h. Após a exibição dos filmes, 
dois críticos convidados pelo Sesc debatem 
sobre os filmes apresentados.

Os filmes selecionados foram: Aiyè 

3016, Amor, Amorério, Andante, Allegre 
e Vivace, Aquém dos Muros, Argentina, 
Aroeira, Claustro, Homo Vaqueiro Sapiens, 
Hosana Nas alturas, Lugar Sem Direção, 
Majestic Hotel, Malha, Maria Das Águas, 
Metal Armorial, Navio, O Tesouro de Ca-
vendish, Praça de Guerra e Velhos Tempos. 
A cada dia da mostra, serão exibidos e 
debatidos quatro filmes.

Renato Félix e Isabella Valle são os res-
ponsáveis pelos debates ao final da exibição. 
Renato é jornalista, formado pela Univer-

sidade Federal da Paraíba (UFPB), editor 
de Cultura do Jornal Correio desde 2010, e 
também membro da Associação Brasileira 
dos Críticos de Cinema (Abraccine). Isabella 
Vale é fotógrafa, jornalista, produtora cultu-
ral, pesquisadora e professora doutora do 
Departamento de Comunicação da UFPB.

A sala de cinema fica localizada no Sesc 
Cabro Branco, na Av. Cabo Branco, núme-
ro 2788. Mais informações sobre o evento 
podem ser encontradas no site do sesc.com.
br ou pelo telefone 3208-3100.

Sétima arte

Um bom livro de entrevistas é uma excelente 
fonte de prazer e informações para todas as catego-
rias de leitor, em particular, para os jornalistas. Nele, 
os profissionais da imprensa saboreiam, entre outros 
“pratos”, o estilo do entrevistador, o perfil do entre-
vistado e o que este tem a dizer.

Claro, há quem não goste de livros de entrevis-
tas, assim como há quem abomine biografias. Os pri-
meiros, para mim, são “funcionais”. Ou seja, atendem 
ao prazer da leitura, mas também a necessidades pro-
fissionais. De uma boa entrevista se pode tirar, por 
exemplo, um bom artigo.

Os entrevistados desse gênero de livro geral-
mente são personalidades ligadas à arte, cultura, eco-
nomia, política, negócios, ciências etc. Celebridades, 
para resumir, embora, de holofotes e microfones, uns 
gostem mais e outros menos. Manias e versões pes-
soais sobre algum escândalo são entradas deliciosas.

Uma boa sugestão de leitura, nesta área, é o li-
vro“À mesa com o Valor” (Editora Apicuri, Rio de Ja-
neiro, 2015), organizado por Ângela Klinke e Robin-
son Borges. O livro reúne 50 entrevistas selecionadas 
entre mais de 300 publicadas no caderno “EU& Fim 
de Semana”, do jornal Valor Econômico. 

A ideia foi inspirada em “Lunch with FT”, a céle-
bre seção do Financial Times, de Londres, cujo objeti-
voera resgatar a boa conversa e a arte de contar his-
tórias. As entrevistas do decalque brasileiro do jornal 
inglês foram feitas em cantinas, bares, restaurantes, 
com direito a revelar o cardápio e o valor da conta.

Entre os entrevistados de “À mesa com o Valor”, 
figuram, entre outros, Zeca Pagodinho, Gal Costa, 
Delfim Netto, Drauzio Varella, Emerson Fittipaldi e 
Fernanda Montenegro. Muitos se foram após a publi-
cação da obra. São os casos, por exemplo, de Eduardo 
Campos, João Ubaldo Ribeiro e Hector Babenco.

Os entrevistados foram caricaturados pelo artis-
ta gráfico carioca Lula Palomanes. E o time de entre-
vistadores tem craques como José Castello, Adriana 
Abujamra, e Paulo Totti. No mais, é pegar o livro, sen-
tar-se à mesa, e provar cada prato, correndo, claro, 
algum risco de indigestão.

Outra boa sugestão é “A história é amarela” 
(Abril, 2017), que reúne 50 entrevistas, em pingue
-pongue, selecionadas das páginas amarelas da revis-
ta “Veja”, em recorte de tempo que vai de 1969 a 2017, 
quando a publicação já contabilizava cerca de 2.500 
bate-papos com celebridades.

Entre as entrevistas de “A história é amarela”, 
chamaram-me a atenção as conversas com Nelson 
Rodrigues, Tarsila do Amaral, Octavio Paz, Carlos 
Drummond de Andrade, Gilberto Freyre, Gabriel Gar-
cía Márquez, Fidel Castro, João Cabral de Melo Neto, 
Tom Jobim, Lula e Mario Vargas Llosa.

Quem estreou nas páginas amarelas da “Veja” foi 
o dramaturgo e jornalista Nelson Rodrigues, na edi-
ção de 4 de junho de 1969. Portanto, é sua entrevista 
que abre “A história é amarela”. O livro fecha com a 
entrevista do economista francês Thomas Piketty, 
autor de “O capitalismo no século XXI”.

Existem dezenas de livros de entrevistas, para 
todos os paladares. Citei esses dois por serem re-
centes. Lembro agora, por exemplo, de “Entrevistas 
- Clarice Lispector” (Rocco, 2007), no qual a autora 
de “Perto do coração selvagem” reúne suas conversas 
com amigos famosos. E ficamos por aqui.

A arte da 
boa conversa
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Mostra de Cinema do 
Sesc começa hoje em JP  

Destaque

Espetáculo infantil será 
encenado no Paulo Pontes

Os ingressos já estão à venda para o espetáculo 
intitulado Viva as Descobertas, que o Mundo Bita apre-
sentará - dentro de nova temporada de shows - no dia 
29 deste mês de setembro, a partir das 17h, no Teatro 
Paulo Pontes do Espaço Cultural, localizado na cidade 
de João Pessoa. A aquisição das entradas pode ser fei-
ta na Loja Dolce Bambino, ou então pelo seguinte site: 
www.bilheteriadigital.com/showdobitajp. Os primeiros 
anos de vida são feitos de aprendizados. Idealizada pela 
Mr. Plot, a peça agora inclui músicas inéditas, novos diá-
logos entre os personagens e muita interação com o pú-
blico, estimulando o que há de mais importante na fase 
inicial da vida, quando ocorrem as primeiras descober-
tas em relação ao mundo.

em destaque 
Artigo

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com
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Em cartaz
HOTEL ARTEMIS –  (EUA / REINO UNIDO 2018) Ação 
/ Suspense / Ficção científica. Duração: 95 minutos. Sin-
opse: Num futuro próximo, no subsolo de um hospital 
em Los Angeles, os criminosos mais sinistros da cidade 
recebem cuidados especiais. A enfermeira (Jodie Foster), 
que controla o lugar, acaba descobrindo que um de seus 
pacientes está lá para cometer um assassinato. MANAÍRA 
11 LEG: 18:30 e 21:00.

ILHA DOS CACHORROS – (ALEMANHA / EUA 2018) 
Animação / Aventura. Duração: 102 minutos. Classificação 
indicativa: 12 anos. Sinopse: Atari Kobayashi é um garoto 
japonês de 12 anos de idade. Ele mora na cidade de Mega-
saki, sob tutela do corrupto prefeito Kobayashi. O político 
aprova uma nova lei que proíbe os cachorros de morarem 
no local, fazendo com que todos os animais sejam enviados 
a uma ilha vizinha repleta de lixo. Como não aceita se sep-
arar do cachorro Spots, Atari convoca os amigos, rouba um 
jato em miniatura em parte em busca de seu fiel amigo, 
aventura que transforma completamente a vida da cidade. 
MANAÍRA 1 LEG: 14:00 (somente sábado e domingo) e 
19:30 (exceto quarta, sábado e domingo).

O PREDADOR – (EUA 2018) Ação / Ficção científica. 
Duração: 107 minutos. Sinopse: Um menino ativa o re-
torno dos predadores, agora mais fortes e inteligentes do 
que nunca, para a Terra. Ex-soldados e um professor de 
ciências se juntam para lutar contra essa ameaça e pro-
teger o futuro da raça humana. TAMBIÁ 5 DUB: 14:20 
– 18:35. TAMBIÁ 5 DUB 3D: 16:30 – 20:40. MANGABEI-
RA 5 3D DUB: 13:30,  16:00, 18:30 e 21:15 (somente de 
quinta a domingo). MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:15 (so-
mente de segunda a quinta). O PREDADOR MANAÍRA 9 
3D DUB XE: 14:00 e 19:30. MANAÍRA 9 3D LEG XE: 16:45 
e 22:15. MANAÍRA 10 3D LEG: 14:30, 17:15 e         20:00.   

CRÔ EM FAMÍLIA – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 
87 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: 
Crodoalvo Valério, ou simplesmente Crô (Marcelo Serra-
do), é agora dono de uma badalada escola de etiqueta 
e finesse. Entretanto, apesar de toda a fama ele se sente 
bastante carente e vulnerável, por não ter amigos nem 
uma nova musa a quem dedicar a vida. É quando sua 

vida cruza com as de Orlando (Tonico Pereira) e Marinal-
va (Arlete Salles), que dizem ser seus parentes distantes. 
Paralelamente, Crô precisa escapar da sempre venenosa 
colunista Carlota Valdez (Monique Alfradique). TAMBIÁ 2: 
15:05 – 18:45. TAMBIÁ 3: 16:45 – 20:25. MANGABEIRA 2: 
14:15 (exceto segunda-feira), 16:30 (exceto segunda-feira), 
19:00 (exceto segunda-feira) e 21:30 (exceto segunda-fei-
ra). MANAÍRA 1: 14:00 (exceto sábado e domingo), 16:30 e 
22:10. MANAÍRA 2: 15:30, 17:30 e 19:45.

O CANDIDATO HONESTO 2 – (BRASIL 2018) Comédia. 
Duração: 108 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. 
Sinopse: Após cumprir quatro dos quatrocentos anos de 
cadeia, João Ernesto (Leandro Hassum) é convencido a se 
candidatar à presidência novamente. Adorado pelo povo 
por ser um político que assumiu seus erros, ele vence as 
eleições, mas não tem vida fácil em Brasília acompanhado 
excessivamente de perto pelo sinistro vice Ivan Pires (Cassio 
Pandolfh). TAMBIÁ 1 DUB: 18:55. MANGABEIRA 3: 20:00 
(exceto segunda e terça) e 22:30 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 3: 13:15 (somente sábado e domingo), 15:30,  
17:45 e 20:00. MANAÍRA 8: 14:20 e 16:30.

OS JOVENS TITÃS EM AÇÃO! – (EUA 2018) Ani-
mação / Comédia. Duração: 84 minutos. Classificação in-
dicativa: Livre. Sinopse: Robin, Ciborgue, Estelar, Ravena 
e Mutano são os Jovens Titãs. Ao perceberem que todos os 
super-heróis estão estrelando filmes, eles decidem se mobi-
lizar para também ter espaço nas telonas. O líder do grupo, 
Robin, está determinado a ser visto como um astro e com 
ideias malucas e até uma canção eles partem em busca de 
um diretor de Hollywood, mas acabam enganados por um 
supervilão. TAMBIÁ 1 DUB: 15:20 – 17:05. MANGABEIRA 
3 DUB: 13:15 (exceto segunda e terça), 15:30 (exceto se-
gunda e terça) e 17:45 (exceto segunda e terça). MANAÍRA 
4 DUB: 13:00 (exceto sábado e domingo), 15:00 e 17:00.

MEGATUBARÃO – (EUA 2018) Gênero: Suspense/
Ação. Classificação indicativa: 14 anos. Duração: 114 min. 
Sinopse: Na fossa mais profunda do Oceano Pacífico, a 
tripulação de um submarino fica presa dentro do local 
após ser atacada por uma criatura pré-histórica que se 
achava estar extinta, um tubarão de mais de 20 metros de 

comprimento, o Megalodon. Para salvá-los, oceanógrafo chinês 
(Winston Chao) contrata Jonas Taylor (Jason Statham), 
um mergulhador especializado em resgates em água 
profundas que já encontrou com a criatura anteriormente. 
TAMBIÁ 1 DUB: 20h55.

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Sinopse: Presa em um 
convento na Romênia, uma freira comete suicídio. Para 
investigar o caso, o Vaticano envia um padre atormentado 
e uma noviça prestes a se tornar freira. Arriscando suas vi-
das, a fé e até suas almas, os dois descobrem um segredo 
profano e se confrontam com uma força do mal que toma 
a forma de uma freira demoníaca e transforma o conven-
to num campo de batalha. TAMBIÁ 4 DUB: 15:00 – 17:00 
– 19:00 – 21:00. TAMBIÁ 6 DUB: 14:45 – 16:45 – 18:45 
– 20:45. MANGABEIRA 1 DUB: 13:00, 15:15, 17:30, 
19:45 e 22:00. MANGABEIRA 4 DUB: 14:00, 16:15, 
18:45 e 21:00. MANAÍRA 5 LEG: 14:15, 16:30, 18:45 e            
21:00. MANAÍRA 6 DUB: 15:15, 17:30, 19:45 e 22:00. 
MANAÍRA 7 DUB: 13:30 (somente sábado e domingo), 
15:45 e 20:15. MANAÍRA 7 LEG: 18:00 e 22:30.

ALFA – (EUA 2018) Aventura / Drama. Duração 96 
minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Após 
cair de um penhasco e se perder do seu grupo, o jovem 
Keda (Kodi Smit-McPhee) precisa sobreviver em meio a 
paisagens selvagens e encontrar o caminho de casa. Atacado 
por uma matilha, ele consegue ferir um dos lobos, mas 
decide não matar o animal. O jovem cuida dele e os dois 
começam uma relação de amizade. TAMBIÁ 2 DUB: 16:50 
– 20:30. TAMBIÁ 3 DUB: 14:50 – 18:30. MANAÍRA 4 
DUB: 19:15. MANAÍRA 8 DUB: 18h50. MANAÍRA 11 DUB: 
13:45 (somente sábado e domingo) e 16:00.

FÁTIMA - O ÚLTIMO MISTÉRIO – (ESPANHA 2018) 
Documentário. Duração: 80 minutos. Classificação indica-
tiva: Livre. Sinopse: Mónica (Eva Higueras) é uma edito-
ra em busca de trabalho que recebe uma proposta para 
montar um documentário sobre as aparições da Nossa 
Senhora de Fátima. Ainda que em dúvida por sua falta 
de religiosidade, ela aceita o trabalho e as imagens que 
encontra são extraordinárias, marcando sua vida para 
sempre. MANAÍRA 8: 20h50.

O documentário ‘Praça de Guerra’, de Edilson Gomes, produzido na cidade de Catolé do Rocha e lançado em 2015, é um dos filmes da programação

Foto: Divulgação
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Individual com 29 obras abre hoje, às 18h, na Biblioteca Central, e permanece à visitação até 18 de outubro

Vinte e nove do total das 
48 gravuras da coleção doa-
da para a Universidade Fede-
ral da Paraíba pelo gravador, 
desenhista e pintor norte
-rio-grandense Rossini Perez 
vão estar expostas, a partir 
das 18h de hoje, na Pinaco-
teca da UFPB, instalada no 1º 
andar da Biblioteca Central, 
no Campus I da instituição, 
localizada na cidade de João 
Pessoa. O público poderá 
visitar a individual gratuita-
mente até o dia 18 de outu-
bro, no período de segunda a 
sexta-feira, das 9h às 22h, e, 
aos sábados, até 12h. 

Intitulada de Rossini 
Perez Gravuras, a individual 
reúne obras - todas abstra-
tas - que oferecem ao visi-
tante um panorama geral 
da produção do artista nor-
te-rio-grandense, ao longo 
de sua carreira. “A exposição 
tem obras da primeira fase, 
em linóleo gravura, feita em 
linóleo, que é um carpete 
de borracha; gravuras em 
metal, de 1961, produzidas 
por Rossini Perez na França, 
além de litogravuras que ele 
criou em Amsterdan, capital 
da Holanda, posteriormen-
te, até quando voltou para o 
Brasil em 1972”, disse para o 
jornal A União a curadora da 
mostra, a carioca Marisa Ro-
drigues, que é museóloga da 
UFPB desde 2010.

As gravuras foram doa-
das à Universidade Federal 
da Paraíba por Rossini Perez 
em 2014. A atitude toma-
da pelo artista para com a 
UFPB tem uma justificativa. 
“Eu já o conhecida e sele-
cionei obras para o Museu 
Nacional de Belas Artes, no 
Rio de Janeiro. Eu mesmo fui 
buscá-las junto ao artista, no 
Rio de Janeiro, onde mora, e 
selecionei as gravuras que 
agora estão sendo expostas”, 
explicou a museóloga Mari-
sa Rodrigues, acrescentando 
que a cessão das obras acon-

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Gravuras de Rossini Perez são 
expostas na Pinacoteca da UFPB

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Ulisses Demétrio

Opinião

Clima de ‘catarse coletiva’ em festival 

De Brasília/DF – A 
sessão do filme “Torre das 
Donzelas”, no último sá-
bado, abertura da mostra 
competitiva de longas-me-
tragens do 51º Festival de 
Brasília do Cinema Brasi-
leiro, entrou para a histó-
ria do evento pelo clima 
de ‘catarse coletiva’ expe-
rimentada antes, durante 
e após sua exibição. 

Dirigido pela cineas-
ta Susanna Lira, que con-
seguiu mobilizar grande 
parte de suas ‘persona-
gens’ – ex-presas políticas 
torturadas pela ditadura 
militar, acompanhadas 
de familiares – o longa-
metragem foi ovacionado 
pelo público que lotou o 
Cine Brasília. Foram cinco 
minutos ininterruptos de 
aplausos, algo sem prece-
dentes nos últimos trinta 

anos do mais antigo festi-
val do país.

A sessão consagra-
dora do filme também 
chamou a atenção da crí-
tica especializada, refle-
tindo-se o mesmo clima 
no debate realizado no dia 
seguinte (domingo), opor-
tunidade em que a direto-
ra dialogou com jornalis-
tas, ouvindo mais elogios 
que eventuais críticas ne-
gativas acerca de sua obra.  

O debate também 
contou com novos e reve-
ladores depoimentos das 
ex-presas políticas que 
enriqueceram os relatos 
sobre o período conside-
rado mais pesado da re-
pressão da ditadura mili-
tar, os chamados “anos de 
chumbo”. Com forte carga 
emocional, as falas da ci-
neasta, respondendo a in-
dagações de jornalistas, 
eram intercaladas pelas 
intervenções das ex-pre-

sas que roubaram a cena`, 
no bom sentido e sempre 
muito aplaudidas.

Sobre as impressões 
imediatas do “Torre das 
Donzelas”,  necessário 
se faz pontuar tratar-se 
de um dos mais inventi-
vos documentários sobre 
tema tão doído, lancinan-
te, delicado e sem prece-
dentes de abordagem no 
cinema brasileiro con-
temporâneo; além do belo 
exercício de linguagem, a 
narrativa evita, com maes-
tria, o risco do vitimismo 
que poderia contaminar o 
conjunto da obra. 

No proscênio, por-
tanto, está o protagonis-
mo feminino de jovens e 
aguerridas militantes po-
líticas, mas, sobretudo, a 
extraordinária capacidade 
que tiveram de se redes-
cobrir e de se reinventar, 
individual e coletivamen-
te, no isolamento do cár-

Lúcio Vilar 
Especial para A União

cere. Ao final, seus algo-
zes já não possuíam seus 
corpos, muito menos seus 
corações e mentes tão fus-
tigados e vilipendiados 
nos porões tenebrosos da 

brutal repressão. É essa a 
imagem que fica estampa-
da na tela e, convenhamos, 
isso não é pouco. O filme é 
absolutamente necessário 
nesses tempos sombrios, 

de surreais nostalgias fas-
cistóides. As reações da 
plateia no último sábado, 
aqui em Brasília, não dei-
xam dúvidas sobre tal ur-
gência-urgentíssima.  

Debate realizado no último domingo com a presença da diretora Susanna Lira e diversas personagens do filme

Foto: Júnior Aragão

teceu sob a condição de que 
a Reitoria viesse a realizar a 
mostra.

As 48 obras que inte-
gram a coleção doada à UFPB 
passaram pelos processos de 
catalogação e acondiciona-
mento. Por causa do espaço 
reduzido, a curadora Marisa 
Rodrigues disse que precisou 
selecionar 29 das obras, que 
a partir de hoje poderão ser 
vistas pela comunidade. No 
entanto, ela garantiu que as 
gravuras não escolhidas para 
esta individual serão, poste-
riormente, expostas, já que 
haverá circulação das obras 
por outros espaços.

 A museóloga Mari-
sa Rodrigues informou que 
Rossini Perez não pode vir 
participar da abertura da 
exposição na cidade de João 
Pessoa. “Ele se submeteu, re-
centemente, a uma cirurgia”, 
disse ela, garantindo que está 
muito contente por saber que 
suas obras vão estar sendo 
expostas ao público. Além 
disso, informou que enviará 
o material de divulgação para 
o artista.

A Pinacoteca da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
agradeceu, por meio de ma-
terial de divulgação, a todos 
que tornaram possível a re-

alização da exposição intitu-
lada Rossini Perez Gravuras. 
“Principalmente ao gravador, 
pela confiança depositada 
nesta instituição, permitindo 
que este acervo seja desfru-
tado pelo público visitante 
e possibilitando a UFPB ter 
uma coleção expressiva de 
suas obras”, registrou, no 
mesmo comunicado, os que 
integram a entidade. 

Sobre o artista - Além de 
gravador, desenhista e pintor, 
Rossini Perez também é pro-
fessor, restaurador, conserva-
dor e fotógrafo. Ele nasceu em 
15 de setembro de 1931, no 
Município de Macaíba, no Rio 

Grande do Norte, mas está ra-
dicado na cidade do Rio de Ja-
neiro. Ele foi professor no ate-
lier de gravura do Museu de 
Arte Moderna (MAM) do RJ, 
num dos momentos mais im-
portantes da gravura brasilei-
ra. E, ainda, dedicou sua vida 
para a gravura, estudando, 
ensinando e fazendo obras de 
destaque, as quais integram o 
acervo dos principais museus 
do Brasil e do exterior, bem 
como conseguiu, ao longo 
dessa sua trajetória de vida, 
reunir um importante acervo 
pessoal que merece não ape-
nas ser conhecido, mas inclu-
sive preservado. 

SERVIÇO 

n Exposição: Rossini 
Perez Gravuras
Artista: Rossini Perez 
(RN)
Abertura: Hoje
Hora: 18h
Período: Até 18 de 
outubro 
Local: Pinacoteca da 
UFPB, em João Pessoa
Endereço: No 1o andar 
da Biblioteca Central, 
Campus I, no bairro 
Castelo Branco III
Entrada: Gratuita

O artista visual Rossini 
Perez e as obras ‘Folha 
II’ e ‘Novelo Contado’, 

que fazem parte da 
exposição em cartaz 
na Biblioteca Central 

da UFPB

Fotos: Divulgação



Urnas são seguras
Presidente do Supremo Tribunal Federal, 
ministro Dias Toffoli rebateu acusações sobre a 
segurança das eleições no Brasil.  Página 14
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Ministério Público deve propor um prazo para que os gestores implementem solução para resíduos sólidos

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) vai promover, 
na próxima segunda-feira (24), 
às 9h, no auditório da Procura-
doria-Geral de Justiça, em João 
Pessoa, uma audiência com 
os prefeitos de 19 municípios 
da região do Litoral que ainda 
destinam seus resíduos sólidos 
em lixões para propor a eles a 
assinatura de um acordo de 
não-persecução penal. 

Conforme explicou o 
coordenador da Comissão de 
Combate aos Crimes de Res-
ponsabilidade e Improbida-
de Administrativa do MPPB 
(Ccrimp), o promotor de Jus-
tiça Eduardo Torres, o acordo 
objetiva conceder um prazo 
para que esses gestores encon-
trem e implementem a melhor 
solução técnica para erradicar 
os lixões, sob pena de serem 
denunciados criminalmente.

O acordo de não-persecu-
ção penal estabelece ainda que 
os prefeitos deverão elaborar e 
implementar no prazo de um 
ano o Plano Municipal de Ges-
tão Integrada de Resíduos Sóli-
dos, conforme estabelece a Lei 
12.305/2010. Para viabilizar 
isso, o MPPB fará, como con-
trapartida, uma capacitação 
técnica aos agentes públicos 
municipais sobre o assunto. O 
plano deverá ser submetido à 
avaliação do MPPB.

Deverão participar da 
audiência os prefeitos dos 
municípios de Lucena, Alhan-
dra, Conde, Curral de Cima, 
Jacaraú, Lagoa de Dentro, 
Pedro Régis, Capim, Cuité de 
Mamanguape, Itapororo-
ca, Mamanguape, Mataraca, 
Baía da Traição, Marcação, 
Rio Tinto, Cruz do Espírito 
Santo, Caaporã, Pitimbu e 
Pedras de Fogo.

Reunião
Na tarde dessa segunda-

feira (17), o procurador-geral 
de Justiça, Francisco Será-

phico Filho;  o procurador de 
Justiça, Francisco Sagres; o 
promotor de Justiça de Defe-
sa do Meio Ambiente de João 
Pessoa, José Farias; o coor-
denador da Ccrimp e o coor-
denador do Centro de Apoio 
Operacional às Promotorias 
do Meio Ambiente, Saúde e 
Consumidor, o promotor de 
Justiça Raniere Dantas, apre-
sentaram a minuta do acordo 
de não-persecução penal e o 
projeto de erradicação dos 
lixões aos promotores de Jus-
tiça de Mamanguape, Lucena 
e Jacaraú, Carmem Perazzo, 
Rosa Cristina de Carvalho e 
Ismael Vidal, respectivamente.

Seráphico explicou que a 
ideia do acordo de não-perse-
cução penal para erradicar os 
lixões se baseia na experiência 
bem-sucedida realizada pelo 
Ministério Público no Estado 
de Alagoas. “Já realizamos reu-
niões com a Sudema (Superin-
tendência de Administração 
do Meio Ambiente do Estado 
da Paraíba), com a Famup (Fe-
deração das Associações dos 
Municípios da Paraíba), com 
o Ministério Público Federal e 
o Ibama e a proposta foi bem 
recebida. A ideia é começar 
o trabalho por etapas e por 
isso estamos chamando os 
promotores de Justiça e os 
prefeitos da 1a Microrregião 
(uma divisão administrativa 
do MPPB)”, explicou.

De acordo com o promo-
tor de Justiça, José Farias, 75% 
dos resíduos sólidos produzi-
dos nos municípios poderiam 
ser reaproveitados, o que ga-
rantiria um desenvolvimento 
sustentável do ponto de vista 
ambiental, social e econômico, 
com a geração de postos de 
trabalho e renda para várias 
famílias que vivem da reci-
clagem, por exemplo. Apenas 
25% desses resíduos deve-
riam ser destinados a aterros 
sanitários, por serem rejeitos.

MPPB vai reunir 19 prefeitos 
para cobrar o fim dos lixões

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l Manhã - Reunião com coordenação 
de campanha  
l Tarde - Grava para o guia eleitoral   
l Noite - 18h - Caravana do Trabalho 
pelo bairro Jardim 40 - Campina Grande 

Lucélio

l Manhã - 7h - Panfletagem 43 na 
Vasco da Gama com 1o de Maio
9h - Participa de encontro com en-
tidades do Sistema Penitenciário da 
Paraíba.

11h20 - Entrevista Rádio Tabajara  
l Tarde - 14h - Grava guia eleitoral
16h - Reunião com coordenação de campanha  
l Noite - 20h - Participa de comício em Esperança

Tárcio

l Manhã - 
9h- Sabatina no Campus I - UEPB 
l Tarde - 
14h – Debate no Sintab-CG  

l Noite - 
20h – Panfletagem e minicomício no Campus I - UFCG

Os candidatos José Maranhão (MDB) e Rama Dantas 
(PSTU) não enviaram suas agendas

Ranking nacional

Gestão tecnológica do TJPB fica em 
último lugar entre tribunais do país

O nível de Governança 
e de Gestão da Tecnologia 
da Informação do Poder 
Judiciário deu um salto de 
qualidade nos últimos dois 
anos – em 2016, havia 15 
órgãos classificados como 
de “baixa maturidade”. Esse 
índice foi reduzido a zero 
em 2018. Ao mesmo tempo, 
o número de órgãos do Po-
der Judiciário classificados 
como “aprimorados” pas-
sou de seis, em 2016, para 
36 neste ano. O Tribunal de 

Justiça da Paraíba foi classi-
ficado como “satisfatório”, e 
ocupa a última posição do 
ranking nacional. 

Os dados foram obser-
vados na pesquisa sobre uso 
da Tecnologia da Informa-
ção e Comunicação (TIC), 
feita pelo Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) em 92 Tri-
bunais e Conselhos do país. 
O questionário, com cerca 
de 300 itens, é respondido 
pela área de tecnologia de 
todos os Tribunais e Conse-

lhos, à exceção do Supremo 
Tribunal Federal (STF) e do 
Conselho Superior da Justi-
ça do Trabalho (CSJT). O ín-
dice iGovTIC-JUD, que pode 
variar de zero a um, indica 
o nível de Governança, Ges-
tão e Infraestrutura em que 
se encontra a área de TIC 
do órgão.

O levantamento está 
previsto na Resolução CNJ 
n. 211, de 2015, que insti-
tuiu a Estratégia Nacional 
de Tecnologia da Informa-

ção e Comunicação do Po-
der Judiciário, válida para 
o período 2015/2020. A 
norma determina a reali-
zação de diagnóstico anual 
para aferição do nível de 
cumprimento das diretrizes 
estratégicas de nivelamento 
especificadas e, consequen-
temente, da evolução dos 
viabilizadores da Governan-
ça, Gestão e Infraestrutura 
de Tecnologia da Informa-
ção e Comunicação (TIC) do 
Poder Judiciário. 

A Promotoria de Defesa 
da Saúde de João Pessoa re-
comendou às Secretarias de 
Saúde do Estado e do Muni-
cípio de Saúde de João Pes-
soa que tornem obrigatória 
a publicação pelas entida-
des públicas e conveniadas 
das listas de pacientes, por 
especialidades médicas, 
que serão submetidos a 
consultas e exames.

Ainda segundo a reco-
mendação, a atualização da 
lista de espera dos pacien-
tes que serão submetidos a 
consultas e exames médicos 
deve ser mensal. Nas lis-
tas deverão constar, ainda, 
a data de agendamento da 
consulta e exame, e a posi-

ção ocupada pelo paciente 
no agendamento da espe-
cialidade médica pertinen-
te. Também deve ser divul-
gado o balanço de consultas 
e exames realizados no pe-
ríodo com recursos do SUS.

A recomendação proíbe 
a divulgação de consulta ou 
exames de pacientes clas-
sificados como infectocon-
tagiosos. Para preservar a 
identidade dos pacientes na 
divulgação pela internet, a 
lista deve aparecer somente 
com o o número do Cartão 
Nacional de Saúde. Caso ele 
ainda não possua o cartão, 
deverá aparecer o número 
de algum documento ofi-
cial de identificação, sendo 

proibido qualquer nome ou 
imagem.

De acordo com a 1ª pro-
motora de Justiça da Saúde 
da capital, Maria das Graças 
Azevedo, a recomendação 
foi expedida pela necessida-
de de coibir esquemas frau-
dulentos que desobedecem 
à ordem de chegada dos 
pacientes na hora da reali-
zação das consultas e exa-
mes, nos hospitais públicos 
e conveniados.

A promotora destaca 
na recomendação a neces-
sidade de transparência na 
condução de regulação dos 
serviços públicos de saúde e 
de transparência e ausência 
de privilégios de usuários. 

A preferência de pacientes 
só pode ocorrer por agravo, 
idade e recomendação mé-
dica especializada e devi-
damente identificada, bus-
cando sempre privilegiar 
àqueles em estado de maior 
vulnerabilidade e urgência.

Promotoria da Saúde recomenda 
divulgação de listas de exames

Atualização da lista de 
espera dos pacientes 
que serão submetidos 
a consultas e exames 

médicos deve ser 
mensal

Foto: Ortilo Antônio

Dados levantados na pesquisa sobre uso da Tecnologia da Informação feita pelo Conselho Nacional de Justiça apontam o TJPB como último colocado de 92 tribunais
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Questão do aborto e ações declaratórias de constitucionalidade são alguns dos temas que ficarão para 2019

Em sua primeira coletiva 
de imprensa como presiden-
te do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), o ministro Dias 
Toffoli confirmou ontem que 
“casos polêmicos não serão 
pautados neste ano”, após 
ser questionado sobre diver-
sos processos que aguardam 
julgamento na Corte.

Entre os processos que 
ficarão para o ano que vem, 
o ministro deu como exem-
plo as ações declaratórias de 
constitucionalidade (ADC) 
que tratam da execução de 
pena antes do trânsito em jul-
gado, ou seja, quando ainda 
restam recursos a instâncias 
superiores. Segundo Toffoli, 
o adiamento da discussão do 
tema foi acordada em con-
versa com o relator ministro 
Marco Aurélio Mello.

“No início do ano que 
vem discutiremos um mo-
mento adequado para colo-
cá-lo em pauta”, disse Toffoli. 
Há um impasse no Supremo 
sobre o tema. O entendimen-
to atual, alcançado em 2016, 
com o placar de 6 a 5, permite 
a prisão após condenação em 
segunda instância, mas desde 
então a mudança na compo-
sição da Corte tem levado a 
uma pressão para que volte 
a ser discutido, com possível 
virada no entendimento.

Outras ações mencio-
nadas pelo presidente do 
STF são um recurso com re-
percussão geral que trata de 
uma possível descriminali-
zação do porte de maconha, 
atualmente no gabinete do 
ministro Alexandre de Mo-
raes, e a ação direta de in-
constitucionalidade (ADI) 
que pede a autorização do 
aborto até a 12ª semana de 
gestação, de relatoria da mi-
nistra Rosa Weber.

Para Toffoli, esses as-
suntos não devem ser resol-
vidos unicamente pela via 
judicial, mas devem ser dia-
logadas com os outros pode-
res para que se possa alcan-

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil

Toffoli diz que casos polêmicos 
não serão pautados este ano

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Concessão de liminar

Ministro do TSE suspende a
inelegibilidade de Garotinho

Operação combate crimes
cibernéticos em seis estados

O ministro Ge-
raldo Og Niceas 
Marques Fer-
nandes, do Tri-
bunal Superior 

Eleitoral (TSE), concedeu 
liminar para que o candi-
dato ao governo do Rio de 
Janeiro pelo PRP,  Anthony 
Garotinho, 58 anos, faça 
campanha eleitoral. A me-
dida vale até o julgamento 
do recurso de Garotinho 
pelo TSE. Não há data mar-
cada para esse julgamento.

A liminar foi concedi-
da na noite de ontem (16). 
Pela decisão, Garotinho 
pode “efetuar todos os 

atos relativos à campanha 
eleitoral”. A medida inclui 
a participação no horário 
eleitoral gratuito no rádio 
e na televisão e a manu-
tenção do nome na urna 
eletrônica.

Na decisão, de oito 
páginas, o ministro Og Fer-
nandes ressalta a validade 
da liminar até o julgamento 
final no tribunal.

No dia 6 de setembro, 
o Tribunal Regional Elei-
toral (TRE) indeferiu por 
unanimidade a candidatura 
de Garotinho ao governo do 
Rio. A decisão foi motivada 
pela condenação do ex-go-
vernador do Rio, em segun-
da instância, pelo Tribunal 
de Justiça (TJ), em um caso 

de improbidade adminis-
trativa, envolvendo desvio 
de R$ 234 milhões em um 
programa de saúde. 

Na decisão, o ministro 
Og Fernandes afirma que o 
acórdão do TRE-RJ “desafia 
recurso ordinário para o 
Tribunal Superior Eleitoral, 
que não está sujeito a juízo 
prévio de admissibilida-
de”. No caso em análise, o 
ex-governador já interpôs 
o recurso contra a decisão 
- que está em fase de apre-
sentação de contrarrazões.

Em nota, divulgada 
pela assessoria, Garotinho 
diz que “mais uma decisão 
da Justiça do Rio contra 
mim está sendo revista 
pelo TSE”.

A Polícia Civil do Rio de 
Janeiro cumpriu ontem 45 
mandados de prisão contra 
acusados de integrar uma 
quadrilha nacional especia-
lizada em crimes cibernéti-
cos e lavagem de dinheiro. 
Os mandados estão sendo 
cumpridos em seis estados: 
São Paulo, Paraná, Minas Ge-
rais, Santa Catarina e Bahia, 
além do Rio de Janeiro.

Os investigados foram 
denunciados pelo Grupo de 
Atuação Especial de Combate 
ao Crime Organizado (Gae-
co), do Ministério Público 
do Rio de Janeiro, pela prá-
tica de crimes patrimoniais, 
com subtração de valores das 
contas bancárias por meio 
de transações fraudulentas, 
além de lavagem de dinheiro 

e organização criminosa.
Ao todo, 237 pessoas es-

tão envolvidas no esquema 
fraudulento. Esta é a segunda 
etapa da Operação Open Doors, 
cuja primeira fase foi desenca-
deada em agosto de 2017.

Uma das fraudes apli-
cadas pelo grupo é o envio 
aleatório de e-mails e men-
sagens por celular a milhares 
de pessoas. As mensagens 
eram identificadas como sen-
do de instituições bancárias 
e pediam para que os clientes 
atualizassem suas senhas cli-
cando em um endereço espe-
cífico na internet.

Ao clicar nesses endere-
ços, as vítimas eram direcio-
nadas a websites com pro-
gramas capazes de capturar 
informações de contas e se-
nhas, que permitiam à qua-
drilha retirar quantias dessas 
contas de forma fraudulenta.

Outro golpe do grupo, 
que causava prejuízos ain-
da maiores segundo o Mi-
nistério Público (chegando 
a R$ 500 mil em alguns ca-
sos), era a ligação telefôni-
ca para potenciais vítimas. 
Os fraudadores se faziam 
passar por funcionários de 
bancos para obter dados 
pessoais. Entre os alvos es-
tavam inclusive funcioná-
rios do setor financeiro de 
grandes empresas.

“Os integrantes da orga-
nização adotaram mecanis-
mos para camuflar a origem 
ilícita do produto de seus 
crimes econômicos, na figu-
ra típica conhecida como la-
vagem de dinheiro, por meio 
da utilização de ‘laranjas’ na 
compra de terrenos, aparta-
mentos e salas comerciais e 
para a ocultação de patrimô-
nio”, diz nota do MP.

Mario Toledo 
Da Agência Brasil

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

çar soluções mais efetivas.
“Temos essa questão do 

aborto e a questão das dro-
gas. São polêmicas, temos que 
dialogar esses casos com o 

Congresso, com o Ministério 
da Segurança Pública. Não 
podemos discutir esses temas 
sozinhos”, disse o ministro, 
que em reunião recente com o 

presidente da Câmara, Rodri-
go Maia (DEM-RJ).

A respeito da ação que 
trata do fim do auxílio-mo-
radia para magistrados, Tof-

foli disse que o processo será 
pautado logo após a aprova-
ção, no Congresso, do reajus-
te de 16,38% nos salários de 
ministros do Supremo, pro-

Presidente afirma que urna eletrônica é segura 
Em entrevista coletiva, a pri-

meira concedida desde que as-
sumiu a presidência do Supremo 
Tribunal Federal (STF), o ministro 
Dias Toffoli rebateu ontem críticas 
à confiabilidade da urna eletrônica 
e afirmou ser “lenda urbana” que a 
Corte atue para conter a Lava Jato.

“Em primeiro lugar, o Supre-
mo Tribunal Federal (STF) sempre 
deu suporte à Lava Jato. Vamos 
parar com essa lenda urbana, 
com esse folclore, o Supremo Tri-
bunal Federal nunca deu uma de-
cisão que parasse a Lava Jato ou 
outras investigações”, afirmou o 
ministro ao ser questionado sobre 
decisões da Corte com potencial 
de afetar a operação.

O ministro destacou, porém, 

que o que o Supremo tem feito é 
atuar para dar parâmetros legais 
às investigações e garantir o de-
vido processo legal “em alguns 
casos que eventualmente neces-
sitem dessa intervenção. Quando 
as investigações se mostram abu-
sivas, elas são, como devem ser, 
tolhidas pelo Judiciário, que é o 
que garante direitos individuais e 
fundamentais”.

Eleições
A respeito de afirmações 

recentes do candidato do PSL à 
Presidência da República, Jair 
Bolsonaro, que levantou suspei-
tas de possível fraude nas urnas 
eletrônicas durante a votação, 
Dias Toffoli respondeu que “a 

urna é 100% confiável”.
“A respeito disso, eu digo 

apenas que ele sempre foi eleito 
usando a urna eletrônica”, disse 
Toffoli sobre as suspeitas levanta-
das pelo candidato. “Os sistemas 
são abertos a auditagem para to-
dos os partidos políticos seis me-
ses antes da eleição, para todos 
os candidatos e para a Ordem dos 
Advogados do Brasil”, destacou o 
presidente do STF.

Ele ressaltou ainda que pela 
primeira vez as eleições no Brasil 
serão acompanhadas por ob-
servadores da Organização dos 
Estados Americanos (OEA). “Tem 
gente que acredita em Saci Pere-
rê”, disse o ministro a respeito das 
suspeitas sobre a urna.

posta encaminhada pela pró-
pria Corte.

Entre outros temas que 
Toffoli disse ser necessária 
maior discussão com o Con-
gresso está mudanças nas re-
gras do teto salarial do funcio-
nalismo público, hoje atrelado 
ao salário dos ministros do 
Supremo. Ele não entrou em 
detalhes sobre quais modifi-
cações poderiam ser feitas. 

Recurso de Lula
A respeito de um recurso 

por liberdade feito pelo ex-pre-
sidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va, que tramita no STF, Toffoli 
disse que deve discutir com 
os demais ministros sobre o 
momento mais adequado para 
pautar o processo após o mi-
nistro Ricardo Lewandowski 
liberar um pedido de vista feito 
na última sexta-feira (14).

“Se eventualmente o 
ministro Ricardo Lewando-
wski liberar para o plenário 
físico essa pauta, eu preten-
do conversar com ele para 
saber quando será pautado. 
Em setembro não será pau-
tado”, afirmou Toffoli. Ele 
avaliou, entretanto, que não 
acredita em uma decisão fa-
vorável a Lula, uma vez que 
já há seis votos contrários 
e que o tipo de recurso, os 
embargos de declaração, te-
rem alcance limitado.

O recurso de Lula são 
embargos de declaração con-
tra a decisão do plenário que, 
ainda em abril, negou a ele um 
habeas corpus para impedir 
sua prisão. O relator, ministro 
Edson Fachin, já negou con-
tinuidade ao processo, mas a 
defesa agravou essa decisão.

Fachin enviou o agra-
vo então para votação em 
plenário virtual, na semana 
passada. Além do relator, já 
votaram contra o recurso 
os ministros Cármen Lú-
cia, Alexandre de Moraes, 
Dias Toffoli, Roberto Bar-
roso, Rosa Weber e Gilmar 
Mendes. O ministro Marco 
Aurélio Mello foi o único a 
votar pelo provimento do 
recurso.

O novo presidente do 
STF, Dias Toffoli, falou 

sobre temas polêmicos 
na sua primeira coletiva

Foto: Carlos Humberto/SCO/STF
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Secretário-geral da organização, Luis Almagro, afirma que não descarta a hipótese de intervenção militar no país

Após visitar Cúcuta (na 
fronteira entre a Colômbia 
e a Venezuela), o secretário-
geral da Organização dos 
Estados Americanos (OEA), 
o uruguaio Luis Almagro, 
afirmou que não ficará em 
silêncio nem deixará a enti-
dade internacional “até que a 
ditadura caia” na Venezuela.

A afirmação ocorreu 
dois dias depois de Almagro 
afirmar que não descarta a 
hipótese de intervenção mi-
litar na Venezuela. O Brasil e 
demais países que formam o 
Grupo de Lima condenaram 
a alternativa.

“Eu não me calo nem 
saio, os líderes dos governos 
que queriam que eu ficasse 
quieto são cúmplices [do 
presidente da Venezuela, 
Nicolás Maduro] e queriam 
que eu fosse embora, mas 
não farei isso até que a di-
tadura caia”, afirmou ontem 
(16) Almagro em sua conta 
no Twitter .

Em uma mensagem de 
mais de seis minutos, Alma-
gro discorre sobre a crise 
humanitária que dominou a 

Renata Giraldi
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Da  Agência EFE  

OEA promete lutar para pôr 
fim ao governo da Venezuela

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Mudanças na Constituição e Judiciário

Presidente do Peru busca apoio do 
Congresso para aprovar reformas

Rússia afirma que tem  provas de que
Ucrânia derrubou avião malaio em 2014

O presidente do Peru, 
Martín Vizcarra, preparou 
para o Congresso votar uma 
moção de confiança sobre 
a reforma constitucional e 
judicial. A iniciativa é uma 
resposta à sociedade, de-
pois que ele criticou o go-
verno de Alberto Fujimori 
por evitar as mudanças e 
tentar desvirtuá-las.

Vizcarra recorreu à 

mensagem veiculada na 
televisão para convocar, 
de forma extraordinária, 
o Congresso Nacional na 
próxima quarta-feira (19) 
a fim de votar a moção. 
São quatro projetos de lei 
encaminhados há 40 dias 
ao Parlamento.

“Exorto o Congresso 
da República para se unir 
à luta contra a corrupção e 
a tomar as medidas que a 
Constituição permite, apro-

vando a moção de confiança 
e os quatro projetos de re-
formas constitucionais.”

Se for rejeitada a mo-
ção, Vizcarra tem condições, 
com o apoio da Constituição 
do Peru, de fechar o Par-
lamento e convocar novas 
eleições legislativas, por ser 
o segundo governo vetado 
pela Casa Legislativa em um 
mesmo período presiden-
cial, após o de seu predeces-
sor, Pedro Pablo Kuczynski.

Vizcarra lembrou que 
quando assumiu o car-
go em 23 de março deste 
ano, anunciou os eixos 
planejados para impulsio-
nar as políticas públicas, 
incluindo a luta contra a 
corrupção e o fortaleci-
mento institucional.

O presidente  lamentou 
que o Congresso apenas in-
troduziu o debate sobre as 
reformas e aprovou um ca-
lendário sobre elas.

A Rússia informou ontem 
que tem provas que indicam 
a Ucrânia como responsável 
pelo desaparecimento e a pos-
sível queda do avião que fazia 
o voo MH17 da Malaysia Airli-
nes, em 2014, e que matou to-
dos os 298 ocupantes.

De acordo com as in-
vestigações internacionais, o 
avião foi derrubado enquan-
to sobrevoava o espaço aéreo 
da Ucrânia, mas em um setor 
controlado por separatistas 
pró-russos.

“Temos gravações das 
conversas telefônicas de mi-
litares ucranianos feitas em 
2016, e a análise corrobora as 
conclusões sobre o envolvi-
mento direto da parte ucrania-
na na queda do Boeing malaio”, 
declarou em pronunciamento 
à imprensa o porta-voz do Mi-
nistério da Defesa russo, o ge-
neral Igor Konashenkov.

Konashenkov acrescen-
tou que Kiev é responsável não 
somente pela tragédia com 
o avião malaio, mas também 
pela “manipulação da investi-
gação internacional”.

A Equipe Conjunta de 
Investigação (JIT, em inglês), 
formada depois do desastre, 
confirmou previamente que o 
sistema de mísseis antiaéreos 
que derrubou o avião malaio 
pertencia a uma unidade mili-
tar russa, que o transferiu de 
Kursk (Rússia) até Donetsk 
(Ucrânia) um mês antes do 
ataque.

Segundo os militares 
russos, o míssil com o qual a 
aeronave foi derrubada quan-
do sobrevoava o território da 
Ucrânia foi entregue a esse 
país em 1986 e, em 2014, 
esteve a serviço da unidade 
ucraniana número 223 que 
participava da operação con-
tra as milícias pró-russas no 
leste do país.

“Desde 2014 (o destaca-
mento) participou, em várias 
ocasiões, da chamada opera-
ção antiterrorista nas provín-
cias de Donetsk e Lugansk”, 
afirmou Konashenkov.

Além disso, de acordo 
com os novos dados apre-
sentados pela Defesa russa, 
o vídeo sobre o suposto des-
locamento do míssil é “uma 
montagem criada a partir de 
uma foto”.

Konashenkov manifes-
tou a confiança de que os in-
vestigadores internacionais 
levarão em consideração as 
provas apresentadas ontem 
pela Rússia e “não duvidarão 
de sua autenticidade”.

“Uma coisa é se basear 
em vídeos tirados da internet 
e outra, em documentos con-
cretos como expusemos hoje”, 
acrescentou.

Nikolai Parshin, chefe do 
Departamento de Artilharia e 
Mísseis do Ministério de De-

fesa, afirmou que após a que-
da da URSS, o míssil levado à 
Ucrânia “nunca voltou ao ter-
ritório da Rússia” e ficou em 
poder do Exército ucraniano.

Toda a informação sobre 
o envolvimento da Ucrânia na 
queda do avião será em breve 
publicada no site do Ministé-
rio de Defesa, prometeram os 
militares russos.

Um total de 298 passa-
geiros e tripulantes, entre eles 
196 holandeses, viajavam no 
voo da Malaysia Airlines en-
tre Amsterdã e Kuala Lumpur, 
quando ele foi derrubado por 
um míssil terra-ar disparado 
de uma zona do leste de Ucrâ-
nia controlada pelas milícias 
pró-russas.

Horas depois da tragé-
dia, ocorrida em 17 de julho 
de 2014, Holanda e Austrá-
lia acusaram a Rússia de es-
tar envolvida no acidente, o 
que Moscou rejeitou catego-
ricamente.

Venezuela e o êxodo migra-
tório na região. “São vítimas 
do horror da ditadura”, disse 
o uruguaio. “Nossa mensa-
gem não é de violência, mas 
é precisamente para deter 
a violência, para impedir a 
agressão e a repressão.”

Almagro destacou que há 
“falta de ação do regime Ma-
duro”, provocando uma reação 

coletiva da comunidade inter-
nacional para  trabalhar em 
proteção dos venezuelanos. 
Segundo ele, suas palavras so-
bre a hipótese de intervenção 
militar na Venezuela foram 
mal interpretadas.

“Devemos agir de acordo 
com o direito internacional 
e o sistema interamericano, 
é o que fazemos quando de-

nunciamos os crimes de vio-
lação dos direitos humanos, a 
corrupção e a vinculação do 
governo ao narcotráfico pe-
rante o Tribunal Penal Inter-
nacional”, disse o secretário-
geral da OEA.

Almagro agradeceu a 
Colômbia e a todos os países 
que apóiam os imigrantes 
venezuelanos.

O secretário-geral da Organização dos Estados Americanos, Luis Almagro, falou sobre crise na Venezuela

Foto: Antonio Cruz/Agência Brasil

O indefensável

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

“Foram quatro homens, aí no quinto eu dei 
uma fraquejada e veio uma mulher.”

“Mulher deve ganhar salário menor porque 
engravida.”

“O erro da ditadura foi torturar e não ma-
tar.”

“Não te estupro porque você não merece.”

“Seria incapaz de amar um filho homosse-
xual. Prefiro que um filho meu morra num aci-
dente do que apareça com um bigodudo por aí.”

Todas as frases acima foram ditas por um 
mesmo cidadão. Um homem que está na vida 
pública há mais de 20 anos, sustentado pela 
população, sem nenhum, nenhum projeto re-
levante para a sociedade, com filhos inseridos 
na política e que agora se lançou candidato à 
Presidência da República, com impressionante 
adesão popular. 

É machista, misógino, homofóbico, mas 
parece que seus seguidores não se importam. 
Ele ref lete a vontade de uma parcela conserva-
dora, que se vê representada por meio de seu 
discurso de ódio.

O melhor das redes sociais é a exposição 
pública do cidadão comum. Aquele vizinho ca-
lado, mal opinava sobre política, agora se reve-
la. É a favor do discurso violento. 

Os seguidores do candidato vão além, e 
reproduzem o método militar de perseguição 
à liberdade de expressão. No fim de semana, 
uma página criada no Facebook para reunir 
mulheres contra as ideias do candidato atin-
giu o número de dois milhões de integrantes. 
Eram mulheres reunidas contra um candidato 
que repudia qualquer política de igualdade de 
gênero. A página foi atacada, hackeada várias 
vezes, na tentativa de roubar, dispersar, calar 
de alguma forma aquelas mulheres. 

Não, não é tão simples. Aqueles que defen-
dem o uso de armas deram um tiro no pé. As 
mulheres estão reunidas, e a cada dia mais or-
ganizadas. Ontem, uma hashtag começou a ser 
difundida: #meubolsominionsecreto. A ideia 
é reunir com a tag descrições de eleitores do 
presidenciável que defendem ‘a família’, mas 
praticam crimes ou outros atos contra os ‘va-
lores cristãos’. 

Vale ressaltar, de cristão Bolsonaro não 
tem nada. Nem ele, nem qualquer pastor que o 
defenda. Não há como ser cristão e, ao mesmo 
tempo, pregar o ódio, defender a tortura. São 
valores incompatíveis, sem qualquer justifica-
tiva cabível. Bando de hipócritas que usam o 
nome de Deus para camuflar a própria sujeira.

A tag #meubolsominion secreto lança indi-
retas sobre aquelas pessoas que se dizem de-
fensoras da vida mas já levaram amante para 
fazer um aborto clandestino; que se dizem 
contra a corrupção mas compram gabarito 
de prova; que se dizem contra a pedofilia mas 
espalham vídeos de adolescentes via whatsa-
pp. Quem publica ameaça revelar a identidade 
caso o candidato vença as eleições.

Muitos se escondem sob os valores cris-
tãos.  Bom mesmo é descobrir quem são es-
ses que cultivam o ódio, mas nem têm a co-
ragem de assumir seu apoio a Jair Bolsonaro. 
É aquele colega simpático do trabalho, da 
academia, que trata todo mundo com sim-
patia, mas defende, neste candidato, tanta 
desigualdade. O voto é secreto, mas quanto 
mais eles se revelam, melhor. Não merecem o 
respeito de mulher alguma. Não são cidadãos 
de bem. Nunca serão! 



Como a ex-presidente da Argentina é senadora e tem foro privelegiado, o Senado é quem vai decidir sobre sua prisão

O juiz federal Claudio 
Bonadio, da Argentina, pediu 
ontem a prisão preventiva da 
ex-presidente da República 
e senadora Cristina Kirch-
ner, de ex-integrantes do seu 
governo e de empresários 
suspeitos de pagar propina 
e por formação de quadrilha.

As acusações envolvem 
o setor de construção civil e 
obras públicas realizadas nos 
mandatos de Cristina e do ma-
rido, já morto, Néstor Kirchner. 

O processo ganhou o 
apelido de “cadernos de cor-
rupção”, porque as investi-
gações identificaram várias 
anotações, cuidadosamente 
descritas.

Como Cristina Kirchner é 
parlamentar e dispõe de foro 
privilegiado, só poderá ser 
detida se dois terços dos sena-
dores aprovarem a perda de 
imunidade. Não há data para 
essa votação ocorrer.

Desde que o escândalo 
de corrupção veio à tona, no 
começo de agosto, vários em-
presários e ex-funcionários 
do governo acusados fizeram 

acordos de delação premiada 
e reconheceram a existência 
das propinas e o envolvimen-
to de Cristina e Néstor em es-
quemas escusos.

Buscas e apreensões
Há três semanas, o juiz 

autorizou buscas e apreen-
sões em três residências de 
Kirchner, uma em Buenos 
Aires e duas na Patagônia, ao 
sul do país.

Kirchner esteve duas 
vezes frente ao juiz Bonadio 
que investiga o pagamento 
de subornos milionários por 
parte dos mais importantes 
empresários argentinos para 
obter contratos de constru-
ção de obra pública entre 
2003 e 2015. A ex-presiden-
te, que nega as acusações, 
havia recusado sem sucesso 
o juiz e o procurador Carlos 
Stornelli.

No mesmo dia, a Justi-
ça lhe negou um pedido de 
adiamento da audiência e 
Kirchner será interrogada 
nesta terça-feira pelo juiz Se-
bastián Casanello, em outra 
causa que investiga suposta 
lavagem de dinheiro.

Juiz pede prisão para Cristina 
Kirchner por receber propina
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Estado de Oaxaca

México intercepta 3 carros 
que levavam124 migrantes

Programa espacial: Brasil 
negocia acordo com os EUA

Autoridades do México 
interceptaram ontem três 
caminhões de carga com 
124 migrantes centro-a-
mericanos – 64 adultos e 
60 menores de idade – no 
estado de Oaxaca e prende-
ram 11 pessoas acusadas de 
tráfico humano, informou o 
Instituto Nacional de Migra-
ção do país (INM).

“O INM resgatou, em 
parceria com a Polícia esta-
dual de Oaxaca, 124 migran-
tes que eram transportados 
em condições de aglomera-
ção na estrada federal que 

liga Huajuapan de León a Ta-
mazulapan”, afirmou o órgão 
em comunicado.

De acordo com o do-
cumento, os agente descon-
fiaram de irregularidades 
depois que os três veículos 
aceleraram repentinamente 
ao passarem por um posto 
de monitoramento na cidade 
de Huajuapan de León.

“Após as prisões, foi 
descoberto que 124 pes-
soas eram transportadas em 
condições insalubres – 117 
guatemaltecos, quatro ni-
caraguenses, dois salvado-
renhos e um hondurenho”, 
acrescentou o INM.

Os migrantes disseram 
que estavam há dias sem co-
mer e que não tinham per-
missão de ingerir líquidos 
para evitar paradas e, con-
sequentemente, chamar a 
atenção das autoridades. De 
acordo com o comunicado 
do órgão do governo mexi-
cano, todos receberam água 
e alimentos assim que foram 
encontrados.

Ainda segundo a nota, 
a intenção do grupo era che-
gar aos estados Unidos. Os 
migrantes poderão solicitar 
refúgio ao México. Os 11 me-
xicanos detidos foram colo-
cados à disposição da Justiça.

O Brasil aposta em um 
acordo que negocia com os es-
tados Unidos para retomar seu 
programa espacial e entrar no 
clube “de nações” com capa-
cidade de colocar satélites em 
órbita, um mercado de cerca 
de US$ 330 bilhões anuais.

As negociações com os 
eUA, que se aceleraram neste 
ano, apontam para um acordo 
de salvaguardas tecnológicas 
que permita a esse país utilizar 
a Base de Alcântara, no Mara-
nhão, e cuja posição geográfica 
privilegiada gera uma grande 
economia de combustível em 
cada lançamento.

O brigadeiro Luiz Fer-
nando de Aguiar, presidente 
da comissão que coordena os 
programas espaciais do Brasil, 
disse aos jornalistas durante 
uma visita à base que o acor-

do negociado os eUA pode ser 
com a porta de entrada do país 
no negócio global de lança-
mento de satélites.

“Os estados Unidos do-
minam plenamente a área es-
pacial e fabricam muitos com-
ponentes que outros países 
usam na construção de seus 
satélites, que poderiam ser 
lançados a partir de Alcântara 
se for assinado o acordo de sal-
vaguardas tecnológicas”, expli-
cou Aguiar.

“A preocupação dos es-
tados Unidos é que toda sua 
tecnologia seja protegida, uma 
condição que as autoridades 
brasileiras aceitam e compar-
tilham”, disse à Agência efe 
Aguiar, que se mostrou con-
vencido de que o acordo pode 
ser assinado antes do fim do 
ano, embora o mesmo só en-
traria em vigor depois de apro-
vado pelo Congresso.

No entanto, o país está em 
pleno processo eleitoral, o que 
pode atrasar a aprovação.

Mesmo assim, segundo 
Aguiar, apesar da dificulda-
de política representada pelo 
processo eleitoral, “não existe 
presidente e nem parlamentar 
que possa ser eleito sem dar a 
devida importância ao espaço”.

Aguiar acrescentou, além 
disso, que as autoridades do 
programa espacial já trataram 
sobre o assunto com os princi-
pais candidatos à Presidência e 
garantiu que “a maioria” apoia 
as negociações com os eUA.

Uma das grandes van-
tagens da base brasileira é a 
posição geográfica, na latitu-
de 2°18’ sul, próxima à Linha 
do equador, o que permite 
uma economia de quase 30% 
de combustível diante de 
lançamentos feitos de Cabo 
Cañaveral.

Da Agência EFE

Da Agência EFE

A senadora Cristina Kirchner e ex-integrantes de seu governo são acusados de envolvimento em um esquema de proprinas na Argentina

Foto: Reprodução/Internet
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Continuo sempre à espera de 
um novo sinal, enquanto con-
sigo flutuar ao redor do corpo 
que uso. Espero, sim, o terceiro 
contato.
       Foram dois os contatos com 
a dupla de extraterrestres: em 
Copacabana, ano de 69, século 
passado, ao sair do Cine Metro, 
onde vi “2.001: uma odisséia 
no espaço”; cá na Paraíba, em 
dezembro de 1986, quando 
a mesma dupla entrou num 
apartamento do Hotel Tropicana 
(com a porta fechada!), quando 
eu estava lendo “A grande sín-
tese”, de Pietro Ubaldi. Conver-
saram telepaticamente comigo 
por cerca de 15 minutos. Nunca 
escrevi sobre o que disseram, nem nunca 
o farei. Já são quase exatos 32 anos sem 
contato imediato.
       Entenda-se que a noção de tempo-es-
paço deles não bate em nada com a nossa. 
Não foram 11.680 dias esses 32 anos, mas 
algo equivalente a 360 horas terrestres, ou 
pouquíssimos mais de 15 dias nossos. 
       Eles me explicaram a diferença e isso me 
faz pressentir que terei somente mais um 
contato: o terceiro.

Sei que haverá o “terceiro contato”

       Por que esta conversa de ETs, de 
“realidade virtual”, quando aqui na Terra 
estão jogando futebol e Machu Picchu está 
afundando lentamente?
       Quando estamos em período de cam-
panha eleitoral, quando os “santos” líderes 
não querem perder a hora e a vez de Augus-
to Matraga.
       Vez em quando aparece um desses 
políticos entrando numa igreja e pedindo a 
Deus proteção aos desempregados. Fer-
nando Haddad, Gabriel Chalita, Jair Bolso-

       Só é difícil de perceber o oculto quando o úni-
co foco é a tevê ou a navegação na Internet como 
estimulante do sono que precede mais um dia de 
batalha. 
       WhatsApp?... 
       Enfim, gosto de falar inglês e “I want to believe”.

nnnnnnnnnn

       Lembro agora que, em abril de 2004, a morte 
da baleia orca Keiko não foi tão percebida pela 
mídia (que nunca pede perdão por sua pressa) 
quanto a do casal Staheli (lembram?).
       Keiko, que era macho, passou a maior parte de 
sua vida (1979 a 1998) em cativeiro, mas voltou à 
vida selvagem num dos mares da Noruega, onde 
viveu mais  cinco anos e meio.
       São bem poucos os que sabem das ligações 
das baleias, dos botos e dos golfinhos com os 
extraterrestres e o que representou Keiko como 
símbolo entre os limites da escravidão e da liber-
dade na Terra de um interrompido diálogo entre a 
raça humana e os outros seres vivos do planeta.
       Em 1998 - quando ainda estava no “Correio da 
Paraíba” - fiz uma página inteira, para o caderno 
“Millenium”, sobre Keiko.
       Numa das edições da coluna “Essas coisas” 
cheguei a contar, que, no segundo contato, os ETs 
me “falaram” de Reykjavik, onde mantinham uma 
colônia numa dimensão que não permitia ser 
vistos (apesar de estarem entre todos). 
       Por não tanta coincidência assim, Keiko nas-
ceu em 1976 nas ilhas Westman. Justamente na 
Islândia...
       Sei que haverá o terceiro contato. Quando? 
“I don’t know”.

naro?... Mudaríamos o 
apelo do velho poema 
para “Senhor Deus dos 
desempregados”?... Não 
deixando de lembrar 
sangue de várias tribos 
e pátrias correndo pelas 
veias abertas da Síria, da 
Líbia.
       Por que falar de ETs, 
quando poderia estar es-
crevendo sobre Ricardo 
Coutinho, Luciano Carta-
xo, Geraldo Alckmin, José 
Maranhão, Estela Isabel, 
Renan Palmeira, Lour-
des Sarmento, Romero 
Rodrigues?
       Por que dizer que es-
tou à espera de um novo 
sinal? Pra que ocultar o 

que cada noite fica mais claro? Cuidem da 
Lagoa.
       (Perto do Lyceu Paraibano, vi o Cruzeiro 
do Sul como se estivesse apenas a 30 me-
tros de altura, mais que o Cabo Branco. Por 
que trocaram o Y do Lyceu pelo I? Por que 
pintaram de amarelo suas paredes, quanto 
o Lyceu atravessou décadas e décadas pin-
tado de cinza?).
       É tão difícil olhar o mundo e ver o que 
ainda existe?

Essas coisas Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Homens foram encontrados em um alojamento precário em situação considerada análoga à de escravo

Fiscais do Ministério do 
Trabalho resgataram três 
trabalhadores em situação 
considerada análoga à de 
escravo, em uma fazenda no 
Pará. Atuando como vaquei-
ros e auxiliares de serviços 
gerais, eles estavam em um 
empreendimento em São 
Félix do Xingu, sudoeste do 
Estado, em um alojamento 
em condições precárias, in-
festado de ratos, no meio da 
mata, sem água nem instala-
ções sanitárias.

Ao todo, foram identifi-
cados 14 trabalhadores sem 
registro e um menor, a quem 
cabia a tarefa de aplicar ve-
neno nas plantações. Foram 
feitas 57 autuações por des-
cumprimento de obrigações 
trabalhistas e de segurança 
do trabalho.

De acordo com a coor-
denadora da ação audito-
ra-fiscal Andreia Donin, o 
número de resgatados po-
deria ser maior, uma vez que 
ao presenciar a chegada do 

Grupo Especial de Fiscali-
zação Móvel (GEFM), foram 
dadas, pelo empregador, 
ordens para que os traba-
lhadores abandonassem os 
alojamentos.

“As condições eram im-
pactantes. As paredes de 
área de vivência não tinham 
vedação e um grupo vivia 
no meio da mata, em bar-
racas de plástico. O banho 
e necessidades fisiológicas 
eram realizados no meio 
da vegetação. A água para 
higiene e para o consumo 
pessoal era extraída, por 
baldes, de cisterna desco-
berta, havendo contamina-
ção por folhas, sapos e in-
setos. O local de preparo de 
refeições era a céu aberto”, 
disse a coordenadora por 
meio de nota.

Segundo ela, as irregu-
laridades foram as mesmas 
verificadas em outras ações 
do ministério. Em 2016, o 
proprietário da área foi au-
tuado pelos mesmos moti-
vos, em outras fazendas da 
família. Na oportunidade, 
outras 12 pessoas foram 

resgatadas na mesma situa-
ção. Diante da situação, a 
Defensoria Pública Federal 
ajuizará uma ação trabalhis-
ta a fim de obter, para os tra-
balhadores, reparações por 
danos morais.

Segundo o ministério, a 
fazenda está situada em uma 
área de difícil acesso e com 
restrição de comunicações. 
“Existe apenas acesso a tele-
fone celular e internet num 
vilarejo situado a mais de 20 
quilômetros, que devem ser 
percorridos a pé pelos traba-
lhadores, e cujo uso sai por 
R$ 10 por hora do sinal wi fi”, 
informaram as autoridades. 
Também não havia no local 
qualquer iluminação artifi-
cial ou energia elétrica.

As ações de fiscalização 
ocorreram entre os dias 3 
e 13 de setembro. O grupo 
contou com a participação 
de cinco auditores-fiscais do 
Trabalho, um procurador do 
Ministério Público do Tra-
balho, e um defensor públi-
co federal. A escolta foi feita 
pelo Batalhão de Polícia Am-
biental do Pará.

Pedro Peduzzi 
Da Agência Brasil

Letycia Bond 
Da Agência Brasil

Fiscais resgatam trabalhadores 
em fazenda no Estado do Pará

Alojamento ficava no meio da mata, não tinha água nem instalações sanitárias e estava infestado de ratos

Foto: Divulgação/Ministério do Trabalho

Pólio e sarampo

Campanha de vacinação 
atinge meta, diz governo

A Campanha Nacio-
nal de Vacinação contra o 
Sarampo e a Poliomielite 
atingiu a meta de imunizar 
95% do público-alvo estabe-
lecida pelo Governo Federal. 
Enquanto a média geral de 
vacinação contra o sarampo 
foi de 95,3%, a de poliomie-
lite ficou em 95,4%. No total, 
21,4 milhões de doses foram 
aplicadas, beneficiando 10,7 
milhões de crianças. O balan-
ço foi divulgado ontem (17) 
pelo Ministério da Saúde.

A campanha foi encerra-
da na última sexta-feira (14), 
depois de ter sido prorroga-
da pela pasta. Alguns estados 
e municípios, no entanto, 
mantêm a vacinação. Os nú-
meros do ministério mos-
tram variações da cobertura 
vacinal entre estados. Quinze 
deles atingiram a meta para 
as duas vacinas. Já São Paulo 
e Tocantins alcançaram o ín-
dice mínimo de 95% somen-
te na vacinação contra pólio.

O Rio de Janeiro foi a 
unidade federativa com o 
pior desempenho da campa-
nha, com uma cobertura de 
83,3% contra poliomielite e 
de 84,4% contra sarampo, 
taxas que poderão ser me-
lhoradas, já que a Secretaria 
de Saúde do Estado decidiu 
prorrogar a ação até o pró-
ximo sábado (22). Na se-
quência, aparece o Distrito 
Federal, com 88% e 87,5%, 
respectivamente.

De acordo com o minis-

tério, 1.180 municípios não 
alcançaram a meta estabele-
cida pelo governo e cerca de 
516 mil crianças ainda não 
tomaram as vacinas contra 
as duas doenças. A única faixa 
etária que não chegou ao índi-
ce esperado foi o de crianças 
de 1 ano, cuja cobertura está 
em 88%. Na última terça-fei-
ra (11), a abrangência vacinal 
dessa faixa etária se encontra-
va em torno de 85%.

A orientação da pasta, 
este ano, era de que todas as 
crianças com mais de 1 ano e 
menos de 5 anos de idade re-
cebessem doses das vacinas, 
inclusive se já tivessem sido 
imunizadas anteriormente. 
Caso a criança já tivesse sido 
vacinada, a nova dose servi-
ria, portanto, de reforço. A 
medida foi adotada em um 
contexto de surtos de sa-
rampo no país, registrados 
no Amazonas e em Roraima 
e que foram relacionados à 
importação de uma varie-
dade do vírus causador da 
doença. Segundo o Governo 
Federal, o genótipo do vírus 
(D8) que circula, hoje, no ter-
ritório brasileiro é o mesmo 
detectado na Venezuela, que 
enfrenta um alastramento da 
doença desde o ano passado.

O ministro da Saúde, 
Gilberto Occhi, destacou que 
o empenho da população e 
de profissionais de saúde 
foi fundamental para que 
se alcançassem os objetivos 
da campanha. “O sucesso da 
campanha é responsabilida-
de de todos que entenderam 
a importância de mantermos 

elevadas coberturas vacinais 
para evitar que doenças eli-
minadas voltem a circular no 
país, como tem acontecido 
com o sarampo. A vacina é 
a forma mais eficaz de pro-
teger nossas crianças con-
tra essas doenças”, afirmou. 
O sarampo e a poliomielite 
são doenças infectocontagio-
sas que podem resultar em 
complicações graves para as 
crianças, podendo levar até a 
morte. Entre as sequelas da 
poliomielite estão, por exem-
plo, paralisia de membros in-
feriores e de músculos da fala 
e de deglutição, osteoporose e 
atrofia muscular. Já o quadro 
de pacientes com sarampo, 
por sua vez, pode evoluir para 
doenças como pneumonia.

Casos de sarampo
Boletim do Ministério 

da Saúde mostra que, até o 
dia 10 de setembro, 1.673 ca-
sos de sarampo haviam sido 
confirmados no Brasil. Do to-
tal, 1.326 foram confirmados 
no Amazonas, unidade fede-
rativa que soma, ainda, 7.738 
ocorrências em investigação. 
No Roraima, 301 casos da 
doença foram confirmados 
e 74 casos ainda estão sendo 
averiguados. Alguns casos 
isolados da doença foram 
identificados nos estados 
de São Paulo, Rio de Janeiro, 
Rio Grande do Sul, Rondônia, 
Pernambuco e Pará. Além 
disso, até o momento, no 
país, oito pessoas morreram 
em decorrência do sarampo, 
sendo quatro em Roraima e 
quatro no Amazonas.
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Inscrições para o PSCT 2019.1, que começaram ontem e são gratuitas, serão realizadas on-line, até o dia 19 de outubro
A Comissão Permanente 

de Concursos Públicos (Com-
pec) divulgou o edital do 
Processo Seletivo dos Cursos 
Técnicos (PSCT 2019.1) do 
Instituto Federal de Educa-
ção Ciência e Tecnologia da 
Paraíba (IFPB). São quatro 
editais diferentes, mas para 
todos os cursos as inscrições 
são gratuitas. As inscrições 
serão realizadas on-line, no 
período de 17 de setembro a 
19 de outubro.

No total, o IFPB está 
ofertando 3.565 vagas em 
20 campi, do litoral ao Ser-
tão. São oportunidades para 
cursar o Ensino Médio Inte-
grado ao Técnico (para quem 
já concluiu o nível funda-
mental) e o Ensino Técnico 
Subsequente (para quem já 
terminou o nível médio).

Os cursos ofertados são 
Meio Ambiente, Recursos 
Pesqueiros, Multimídia, Edi-
ficações, Serviços Jurídicos, 
Eletromecânica, Informá-
tica, Sistemas de Energia 
Renovável, Contabilidade, 
Automação Industrial, Con-
trole Ambiental, Eletrônica, 
Eletrotécnica, Instrumento 
Musical, Mecânica, Manu-
tenção e Suporte em Infor-
mática, Segurança do Traba-
lho, Geologia, Agroindústria, 
Agropecuária, Serviços de 
Restaurante e Bar, Transa-
ções Imobiliárias, Guia de 
Turismo, Transporte Aqua-
viário, Mineração, Equipa-
mentos Biomédicos, Secre-

tariado, Cuidados de Idosos, 
Petróleo e Gás, Química.

A seleção
Para os Cursos Técnicos 

Integrados ao Médio, a sele-
ção será realizada por meio 
de análise do desempenho 
escolar em língua Portugue-
sa ou Português, Matemática, 
História e Geografia ou disci-
plinas equivalentes no Ensi-
no Fundamental II, no 6º, 7º 
e 8º ano, ou equivalente.

A seleção para os Cursos 
Técnicos Subsequentes é fei-
ta pela análise do desempe-
nho em língua Portuguesa e 
Matemática, cursadas no 1º 
e 2º ano do Ensino Médio ou 
equivalente. Além das notas 
do histórico escolar nessas 
disciplinas, a análise pode 
ser feita por meio do desem-
penho no Exame Nacional 
para Certificação de Com-
petências de Jovens e Adul-
tos (Encceja) ou do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem). Somente serão vá-
lidas as edições dos Exames 
Nacionais após 2009.

Cotas
No PSCT, metade das 

vagas é reservada para 
quem estudou o Ensino Fun-
damental na rede pública. 
Há ainda cotas para quem 
tem renda familiar per capi-
ta mensal de até 1,5 salário 
mínimo, para pessoas ne-
gras, pardas e indígenas, e 
pessoas com deficiência. Em 

IFPB oferece 3.565 vagas em 
seleção para cursos técnicos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Sousa, há cotas para assenta-
dos da reforma agrária.

Confira os editais
Edital Nº 71/2018 para 

os cursos integrados ao En-
sino Médio nos campi Ca-
bedelo, Cabedelo Centro, 
Cajazeiras, Catolé do Rocha, 
Esperança, Guarabira, Ita-
baiana, Itaporanga, João Pes-
soa, Monteiro, Patos, Picuí, 
Princesa Isabel, Santa luzia, 
Santa Rita e Sousa. São 1.875 
vagas no total. 

Edital Nº 73/2018 dos 

cursos técnicos subsequen-
tes. São 1.235 vagas dis-
tribuídas entre os campi 
Areia, Cabedelo, Cabedelo 
Centro, Cajazeiras, Campi-
na Grande, Esperança, João 
Pessoa, João Pessoa/Man-
gabeira, Patos, Picuí, Prin-
cesa Isabel, Santa luzia, So-
ledade e Sousa. 

Edital Nº 72/2018 do in-
tegrado de Campina. São 405 
vagas. Edital Nº 74/2018 do 
curso Instrumento Musical. 
São 50 vagas nos campi João 
Pessoa e Monteiro. 

Cronograma
A lista preliminar de can-

didatos inscritos deve ser pu-
blicada em 29 de outubro, com 
interposição de recursos para 
os dois dias seguintes. Após a 
análise dos recursos, a lista ofi-
cial de inscritos deve ser publi-
cada em 1 de novembro.

O resultado preliminar 
da seleção deve ser divulgado 
em 30 de novembro. O prazo 
para interpor recursos é de 
3 a 4 de dezembro. Em 7 de 
dezembro, a Compec prevê di-
vulgar o resultado final.

Foto: Marcos Russo

Na capital

Concurso premiará 
trabalhos de design

Com o objetivo de 
incentivar a criativi-
dade, o empreendedo-
rismo e a inovação por 
meio do Design, além de 
apresentar e aproximar 
exemplos de design e da 
produção industrial pa-
raibana ao público de-
mandante, estão abertas 
as inscrições para o Prê-
mio do Salão de Design 
da Paraíba 2018. As ins-
crições podem ser feitas 
até o dia 5 de outubro 
através do site (http://
salaodesign.joaopessoa-
criativa.com.br/).

O concurso será rea-
lizado no complexo Esta-
ção Cabo Branco, de 19 a 
25 de novembro, e integra 
a programação da Feira 
Internacional da Econo-
mia Criativa. O evento é 
promovido pelo Sebrae 
Paraíba e pela Prefeitura 
Municipal de João Pessoa 
com o apoio das institui-
ções de ensino do Design 
na PB (UFPB, UFCG, IFPB, 
Unipê e Senai) dentro 
das ações do programa 
João Pessoa Cidade Cria-
tiva da Unesco.

Com o prêmio, os 
idealizadores do Salão de 
Design querem conhecer 
e valorizar os trabalhos 
realizados na Paraíba por 
meio da exibição de 100 

projetos, que serão sele-
cionados por jurados e 
irão compor uma mostra. 
Serão aceitos trabalhos 
nas áreas de Design de 
Moda, Produto, Gráfico e 
de Interiores.

Dos 100 projetos es-
colhidos, 16 serão pre-
miados e receberão o Selo 
do Salão, troféu e menção 
honrosa. Serão aceitas 
propostas de trabalhos 
individuais ou feitos em 
grupo (também de em-
presas) com até cinco pes-
soas. O regulamento com 
o cronograma do concur-
so e mais informações so-
bre a inscrição e processo 
de escolha dos trabalhos 
também está disponível 
no site do evento.

Economia Criativa
A primeira edição do 

Festival Internacional de 
Economia Criativa acon-
tecerá na capital paraiba-
na no período de 19 a 25 
de novembro de 2018. O 
evento tem como objeti-
vo abrir novos mercados 
para o artesanato, o de-
sign, a música e o audio-
visual, além de projetar 
e posicionar a cidade de 
João Pessoa como polo de 
escoamento da produção 
criativa da Paraíba e do 
Nordeste brasileiro.

O tabelião Germano 
Toscano, secretário-geral 
do Instituto de Protesto de 
Títulos do Brasil vai repre-
sentar a PB no Convergência 
2018, amanhã, quinta e sex-
ta-feira, no Reserva do Pai-
va, cidade do Cabo de Santo 
Agostinho, em Pernambuco 
Trata-se do Encontro Nacio-
nal de Tabeliães de Protestos 
de Títulos e Documentos de 
Dívidas, reunindo tabeliães 
de protesto de todo o Brasil. 
O presidente do IEPTB-BR, é 
léo Almada.

No encontro, os temas 
são bem avançados em dis-
cussão bem atuais: “Trans-
formação digital nos cartó-

rios - Duplicatas eletrônicas 
e a necessidade do protesto 
- Posicionamento estratégi-
co em momento disruptivo e 
Novas Tecnologias e Geração 
de valor na era do big data”.

Segundo Toscano, seu 
envolvimento com este se-
guimento da atividade nota-
rial e de registro no Brasil, 
por ser membro da direto-
ria nacional e presidente 
estadual do IEPTB-PB, Ins-
tituto de Estudos de Protes-
to de Título do Brasil - se-
ção Paraíba, é bem intenso. 
“Cada ano um Estado sedia 
esse evento que foi concebi-
do por nós aqui no Estado 
da Paraíba, há 16 anos atrás. 

Aqui criamos e realizamos o 
primeiro Convergência com 
a participação de um gran-
de número de tabeliães de 
Protesto de todo os estados 
brasileiros”, disse

Este ano os organiza-
dores vão comemorar os 
30 anos de fundação do 
Instituto de Estudos de Pro-
testo de Títulos do Brasil, 
logo após a promulgação da 
Constituição da República 
em 1988. “E que entre os 
fundadores eu me incluo”, 
lembrou Germano.

Não existirá um docu-
mento final. “Nós não pro-
duzimos documento final, 
nós concluímos com novas 

experiências e recomenda-
ções. Nos preocupamos é 
com à uniformização dos 
nossos procedimentos, com 
a tecnologia, com o aprimo-
ramento da nossa prestação 
de serviço nesse seguimen-
to, que evoluiu muito, quan-
do deixamos apenas de ser 
certificadores de inadim-
plência e passamos a ser um 
instrumento eficaz de recu-
peração de crédito para as 
empresas, conseguindo re-
cuperar créditos na ordem 
de mais de 35%, em três 
dias depois de apresentado 
um título para protesto, e 
mais, gratuitamente para o 
credor”, avalia.

PE sediará Encontro Nacional de 
Tabeliões de Protestos de Títulos

Sine-JP disponibiliza 70 novas 
vagas de emprego esta semana

O Sistema Nacional de 
Emprego de João Pessoa (Si-
ne-JP) disponibiliza, nesta 
semana, 70 novas vagas de 
emprego. Há oportunidades 
para todos os níveis de es-
colaridade e também para 
pessoas sem experiência pro-
fissional. Também há vagas 
exclusivas para pessoas com 
deficiência física.

A atividade com maior 
número de oportunidades é 

a de serralheiro, que oferece 
14 vagas, exigindo Ensino 
Fundamental completo, com 
seis meses de experiência 
comprovada na Carteira de 
Trabalho e Previdência So-
cial (CTPS). Há ainda vagas 
para corretor de seguros 
(oito), vendedora externa 
(duas), chapeiro (duas), 
atendimento em lojas 
(duas), garçon (uma), entre 
outras. Veja a lista completa 

de vagas: http://midi.as/Si-
nejp1109.

O Sine-JP funciona na 
Avenida Cardoso Vieira, 85, 
Varadouro, e atende das 
8h às 14h, de segunda à 
sexta-feira. O trabalhador 
deve apresentar RG, CPF e 
Carteira de Trabalho. Para 
concorrer às oportunidades 
em que o empregador exige 
apenas o currículo, o inte-
ressado deve enviá-lo para 

o endereço sinejp.imo@
joaopessoa.pb.gov.br

As empresas que de-
sejam anunciar vagas de 
empregos devem informar 
seus dados e as exigências 
das funções para o e-mail 
sinejp.imo@joaopessoa.
pb.gov.br Os telefones para 
contato do setor de captação 
de vagas são: 3214-1712; 
3214-3214 ou 3214-1809. O 
serviço é gratuito.

No PSCT do Instituto Federal, metade das vagas é reservada para quem estudou o Ensino Fundamental na rede pública

A legião da Boa Von-
tade – lBV promove, hoje, 
18,  às 14h, com o apoio 
do Centro de Valorização 
a Vida - CVV, no bairro de 
Jaguaribe, palestra sobre 
prevenção ao suicídio 
com o tema “Viver é a me-
lhor opção” para os pais 
e responsáveis das crian-
ças e adolescentes, idosos 
e famílias assistidos pela 
instituição e a quem de-
sejar participar, em apoio 
à campanha Setembro 
Amarelo, iniciativa que 
visa conscientizar a po-
pulação mundial a res-
peito do suicídio e suas 
formas de prevenção.

O Brasil é o 8º país 
em números absolutos 
de suicídio no mundo, e 
a cada 45 minutos uma 
pessoa tira sua própria 
vida. A Organização Mun-
dial da Saúde (OMS), aler-
ta que mais de 90% dos 
casos de suicídio estão 
associados a distúrbios 
mentais, entre eles a de-
pendência de álcool e a 
depressão. Informações: 
(83) 3198.1500.

LBV fará 
palestra 
hoje sobre 
suicídio
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Processo de bloqueio acontecerá inicialmente em dez estados, segundo a Agência Nacional de Telecomunicações

A Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) 
informou que começa a partir 
de domingo (23), em dez es-
tados, o processo de bloqueio 
de celulares irregulares, apa-
relhos adulterados, roubados, 
extraviados e não certificados 
pela Anatel. Segundo a agên-
cia, que divulgou a informa-
ção ontem (17), a medida 
atinge os usuários de celu-
lares de estados das regiões 
Centro-Oeste, Sul, Norte e Su-
deste. No Acre, Espírito Santo, 
Mato Grosso, Mato Grosso do 
Sul, Rio de Janeiro, Rondô-
nia, Tocantins, Santa Catari-
na, Paraná e Rio Grande do 
Sul, quem estiver utilizando 
aparelhos irregulares, vai co-
meçar a receber mensagens 
alertando sobre o problema.

Nesses estados, a medi-
da vale para aparelhos irre-
gulares habilitados a partir 
de 23 de setembro de 2018. 
Os aparelhos irregulares re-
ceberão a partir de domin-
go a seguinte mensagem, 
enviada pelo número 2828: 
“Operadora avisa: Pela Lei 
9.472 este celular está irre-
gular e não funcionará nas 
redes celulares em 75 dias. 
Acesse www.anatel.gov.br/
celularlegal”

Já o bloqueio dos apa-
relhos será feito a partir do 

dia 8 de dezembro. A últi-
ma mensagem, na véspera 
do bloqueio, apresentará o 
seguinte conteúdo: “Opera-
dora avisa: Este celular IMEI 
XXXXX é irregular e deixará 
de funcionar nas redes ce-
lulares. Acesse www.anatel.
gov.br/celularlegal”

Aparelhos certificados
De acordo com a legisla-

ção, todo aparelho celular em 
uso no país deve ser certificado 
ou ter sua certificação aceita 
pela Anatel. “Aparelhos celula-
res certificados passaram por 
uma série de testes antes de 
chegarem às mãos do consu-
midor. O usuário deve sempre 
procurar o selo da Anatel no 
verso da bateria do celular e 
também no carregador”, infor-
mou a assessoria da agência.

Com o bloqueio, a Ana-
tel pretende coibir o uso de 
telefones móveis não certifi-
cados, com IMEI adulterado, 
clonado ou outras formas de 
fraude. Segundo a Anatel, os 
usuários que já têm aparelhos 
móveis irregulares habilita-
dos não serão desconectados, 
caso não alterem o número.

IMEI (do inglês Inter-
national Mobile Equipment 
Identity) é o número de iden-
tificação do celular. O IMEI 
DB, como é chamado, é aces-
sado por fabricantes, opera-
doras e agências reguladoras 
de todo o mundo, razão pela 

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

Anatel bloqueará celulares 
irregulares a partir de domingo
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qual aparelhos certificados 
em qualquer país têm o nú-
mero de identificação.

Como saber
Para saber se o número 

de IMEI é legal, basta discar 
*#06#. Se a numeração coin-
cidir com o que aparece na 
caixa, o aparelho é regular. 
Caso contrário, há uma gran-
de chance de o aparelho ser 
irregular.

A agência disse que, uma 
parceria entre prestadoras, 
fabricantes e a Anatel serviu 

para a implantação de um sis-
tema informatizado que iden-
tifica os celulares irregulares 
em uso na rede.

Chamado de “Celular Le-
gal” o projeto de bloqueio foi 
divido em três fases. A fase 
piloto (1ª fase) começou com 
o envio e mensagens em 22 
de fevereiro de 2018 para os 
usuários de Goiás e do Distri-
to Federal, e o bloqueio come-
çou a partir do dia 9 de maio.

“Até julho deste ano, fo-
ram bloqueados por irregula-
ridades 41.827 acessos de te-

lefonia móvel/internet móvel 
em Goiás e no Distrito Federal, 
o que representou 0,3% do 
total de 12.587.694 de aces-
sos em funcionamento, sendo 
5.308.975 no DF e 7.278.719 
em Goiás”, disse a Anatel.

Nordeste 
De acordo com a agência, 

a terceira fase abrangerá a Re-
gião Nordeste e demais esta-
dos do Norte e do Sudeste, in-
cluindo São Paulo. Para esses 
estados, o encaminhamento 
de mensagens aos usuários 

começa a partir de 7 de janei-
ro de 2019 e impedimento do 
uso dos aparelhos irregulares 
será a partir de 24 de março 
de 2019. Nesses estados, a 
medida vale para aparelhos 
irregulares habilitados a par-
tir de 7 de janeiro de 2019.

Consumidores que es-
tejam utilizando aparelhos 
irregulares antes dessas da-
tas não serão desconectados 
caso não alterem o seu núme-
ro. Já aqueles que conectarem 
às redes de telecomunicações 
aparelhos irregulares após 
essas datas serão notificados 
por mensagens SMS e, após 
75 dias, o aparelho não irá 
mais funcionar nas redes de 
telecomunicações.

Celulares estrangeiros
Celulares comprados no 

exterior vão continuar fun-
cionando no Brasil, desde 
que sejam certificados por 
organismos estrangeiros 
equivalentes à agência regu-
ladora. Um celular só é consi-
derado irregular quando não 
possui um número IMEI re-
gistrado no banco de dados 
da GSMA, associação global 
de operadoras.

Não serão considerados 
irregulares os equipamentos 
adquiridos por particulares 
no exterior que, apesar de 
ainda não certificados no Bra-
sil, tenham por origem fabri-
cantes legítimos.

A União pagou, em 
agosto, R$ 328,13 mi-
lhões em dívidas atrasa-
das de estados, segundo 
o Relatório de Garantias 
Honradas pela União em 
Operações de Crédito, 
divulgado ontem pelo 
Tesouro Nacional. Do 
total, R$ 189,46 milhões 
são débitos não quitados 
pelo estado do Rio de Ja-
neiro. Além disso, o Te-
souro pagou R$ 135,88 
milhões referentes a dí-
vidas de Minas Gerais e 
R$ 2,79 milhões de Ro-
raima.

Este ano, o total já 
chegou a R$ 2,825 bilhões 
de dívidas em atraso de 
estados e municípios. 
Desse valor, R$ 2,175 bi-
lhões cabem ao Estado do 
Rio; R$ 553,15 milhões a 
Minas Gerais; R$ 55,49 
milhões ao Piauí; R$ 30,41 
milhões a Roraima e R$ 
10,94 milhões à Prefeitu-
ra de Natal, capital do Rio 
Grande do Norte.

Como garantidora 
de operações de crédito 
de estados e municípios, 
a União – representada 
pelo Tesouro Nacional – é 
comunicada pelos credo-
res de que não houve a 
quitação de determinada 
parcela do contrato. Caso 
o ente não cumpra suas 
obrigações no prazo es-

tipulado, a União paga os 
valores.

Em 2016 e 2017, a 
União pagou, respectiva-
mente, R$ 2,377 bilhões 
e R$ 4,059 bilhões em 
dívidas de estados e mu-
nicípios.

Rio de Janeiro
As garantias honra-

das pelo Tesouro são des-
contadas dos repasses da 
União aos estados e aos 
municípios. Ao longo do 
ano passado, no entanto, 
decisões do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) im-
pediram a execução das 
contragarantias do Esta-
do do Rio de Janeiro, que 
tem atrasado salários dos 
servidores e pagamentos 
a fornecedores.

Com a adesão do Es-
tado do Rio de Janeiro ao 
pacote de recuperação 
fiscal, no fim do ano pas-
sado, o Estado pode con-
tratar novas operações 
de crédito com garantia 
da União (nas quais o Go-
verno federal cobre atra-
sos em parcelas), mesmo 
estando inadimplente. Já 
o Estado de Minas Gerais 
está impedido de contrair 
financiamentos garanti-
dos pelo Tesouro até 8 de 
agosto de 2019; Roraima 
também até 8 de agosto 
do ano que vem; Piauí até 
23 de julho de 2019; e a 
Prefeitura de Natal até 23 
de maio de 2019.

Tesouro paga R$ 328 mi 
em dívidas de estados
Andreia Verdélio  
Da Agência Brasil

Andreia Verdélio  
Da Agência Brasil

Andreia Verdélio  
Da Agência Brasil

Refis Postal

Correios relançam programa de 
renegociação para os devedores

Atividade econômica registra o segundo 
mês seguido de crescimento, diz BC

Os Correios relançaram 
o programa de renegociação 
de dívidas contraídas com 
a empresa, para pessoas fí-
sicas ou jurídicas. Podem 
aderir ao Programa de Rea-
lização de Acordos da Em-
presa Brasileira de Correios 
e Telégrafos (Praect), tam-
bém conhecido como Refis 
Postal, aqueles que têm dívi-
das já judicializadas com os 
Correios, cujos valores até 6 
de abril de 2017 não tenham 
ultrapassado R$ 5 milhões.

De acordo com a esta-
tal, entre as vantagens do 
Praect, estão o abatimen-

to de parte dos débitos e a 
possibilidade de parcela-
mento, com redução dos 
juros. Aqueles que optarem 
pelo pagamento da dívida 
em apenas uma vez terão 
o desconto de 90% dos ju-
ros de mora. O pagamento 
também poderá ser parce-
lado em até 60 vezes, com 
desconto de 50% nos juros, 
ou em até 120 vezes, com 
redução de 25%.

A adesão pode ser feita 
até o dia 4 de dezembro, 90 
dias a contar da publicação 
do Praect no Diário Oficial 
da União, do dia 6 de se-
tembro. O prazo poderá ser 
prorrogado por igual perío-
do, a critério dos Correios.

A primeira etapa do 
programa, lançada em de-
zembro de 2017, recuperou 
apenas 1,15% do total das 
dívidas referentes aos 11 
mil processos em andamen-
to, que somam quase R$ 1,2 
bilhão. Segundo os Cor-
reios, a estatal é a primeira 
empresa pública a lançar 
um programa desse tipo, 
inspirado no programa de 
parcelamento de tributos 
do Governo Federal.

Os Correios alertam 
ainda que não regularizar 
pendências administrativas 
leva à inclusão do nome do 
contribuinte ou da empresa 
no Cadastro Informativo de 
Créditos não Quitados do 

Setor Público Federal (CA-
DIN), o que gera consequên-
cias negativas e impeditivos 
junto a esferas de governo.

No caso de empresas 
públicas ou prefeituras, elas 
deixam de receber repasse 
de verbas do Governo Fe-
deral. Já empresas forne-
cedoras ficam impedidas 
de participar de processos 
licitatórios. E tanto pessoas 
físicas quanto jurídicas não 
conseguem realizar emprés-
timo em bancos públicos.

Para aderir ao Praect, 
é necessário protocolar o 
Termo de Adesão e Instru-
mento de Acordo na sede re-
gional dos Correios do juízo 
onde tramita o processo.

A atividade econômica re-
gistrou o segundo mês seguido 
de crescimento. O Índice de 
Atividade Econômica do Ban-
co Central (IBC-Br) dessazona-
lizado  (ajustado para o perío-
do) apresentou crescimento 
de 0,57%, em julho, em relação 
a junho deste ano, segundo da-

dos divulgados ontem (17) 
pelo Banco Central (BC).

Esse foi o segundo mês 
seguido de crescimento, de 
acordo com dados revisados 
pelo BC. Em junho, compara-
do a maio, houve crescimento 
de 3,42%. Em maio, foi regis-
trada queda de 3,35%.

Na comparação com julho 
de 2017, o crescimento chegou 
a 2,56% (sem ajuste para o pe-

ríodo). Em 12 meses encerra-
dos em julho, o indicador tem 
retração de 1,46%. No ano, 
houve crescimento de 1,19%.

O IBC-Br é uma forma 
de avaliar a evolução da ati-
vidade econômica brasileira 
e ajuda o BC a tomar suas 
decisões sobre a taxa básica 
de juros, a Selic. O índice in-
corpora informações sobre 
o nível de atividade dos três 

setores da economia: indús-
tria, comércio e serviços e 
agropecuária, além do volu-
me de impostos. O indicador 
foi criado pelo BC para tentar 
antecipar, por aproximação, a 
evolução da atividade econô-
mica. Mas o indicador oficial 
é o Produto Interno Bruto 
(PIB), calculado pelo Institu-
to Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

De acordo com a legislação, todo aparelho celular em uso no país deve ser certificado ou ter sua certificação aceita pela Anatel

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil
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Diversidade

em sousa
A oficina “Improvi-
sação em Libras e 
Dança” é realizada ao 
longo desta semana 
no Centro Cultural do 
Banco do Nordeste 
Sousa (CCBNB Sou-
sa). De hoje a sexta 
(21), a programação 
inclusiva ocorre no 
auditório do Centro 
Cultural, às 17h. A 
entrada é gratuita. 
Na atividade, o artista 
Ariel Volkova busca 
investigar a relação 
entre o pensamento e 
o gesto entre pessoas 
ouvintes e surdas.

Raquel Goes e a aniversariante

Alda e Luiz Santos (ao lado do belíssimo bolo)

A festa de 15 anos de Ana Luíza Rocha, fi-
lha de Ana e Onildo Rocha, foi, sem dúvida, 
o evento mais bonito - e badalado - da ca-
pital paraibana no último final de semana. A 
espetacular recepção, que não poderia ter sido 
em outro lugar, claro, aconteceu na Casa Roc-
cia. Quem assinou o vestido da debutante foi 
ninguém menos que Sandro Barros; o top ma-
quiador Júnior Mendes foi o responsável pela 
produção de Lulu. Além da Classic Band, o DJ 
pernambucano Ralk também animou os convi-
dados. O bolo de cinco andares foi mais uma 
obra de arte de Maria Helena. Tudo foi prepa-
rado nos mínimos detalhes para que a noite 
fosse impecável... e foi.  

Pesar - Este domingo foi um dia bastante trágico 
para os familiares e amigos de Hazael Melo. O talen-
toso arquiteto sofria com o mal do século 21, a de-
pressão. Agora o momento é de oração, tanto para a 
família como para Hazael.

B-day - Nossa colunista Dandara Costa vai ganhar 
um almoço em homenagem a seu aniversário na ter-
de desta terça-feira, no restaurante Tasquinha do Tio. 
O casal Alda Luna e André Luiz Santos vão providen-
ciar os arranjos florais da festa.

Ignorância - em pesquisa do Instituto Ipsos - a 
terceira maior empresa de pesquisa e de inteligên-
cia de mercado do mundo - sobre“percepção erra-
da da realidade”, os brasileiros ficaram em 2o lu-
gar, perdendo apenas para os sul-africanos. os 
entrevistados, por exemplo, acham que 85% dos 
brasileiros possuem um smartphone, enquanto so-
mente 38% da população têm. 

controladorIa

mIlItâncIa

Carol Araújo Maia, 
Eduardo Ribeiro 
Coutinho, Gey-
se Pereira Diniz, 
Gizeuda Cirne de 
Almeida, Hervá-
sio Bezerra Maia, 
Joaquim Gilberto 
Soares, José La-
cerda Neto, Mabel 
Wech Hans Jubert, 
Maria Betânia 
Pinto, Mariana 
Freitas Cavalcanti, 
Sofia Lopes, Thaís 
Garcia Santana e 
Wills Leal.

Parabéns

Inesquecível
Foto: Fernando Bronzeado

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Patrícia Azevedo

15 anos: Ana Luíza Rocha ladeada por seus pais, Ana e Onildo Rocha, no momento dos parabéns

Parabéns especiais ao grande intelectual Wills Leal

De 18 a 20 de setembro o 
Crea Espírito Santo recebe 
coordenadores de comis-
sões de ética, conselheiros, 
membros da Controladoria 
e Corredoria da União, 
Ministério Público, analis-
tas  e corpo jurídico dos 
Creas e profissionais inte-
ressados para o Seminá-
rio Nacional de Ética dos 
Creas. Na oportunidade, 
a engenheira e advogada 
Carmem Eleonôra Amo-
rim apresentará a palestra 
“Denúncia oriunda dos 
Órgãos Públicos: Enfoque 
Ministério Público Fede-
ral - Operação Andaime 
e seus desdobramentos             
no CreaPB”.

Muito já foi dito e 
escrito sobre a vida 
de José Dirceu, mas 
pela primeira vez 
ele próprio expõe 
os bastidores de sua 
vida política. No dia 
21 deste mês che-
ga a João Pessoa o 
lançamento do livro 
“Zé Dirceu - me-
mórias volume I“. 
A obra, que já foi 
lançada em vários 
estados do país, 
será apresentada 
ao público paraiba-
no no Sindicato dos 
Bancários, no bairro 
da Torre, às 19h.

Fotos: Reprodução

Fotos: Fernando Bronzeado

scosta.dandara@gmail.com

ANNE HATHAWAy JORDAN PEELEmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Eu acho que as pessoas querem 
conversar sobre o racismo, mas não 

sabem como                                                                                                                                           

Sempre fui uma grande crente na 
igualdade. Ninguém jamais foi capaz de 

me dizer que eu não poderia fazer alguma 
coisa porque eu era uma menina                                                                                                                                           

Alexandra Ribeiro Coutinho

Camila Leite 

ui!
 

O candidato ao 
cargo de vice-presi-
dente, Paulo Rabello 
de Castro, lança o 
livro “Rebeldia e So-
nho”, hoje, na Livraria 
da Travessa do Centro 
do Rio de Janeiro.  

Na ocasião, a jor-
nalista paraibana 
Agatha Justino vai 
dialogar com o autor 
a respeito da econo-
mia e política. 

Foto: Reprodução

Marcella Goes e Caio Terceiro Neto
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Esportes
Indisciplinado
O Flamengo vem liderando o cartão vermelho no 
Campeonato Brasileiro. Além de Diego, expulso no sábado 
passado, Cuéllar já foi três vezes excluído. Página 23 Fo
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Grêmio, Palmeiras e Cruzeiro usam times alternativos e se dão bem na rodada. Esta semana tem Libertadores

Rodada marcada por fatos
inusitados até entre rivais
Globo Esporte

Não é todo dia que uma 
ambulância, necessitada de 
um empurrãozinho dentro 
de um campo de futebol, 
faz rivais se unirem. A cena 
no jogo entre Flamengo e 
Vasco, sábado, em Brasília, 
foi a mais inusitada de um 
duelo repleto de aconte-
cimentos – realidade que 
não reverberou nos dois 
outros clássicos do fim de 
semana, os empates por 0 a 
0 em Santos x São Paulo e 
Cruzeiro x Atlético-MG.

A chegada de uma se-
mana de Libertadores fez 
os três sobreviventes bra-
sileiros do torneio, Cru-
zeiro, Grêmio e Palmeiras, 
pouparem titulares no 
Brasileirão. E todos conse-
guiram resultados interes-
santes.

Do trio, só o Grêmio 
venceu: 2 a 0 no Paraná, 
gols de Douglas (de pênal-
ti) e Juninho Capixaba.

O Cruzeiro fez clássi-
co equilibrado contra os 
titulares do Atlético-MG. 
Os dois goleiros, Rafael e 
Victor, foram destaques na 
partida.

O Palmeiras jogou pou-
co, mas conseguiu buscar 
um empate no segundo 
tempo com o Bahia fora de 
casa (1 a 1). Felipe Melo, de 
cabeça, fez o gol.

 Os empates de São 
Paulo, Palmeiras, Flamengo, 
Atlético-MG e Cruzeiro tor-
naram mais valiosa a vitória 
do time de Renato Gaúcho. 
O Vozão conquistou dez dos 
12 pontos disputados em 
setembro, em uma grande 
recuperação capitaneada 
pelo técnico Lisca.

D e s t a q u e  t a m b é m 
para as importantes vitó-
rias de Corinthians (2 a 1 
no Sport) e Botafogo (1 a 
0 no América-MG), que es-
tavam há três rodadas sem 
ganhar.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Torcedores de Fla e Vasco voltam a protestar
Poucas horas depois do empate em Bra-

sília, torcedores de Flamengo e Vasco foram 
ao aeroporto Galeão, no Rio, recepcionar os 
elencos com protestos, em um indicativo de 
como o resultado não foi bom para ninguém. 
O fim de semana também foi ruim para ou-
tros dois rubro-negros: o Vitória, derrotado 
pelo Ceará, teve sua recuperação interrom-
pida; e o Sport, batido pelo Corinthians, se 
afundou na penúltima colocação. O Flumi-
nense, que vinha de vitória sobre o Botafogo 
e não perdia há três rodadas, foi quem mais 
cedeu gols no fim de semana: levou 3 a 1 do 
atlético-PR em Curitiba.

Quem brilhou
a vitória do Furacão foi comandada por 

Raphael Veiga. O meia fez o primeiro gol, 
participou da jogada ensaiada do segundo e 
cobrou o escanteio do terceiro. ainda mandou 
uma bola no travessão depois de dar uma 
caneta no goleiro adversário. Em uma rodada 
de poucos gols, e pouco destaque ofensivo, foi 
o principal nome.

Nos clássicos, peças defensivas também 
se sobressaíram, caso do volante Raul (Vasco), 
dos goleiros Rafael (Cruzeiro) e Victor (atlé-
tico-MG), do zagueiro Robson (Santos) e do 
volante Jucilei (São Paulo). Também merecem 
destaque o lateral-direito Samuel Xavier, dono 
de um gol e uma assistência pelo Ceará, e o 
meia-atacante alisson, que sofreu um pênalti 
e deu um passe para gol a favor do Grêmio.

Quem decepcionou
O zagueiro Gum comemorava 400 jogos 

pelo Fluminense. Mas uma tarde muito ruim 
do zagueiro atrapalhou a celebração. No pri-
meiro gol do atlético-PR, o defensor cortou mal 
a bola, no pé de Raphael Veiga; no terceiro, 
perdeu no alto para Léo Pereira.

Luiz Gustavo, zagueiro do Vasco, também 
não viveu a rodada dos sonhos. Foi em um gol 
de cabeça dele, contra, que a vitória parcial 
cruz-maltina se transformou em empate no 
clássico de Brasília – que teve Diego expulso 
por, segundo a súmula, xingar o árbitro. O 
jogador nega.

Números e curiosidades
O Santos já soma oito partidas sem 

sofrer gols na temporada. Vanderlei não 
é vazado há 836 minutos.

O gol contra o Bahia foi o primeiro 
de Felipe Melo no ano. Ele está há qua-
tro jogos sem tomar cartões, mas segue 
como jogador mais amarelado do Brasi-
leirão, com nove.

Um chute de Douglas, defendido 
por Magrão, foi a primeira finalização 
na direção do gol feita pelo Corinthians 
desde a chegada de Jair Ventura. Foram 
necessários 222 minutos para o alvo ser 
acertado.

O gol contra de Luiz Gustavo fez o 
Vasco assumir a indesejada liderança 
do quesito no Brasileirão, com três gols, 
mesmo número do atlético-PR.

Victor, goleiro do atlético-MG, evitou 
que o Cruzeiro vencesse o jogo. Ele é o 
segundo com mais defesas difíceis no 
campeonato. São 42, atrás apenas de 
Éverson, do Ceará, com 47.

Os empates de São 
Paulo, Palmeiras, 

Flamengo, Atlético-MG e 
Cruzeiro tornaram mais 
valiosa a vitória do time 

de Renato Gaúcho

A âmbulância sendo empurrada 
por jogadores do Vasco e do 
Flamengo no Mané Garrincha 
foi a imagem marcante da 25a 

rodada do Campeonato Brasileiro

Foto: adalberto Marques/Estadão



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 18 de setembro de 201822
Esportes

Estado conquistou medalhas no handebol, voleibol, futsal e basquete na etapa regional disputada em Natal

Seis escolas da PB na etapa
nacional dos Jogos Escolares

Secom/PB

Seis escolas da Paraíba 
conseguiram a classifica-
ção para a etapa nacional 
dos Jogos Escolares, depois 
da participação na fase re-
gional, realizada em Natal
-RN, que foi encerrada nes-
se domingo (16). Das seis 
agremiações, duas sagra-
ram-se campeãs do evento 
que envolveu participantes 
da região Nordeste. Pelo 
novo regulamento do Co-
mitê Olímpico do Brasil 
(COB), só os primeiros e 
segundo colocados que vão 
ao torneio nacional.

As medalhas de ouro 
vieram com o handebol fe-
minino do Motiva e o vôlei 
feminino do Colégio Po-
lígono, que ficaram no pon-
to mais alto do pódio na ca-
tegoria 12 a 14 anos. Já os 
segundo colocados foram 
obtidos com: basquete fe-
minino da Lourdinas (12 a 
14 anos), handebol mascu-
lino do Colégio Motiva (15 
a 17 anos), voleibol mascu-
lino da escola Polígono (15 
a 17 anos), além do futsal 
feminino do Qi (15 a 17 
anos).

“Até 2017, as escolas 
campeãs de cada estado, 
já iam direto para a etapa 
nacional, chamada de Jo-
gos Escolares da Juventu-
de. Como o COB fez uma 
reformulação geral, aí para 
chegar à nacional, a partir 
deste ano, as modalida-
des coletivas precisaram 
disputar uma fase regio-
nal, onde só os primeiros 
e segundos colocados ca-
rimbam o passaporte e a 
Paraíba conseguiu classi-
ficar seis escolas, o que é 
considerado uma excelente 
desenvoltura”, disse José 
Hugo, chefe da delegação.

A etapa nacional será 
realizada também em Na-
tal, no período de 12 a 26 
de novembro.

Até quando vamos conviver com essa desor-
ganização de alguns clubes da Segunda Divisão do 
Campeonato Paraibano? Não podemos em relação 
a todos, afinal tinha clubes prontos para entrar em 
campo como São Paulo Crystal, Perilima, Femar e 
Esporte de Patos, conscientes de suas responsabi-
lidades após a última reunião extarordinária, onde 
foi fixado o dia 16 de setembro para o início das dis-
putas com a complacência de todos. Tudo acordado, 
prego batido, ponta virada, como gostamos de dizer.

A Federação abriu até do pagamento de uma 
taxa administrativa no valor de R$ 1.300,00, acor-
do fechado anteriormente na intervenção de Flávio 
Boson. A demora sobre o início recebeu reclama-
ção de alguns dirigentes sobre gastos com atletas 
e a necessidade urgente de começar de imediato a 
competição. Para a surpresa de muita gente, na úl-
tima quinta-feira começaram a chegar ofício de clu-
bes solicitando o adiamento de seus jogos, iniciando 
uma grande confusão.

Atende ou não? O adversário concordava. Sinal 
evidente de que o desfecho poderia ser o pior diante 
da falta de responsabilidade, de planejamento, para 
quem sonha em disputar uma primeira divisão. A 
Federação, inicialmente, não concordou e preferiu 
manter a tabela doa em que doer. Árbitros escala-
dos, pessoal de apoio definido, alguns clubes ven-
dendo ingressos, enfim tudo pronto para a bola ro-
lar nos seis jogos programados.

Estava bonito demais para ser verdade. Eis que 
na sexta-feira se tem dificuldades para registrar 
atletas - tudo de última hora - mas a Federação não 
muda a sua decisão. No entanto, no sábado pela ma-
nhã, uma informação como uma bomba surge: ro-
dada toda adiada. Deveras lamentável. Até quando 
vamos conviver com isso?

Brincar de fazer
futebol na PB

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

O que me espanta nessa problemática 
toda é ouvir dirigente afirmar que não 
tem a necessária informação sobre os 
laudos técnicos a serem solicitados aos 
órgãos de segurança, Agevisa e Crea, 
uma novidade desde 2003 quando da 
criação do Estatuto do Torcedor, por-
tanto, 15 anos atrás. Todos os anos 
a história se repete e ninguém pode 
dizer que não sabia. Aliás, o procura-
dor de Justiça, Dr. Valberto Lira, e a 
Comissão de Prevenção e Combate à 
Violência nos Estádios fez de tudo para 
a competição iniciar, inclusive, liberan-
do estádios sem laudos, mas com jogo 
de portões fechados. Fico triste com 
essa realidade do futebol paraibano.

Ainda a Segundona

PB em alta Eleições
Seis escolas nas mo-
dalidades coletivas se 
classificaram nos Jogos 
Escolares da Juven-
tude, fase regional, 
encerrados no fim de 
semana em Natal. 
Isso mostra o quanto o 
nosso desporto esco-
lar tem crescido nos 
últimos anos.

Candidatos têm até 
amanhã, segundo 
edital, para registrar a 
sua chapa nas eleições 
da Federação Paraiba-
na de Futebol que vão 
acontecer no próximo 
dia 29 na capital. Por 
enquanto somente 
a chapa de Eduardo 
Araújo está registrada.

Dá pena ver os clubes cariocas jogando o 
Campeonato Brasileiro. O Flamengo que deu 
uma arrancada boa antes da Copa vem caindo 
pelas tabelas e só não está pior porque tinha gor-
dura acumulada. Vasco na zona de rebaixamen-
to; Botafogo ainda sentindo o cheirinho de Z4 e 
o Fluminense muito irregular e distante do G6.

Clubes cariocas

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

32 escolas classificadas para a fase nacional
A primeira etapa regional do 

novo formato dos Jogos Escola-
res da Juventude chegou ao fim 
neste domingo, dia 16, com 32 
equipes classificadas em quatro 
esportes coletivos para a etapa 
nacional, que também aconte-
cerá em Natal (RN), entre 12 e 
25 de novembro. Os campeões 
e vice-campeões nordestinos do 
basquete, futsal, handebol e vô-
lei, tanto no masculino quanto no 
feminino e em duas faixas etárias 
– 12 a 14 anos e 15 a 17 anos –, 
conquistaram vaga para disputar 
a maior competição escolar do 
país, organizada pelo Comitê 
Olímpico do Brasil.

Depois de quatro dias e mais 
de 300 jogos que agitaram 12 
ginásios da capital potiguar, o 
Comitê Organizador dos Jogos 
Escolares da Juventude já está de 
malas prontas para seguir para 
Manaus. A capital amazonense 
receberá a segunda etapa re-
gional, entre 19 e 23 desse mês. 
Equipes de nove estados brasilei-
ros participarão da competição. 

São eles: os sete do Norte (Acre, 
Amapá, Amazonas, Rondônia, 
Roraima e Tocantins); além de 
dois estados do Centro-Oeste 
(Mato Grosso e Distrito Fede-
ral). A terceira etapa regional 
acontecerá entre 26 e 30 desse 
mês, em Joinville (SC) e reunirá 
os três estados do Sul (Paraná, 
Santa Catarina e Rio Grande do 
Sul), os quatro da região Sudeste 
(Espirito Santo, Minas Gerais, Rio 
de Janeiro e São Paulo) e outros 
dois do Centro-Oeste (Goiás e 
Mato Grosso do Sul).

A etapa nacional dos Jo-
gos Escolares da Juventude, 
que acontecerá de 12 a 25 de 
novembro, também em Natal, 
reunirá representantes de todos 
os estados do Brasil. “Será uma 
experiência nova, com algumas 
coisas que eles não tiveram aqui, 
como o Centro de Convivência 
– local onde todos os atletas e 
participantes da competição se 
reúnem e conta com diversas 
atrações culturais e educativas –, 
restaurante central, entre outros. 

Os atletas poderão interagir com 
todos os estados. Então, será 
uma nova experiência”, afirmou 
André Mattos, coordenador geral 
dos Jogos Escolares.

O evento revela, a cada ano, 
novos talentos para o esporte 
brasileiro. Da delegação com-
posta por 465 atletas do Time 
Brasil nos Jogos Olímpicos Rio 
2016, um total de 52 já haviam 
participado dos Jogos Escolares, 
entre eles Mayra Aguiar e Sa-
rah Menezes, do judô, e Hugo 
Calderano, do tênis de mesa. 
Até uma medalhista em Jogos 
Paralímpicos. Bruna Alexandre, 
também do tênis de mesa – já 
passou pelos Jogos Escolares da 
Juventude.

Nos Jogos Olímpicos da Ju-
ventude Buenos Aires 2018, o 
Time Brasil será representado por 
81 atletas. Destes, 33 competi-
ram nos Jogos Escolares entre 59 
possíveis em 11 modalidades. No 
atletismo, por exemplo, que terá 
21 atletas, quase 80% passaram 
pelos Jogos Escolares. 

Equipes paraibanas brilharam na etapa regional dos Jogos Escolares da Juventude disputados em Natal/RN

Fotos: Secom-PB
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Além da expulsão de Diego, o clube tem o colombiano Cuéllar com três vermelhos, além de Everton, Rodolfo e Jonas

Com base no número de 
cartões vermelhos recebidos 
ao longo do atual Brasileiro, 
o Flamengo é o time mais in-
disciplinado da competição. 
No empate de sábado com 
o Vasco (1 a 1), em Brasília, 
o meia Diego alçou o Rubro-
Negro a essa posição, isola-
da, quando ofendeu o árbitro 
da partida, Luiz Flávio de Oli-
veira. Já são oito expulsões 
até agora.

Sua atitude prejudicou 
muito a equipe, que perdia 
por 1 a 0 e buscava reagir – o 
Flamengo conseguiu depois 
o empate num gol contra.

Além dessa liderança 
num item desfavorável, há 
outra marca negativa para 
o Flamengo no Brasileiro 
– o time tem o jogador que 
mais vezes foi punido com o 
cartão vermelho no campeo-
nato, o volante colombiano 
Cuéllar, com três expulsões.

Completam essa lista 
Rhodolfo, Everton Ribeiro, 
Henrique Dourado e Jonas, 
além de Diego. Depois do 
Flamengo, quem mais viu a 
cor vermelha nas mãos do 
árbitro foi o América-MG 
(7 vezes), Vasco (6) e Bota-
fogo (5).

Ofensas
O meia Diego, do Fla-

mengo, foi expulso no clás-
sico com o Vasco, no último 
sábado, após ofensas ao árbi-
tro, de acordo com a súmula 
da partida. No documento 
Luiz Flavio de Oliveira ex-
plica que tirou o jogador do 
Clássico dos Milhões depois 
de ser xingado e “se sentir 
ofendido”.

A punição aconteceu 
aos 13 minutos do segundo 
tempo, após uma confusão 
entre jogadores dos dois ti-
mes - em lance que Vitinho 
caiu na área e houve pedido 
de pênalti. Vitinho, do Fla, 
Willian Maranhão e Fabrício, 
do Vasco, foram advertidos 
com cartão amarelo.

“Aos 13 minutos do se-
gundo tempo expulsei dire-
tamente o jogador número 
10 da equipe C.R. Flamengo, 
sr Diego Ribas da Cunha, por 
me sentir ofendido por ele 
ter dito as seguintes pala-
vras: “ você é um fanfarrão. 
Vá se f..., professor”, após eu 
tê-lo advertido com cartão 
amarelo”, diz trecho da sú-
mula.

O clássico, que aconte-
ceu no Mané Garricha, em 
Brasília, terminou empatado 
em 1 a 1. O Vasco abriu o pla-
car no primeiro tempo, com 
Ríos, e o Flamengo chegou ao 
empate na etapa final, em gol 
contra de Luiz Gustavo.

Lance

Mengo lidera as indisciplinas

Edição: Geraldo Varela Editoração: Ulisses Demétrio

Foto: Gilvan de Souza

Diego foi advertido com cartão amarelo e insistiu na reclamação, dirigindo, inclusive, ofensas ao árbitro, que terminou expulsando o jogador e prejudicando o Flamengo em Brasília

São Paulo

Aguirre vê a queda de produção do time
São Paulo suportou 

a pressão do Santos na 
Vila Belmiro, arrancou o 
empate sem gols e assu-
miu provisoriamente a 
liderança do Campeonato 
Brasileiro no último do-
mingo. No entanto, entre 
elenco e comissão técnica, 
há um consenso de que o 
time pode mais.

Com nove pontos ga-
nhos em seis jogos, o São 
Paulo ocupa o modesto 
oitavo lugar no returno da 
competição - o Palmeiras 
lidera, com 14. Em entre-
vista coletiva, o próprio 
Diego Aguirre admitiu 
que a equipe vem oscilan-
do nas últimas rodadas.

“O São Paulo está 
bem, e os jogadores que-
rem vencer todos os ri-
vais. Poderia ser melhor. 
Há momentos em que jo-
gamos bem, outros não. 
Talvez estejamos um pou-
co irregulares. Precisa-
mos encontrar um pouco 
mais de jogo”, avaliou o 
treinador.

Diante do Santos, o 
Tricolor passou a maior 

parte do jogo se defen-
dendo. E só não perdeu 
porque Rodrygo desper-
diçou chance clara no se-
gundo tempo. Após a par-
tida, o lateral esquerdo 
Reinaldo conscientizou-
se sobre o nível de atua-
ção da equipe.

“Sabemos que a gente 
tem pecado na construção 
de jogadas, mas o Santos 
é um time de qualidade, 
que vem para frente. Ti-
vemos que ficar postados 
atrás para não sermos 
surpreendidos. Temos 
que nos cobrar, porque 
não foi excelente partida”, 
disse o camisa 14, na saí-
da de campo.

Seja como for, com 
o resultado, o São Paulo 
chegou aos 50 pontos e 
virou líder provisório do 
Brasileirão. O status, no 
entanto, pode durar pou-
co, uma vez que o atual 
segundo colocado Inter-
nacional pode recuperar 
o posto nesta segunda-
feira, quando visita a Cha-
pecoense.

“Se hoje estamos na 

liderança é porque fize-
mos coisas boas. Gostaria 
de ter mais pontos. Te-
mos que focar em somar 
os próximos três pontos e 
continuar na frente”, avi-
sou Aguirre, já pensando 
no duelo com o Améri-

ca-MG, no sábado, no Mo-
rumbi.

Tentando erguer o 
troféu do principal cam-
peonato nacional após dez 
anos, o São Paulo agora 
trata de frear a ansiedade 
e recuperar a regularida-

de nas próximas rodadas. 
“Temos um objetivo im-
portante. Queremos ser 
protagonistas até o final. 
Temos de ter calma. Esta-
mos com confiança. O São 
Paulo está forte”, concluiu 
Aguirre.

Jogadores do São Paulo voltaram às atividades na manhã de ontem após o empate com o Santos no domingo

Foto: Divulgação/São Paulo

Atleta brasileiro é encontrado morto na Espanha
O atleta brasileiro de 

vôlei Vinícius Noronha da 
Silva, de 26 anos, foi encon-
trado morto ontem em sua 
residência, em Teruel, na 
Espanha. O líbero defendia 
as cores do Club Voleibol 
Teruel, que confirmou a 
morte do atleta. Ainda não 
há, porém, informações so-
bre a causa.

"Não sabemos nada. 
Ele foi encontrado mor-
to na cama de sua casa. A 

morte teria acontecido à 
noite", afirmou o presiden-
te do clube, Carlos Ranera, 
em entrevista ao jornal 
local "Diario de Teruel". O 
mandatário informa ainda 
que a família já foi infor-
mada do óbito.

O elenco do Club Vo-
leibol Teruel se prepara-
va para uma viagem até 
Alcañiz, onde iniciaria a 
sua pré-temporada com 
um amistoso contra o Lilla 

Grau de Castellón. A de-
mora para a chegada do 
brasileiro causou o estra-
nhamento do clube, que 
enviou funcionários até 
sua casa, onde o encontra-
ram morto.

Segundo Carlos Ra-
nera, os atletas do clube 
foram submetidos a uma 
série de exames antes do 
início da pré-temporada e 
nada foi detectado em Vi-
nicius. A autópsia deve ser 

realizada na hoje.
O jogador brasileiro ti-

nha 1,86 metro de altura e 
atuava como líbero. 

Ele chegou ao volei-
bol da Espanha em 2015 
e rapidamente conseguiu 
destaque. No ano passa-
do, Vinícius foi eleito o 
melhor jogador da sua po-
sição na Superliga do país. 
No Brasil, ele defendeu as 
cores do Super Vôlei San-
to André.Vinícius Noronha, de 26 anos, atuava na equipe de vôlei do Club Teruel

Foto: Reprodução/Instagram
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Clubes não poupam críticas à Federação e dizem que decisão beneficiou apenas quem não cumpriu os prazos estabelecidos

Adiamento causa prejuízo de
R$ 15 mil ao Esporte de Patos

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Depois de ter indefe-
rido o pedido de alguns 
clubes para o adiamento 
da rodada de abertura do 
Campeonato Paraibano da 
Segunda Divisão, na quinta-
feira passada, o interventor 
da Federação Paraibana de 
Futebol, João Bosco, voltou 
atrás e em pleno sábado, 
um dia antes da bola ro-
lar, revolveu adiar para o 
próximo domingo o início 
da competição. A medida 
gerou muitos protestos de 
torcedores, da imprensa e 
dos próprios clubes.

Ontem, o vice-presi-
dente do São Paulo Crys-
tal, Ironaldo Lucena, não 
poupou críticas à decisão 
da FPF. Segundo ele, a me-
dida foi absurda. "Todos 
nós fomos surpreendido 
com o adiamento. O inter-
ventor João Bosco sempre 
se mostrou muito rigoro-
so com os cumprimentos 
dos prazos acordados, e 
de repente, toma uma me-
dida dessa, que só benefi-
ciou quem estava errado e 
penalizou os que estavam 
corretos. Por que não fez o 
certo e puniu os errados? 
Por que  não avisou alguns 
dias antes? Tivemos prejuí-
zos mandamos confeccio-
nar ingressos, reservamos 
ambulâncias, chamamos a 
Polícia Militar, enfim, to-
dos os procedimentos de 
um jogo, e só soubemos do 
cancelamento, às 13h30 do 
sábado. Uma loucura e ago-
ra como vai ficar a nova ta-
bela?, pergunta o dirigente, 
alegando que a competição 
poderá ser estendida por 
mais 15 dias, por causa das 
eleições, e afirmando que 
os prejuízos serão grandes 
para os clubes que agiram 
corretamente.

O presidente do Espor-
te de Patos,  Dário Leitão, 
também se disse indignado 
com a decisão da FPF. "Foi 
uma atitude muito ruim, e 
que premiou os clubes de-
sorganizados, ao mesmo 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Geraldo Varela

Uma vergonha
Estava tudo indo da forma correta, de 

acordo com o que ficou estabelecido pelos 
clubes e a FPF, na reunião do Conselho 
Arbitral, há mais de 2 meses. Data de início, 
clubes e outros detalhes do Campeonato 
Paraibano da Segunda Divisão definidos. 
Parabéns para os nossos dirigentes e para 
a intervenção da FPF, via CBF, que não 
repetiu os erros do passado. Desta vez, o 
profissionalismo tinha imperado e nem 
mesmo o Ministério Público quis mexer no 
que estava decidido. Enfim, a rolar iria bola, 
com alguns clubes se preparando para a 
competição há mais de um mês, já realizan-
do amistosos para os ajustes finais.

Chega o tão esperado final de semana  
da estreia. Aleluia. Profissionais de impren-
sa escalados, arbitragem e todos os outros 
profissionais apostos para o início da com-
petição profissional. Ainda na quinta-feira, 
veio o primeiro sinal de que a esculhamba-
ção que reinara em outros anos estava para 
retornar, com alguns clubes, após 2 meses, 
afirmarem que não tinham o número sufi-

ciente de atletas regularizados, e pedindo 
um adiamento da competição. 

Os interventor da FPF tomou a medida 
certa, indeferindo os pedidos absurdos de 
clubes que se dizem profissionais e agem 
como amadores. Finalmente o Campeonato 
iria começar, sem prejuízo para os clubes 
que foram profissionais e cumpriram com 
suas obrigações. Os amadores que espera-
vam um jeitinho brasileiro, iriam se virar 
desta vez. Excelente decisão, punindo aque-
les que brincam de fazer futebol profissional, 
sem estrutura nem recursos, e favorecendo 
aos que estavam trabalhando sério com suas 
equipes prontas para tentar realizar o sonho 
de chegar a uma primeira divisão.

Eis que um dia antes da bola rolar, a 
FPF resolve atender ao pedido dos amado-
res e simplesmente adia a rodada de aber-
tura da competição. Que vergonha! O que 
dizer para o leitor dos jornais do domingo, 
que é feito na sexta-feira à noite, baseado 
numa programação e em um planejamen-
to sério? E a todos os outros profissionais 

envolvidos direta ou indiretamente com a 
rodada de abertura? 

Mas quem seria o culpado por esta 
esculhambação? Seria a FPF? Mas agora 
são membros da CBF, profissionais que não 
comungam com a esculhambação de nosso 
futebol. E aí? Seria a imprensa, que vive fa-
lando mal do nosso futebol e contribuindo 
para o fracasso dele em relação aos outros 
estados?

O pior é que todos nós acabamos en-
volvidos, de uma forma ou de outra, nessa 
falta de profissionalismo. A reunião do 
conselho arbitral é para decidir os detalhes 
de uma competição e é feita pelos clubes. 
São eles que decidem participar, e como 
participar, respeitando as regras do jogo. 
Antes da competição começar, os dirigentes 
dos clubes sabem das despesas, da possível 
receita, das exigências dos laudos dos es-
tádios, do registro de jogadores em tempo 
hábil, enfim, de todos os detalhes de uma 
competição profissional.

Durante meses, ninguém se movimenta 

para conseguir os laudos necessários para 
liberação dos estádios. Deixam para tentar 
registrar os jogadores na semana do início 
da competição, alegam falta de recursos 
e outros motivos mais, que só reforçam a 
opinião de que estes dirigentes não sabem 
nada de gestão, e que certos clubes não 
podem e não devem participar de uma com-
petição profissional. O resultado de tudo 
isto é uma bagunça total e um campeonato 
que não merece o respeito e a admiração do 
torcedor. 

Na minha modesta opinião, a Paraíba 
não tem 12 clubes profissionais para par-
ticipar de uma segunda divisão. Nem tem 
também 10 clubes profissionais a altura de 
participar de uma primeira divisão. É por 
isso que assistimos verdadeiras peladas, 
que não temos se quer um time entre os 40 
melhores do País, e vemos nas manchetes 
da imprensa estadual e nacional, um escân-
dalo atrás do outro. É duro ter de dizer isto 
do nosso futebol. E quando dizemos somos 
os culpados. 

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

tempo que massacrou as 
equipes organizadas. Tive-
ram muito tempo para re-
gistrar os jogadores e não fi-
zeram, agora vêm justificar 
dizendo que deu problemas 
no Sistema da CBF. Isto é 
uma desculpa esfarrapada. 
O prejuízo será de 15 mil 
reais, e ninguém vai assu-
mir, só os clubes que esta-
vam corretos", disse.

Mas há quem tenha vi-
brado com o adiamento, 
embora reconheça que seu 
clube está errado. Este é o 
caso da Queimadense, que 
só começou a se preparar 
para a competição uma se-
mana antes da data de início 
prevista na tabela. "Apenas 
um clube, o São Paulo Crys-
tal, tinha regularizado todos 
os jogadores. Todo mundo 
sabe que leva tempo para 
regularizar os atletas e dei-
xamos para fazer tudo de úl-
tima hora, na sexta-feira, aí 
claro que não daria tempo, 
acumulou", disse Humberto 
Lopes, presidente do clube. 

Rodada de abertura
Com o adiamento reali-

zado pela Federação Parai-
bana de Futebol, o provável 
é que a tabela seja mantida 
e apenas os jogos sejam re-

manejadas para o próximo 
domingo. Se for assim, a 
rodada de abertura será a 
seguinte: 

Pela chave do Litoral, jo-
gam São Paulo Crystal x In-
ternacional, às 15 horas, no 
Estádio Carneirão, em Cruz 
do Espírito Santo e Spartax 
x Confiança, no Estádio da 
Graça, em João Pessoa. Pela 
chave do Agreste, Sport Club 
x Queimadense, às 15 horas, 
no Estádio Titão, em Lagoa 
Seca e no mesmo horário, 
Perilima x Picuiense, no Es-
tádio Presidente Vargas, em 
Campina Grande.

E no grupo do Sertão, 
jogam Sabugy x Femar, no 
Estádio José Cavalcanti, às 
17 horas, em Patos, e Na-
cional x Esporte, às 15 ho-
ras, no Estádio Pereirão, em 
Pombal.

Amistosos para não perder ritmo

Com o adiamento do início do 
Campeonato Paraibano da Segunda 
Divisão, um dia antes da rodada, alguns 
clubes resolveram realizar amistosos 
entre si, para não perder o ritmo. No 
último domingo, a Perilima, uma das 
equipes que mais investiram para 
a competição, e por isto está sendo 
apontada como uma das favoritas ao 
título, enfrentou o Femar de Sumé. O 
jogo foi no Estádio Presidente Vargas, 
em Campina Grande e terminou com 
a vitória da Perilima por 2 a 1.

No primeiro tempo, a partida foi 
muito equilibrada, com as defesas su-
perando os ataques. Na segunda etapa, 
as equipes vieram mais ofensivas e os 
gols acabaram surgindo. O primeiro 
deles foi logo aos 11 minutos. Carioca 
abriu o placar para a Perilima. O Femar 
reagiu e chegou ao empate aos 24 
minutos, com um gol de Lucas Silva. 
O jogo seguiu equilibrado, até que no 
finalzinho, aos 45 minutos, Manú fez o 
gol da vitória do time da casa, fechando 
o placar em 2 a 1.

As duas equipes usaram a seguin-

te formação. O Perilima jogou com 
Matheus, Anderson, Tiago Silva, Ma-
theus Camargo e Lucas Piauí; Nonato, 
Sillas,Lucas Silva, Cesinha e Filipe Ra-
mon; Manu. Técnico: Ricardo Campos. 
Já o Femar esteve em campo com Lucas, 
Morcego, Vinicius, Matheus Azevedo 
e Wallace; Rogério, Raí, Téo (Lucas 
Matheus) e Tales (Paulista);  Carioca e 
Zuzinha (Boca).Técnico: Marcos Valério.

Sport Club x São Paulo
Outro favorito ao título da Segun-

dona esteve em ação no fim de sema-
na. Foi o São Paulo Crystal de Cruz do 
Espírito Santo, que foi até Lagoa Seca 
enfrentar o Sport Club, no Estádio Titão. 
O jogo terminou empatado em 1 a 1. 
Ramos abriu o placar para o time da 
casa e Jeferson empatou para o Tricolor.

Os times entraram em campo com 
a seguinte escalação: Sport Club- Gui-
lherme, Gustavo, Ramos, Pedro e Caio; 
Daniel, Ranieri, Chiquinho e Mailson; 
Aleff e André Ferreira. Técnico: Edson 
Ferreira. Já o São Paulo começou a 
partida com: Wallace, Adryel, Alenilson, 
Jefferson e Fábio; Vitor Caicó, Mateus 
Rosa, Leandro e Emerson Catarina; 
Isaías e Ebinho. Técnico: Jazon Vieira.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Uma atitude muito 
ruim, e que premiou os 
clubes desorganizados, 
ao mesmo tempo que 
massacrou as equipes 

organizadas 

Foto: PBesportes

Sem jogo oficial 
no fim de semana, 

alguns clubes 
preferiram jogar 
amistoso como a 

Perilima que 
venceu o Femar 
por 2 a 1 no PV
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Novo órgão faz parte do conjunto de iniciativas anunciadas pelo governo federal para reduzir a criminalidade
O presidente Michel 

Temer instalou, na tarde de 
ontem, o Conselho Nacional 
de Segurança Pública. Em 
seu discurso, o presidente 
mostrou preocupação com 
a expansão do crime orga-
nizado e disse que não se 
combate a violência apenas 
com armas.

“A nacionalização do 
crime é uma realidade; mais 
do que isso, a internaciona-
lização do crime. O crime 
organizado busca superar 
a organização da segurança 
pública. Não basta combater 
com armas, é preciso com-
bater com inteligência”.

Como instrumentos de 
aprimoramento dessa inte-
ligência, Temer defendeu a 
integração dos sistemas de 
segurança pública. A criação 
do Ministério da Segurança 
Pública e do Sistema Único 
de Segurança Pública (Susp), 
além da instalação do con-
selho, ocorrida ontem, são 
algumas das tentativas de 
reduzir o aumento da crimi-
nalidade no país.

Homicídios 
Segundo o ministro da 

Segurança Pública, Raul 
Jungmann, a meta do go-
verno é reduzir em 3,5% 
ao ano o número de homi-
cídios no país. “Se alguém 
pensa que isso é pouco, es-
tamos tendo um crescimen-
to da ordem anual de 4%”. 
Ele disse ainda que não se 
deve esquecer as políticas 
de prevenção ao crime.

“Fruto do temor que 
vivemos, focamos muito na 
repressão, mas a melhor 
das políticas é a prevenção 
social. E ela tem foco defi-
nido na nossa juventude de 
15 a 24 anos. Aquela juven-

tude que não tem emprego, 
não está na escola, tem fa-
mília desestruturada. Te-
mos que estender a mão a 
esses jovens. Porque senão 
as mãos do crime poderão 
alcançá-los”.

O ministro concluiu sua 
fala dizendo que tanto o 
conselho quanto o próprio 
Susp são um legado deixa-
do para o próximo governo. 
“Os que vierem que o refa-
çam, que o atualizem, o de-
senvolvam. O que estamos 
deixando é um legado”.

Epidemia
Representantes do Ju-

diciário também estiveram 
na cerimônia. Para o presi-
dente do Supremo Tribunal 
Federal (STF), ministro Dias 
Toffoli, a violência existente 
no Brasil é uma “epidemia”. 
“Essa epidemia tem que ser 
tratada de maneira emer-
gencial, envolvendo todas 
as áreas, segmentos e po-
deres. Outras sociedades, 
em outros momentos, seja 
em outros países que pas-
saram por essa dificuldade, 
ou mesmo no Brasil, temos 
exemplos de que é possível 
tratar na prevenção desses 
problemas”.

A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, 
lembrou a importância da 
garantia dos direitos básicos 
para uma sociedade mais 
justa. “Sem direitos funda-
mentais, sem direitos bási-
cos, não adianta ter demo-
cracia. É preciso que essas 
democracias se qualifiquem 
para atender os direitos mais 
básicos da pessoa humana”, 
disse Raquel Dodge. “Jovens 
brasileiros estão cada vez 
vivendo menos por causa da 
violência urbana”.

Instalado Conselho Nacional 
de Segurança Pública no país

Foto: Reprodução/Twitter

Membros do conselho
O Conselho Nacional de Segurança Pública 

e Defesa Social será integrado por representan-
tes da União, dos estados, do Distrito Federal e 
dos municípios que vão propor diretrizes para 
prevenir e conter a violência e a criminalidade.

A criação do conselho está prevista no 
Sistema Único de Segurança, sancionado em 
junho, por meio da Lei 13.675, por Temer. 
A verba do conselho sairá da arrecadação 
das loterias.

O conselho será composto pela, entre 
outras instituições, Secretaria Nacional de 
Segurança Pública, Polícia Federal, Polícia 
Rodoviária Federal e Departamento Peni-
tenciário Nacional,  além do Ministério da 
Segurança Pública.

Também fazem parte do conselho, a Casa 
Civil da Presidência da República, Ministérios 
da Defesa e do Planejamento, Ministério Pú-
blico, Polícias Civil e Militar e Secretarias de 
Segurança Pública dos estados. Representantes 
de entidades de profissionais de segurança pú-
blica e pessoas com notórios conhecimentos no 
setor participam do conselho como membros 
da sociedade civil.

O Ministério da Segurança Pública será o 
gestor do conselho, com a função de orientar 
e acompanhar as atividades dos órgãos inte-
grados ao Susp, além de promover ações como 
apoiar programas para aparelhar e modernizar 
os órgãos de segurança, promover a qualifi-
cação profissional, coordenar atividades de 
inteligência na área e desenvolver a doutrina 
de inteligência policial.

Elenco principal

Real Madrid divulga foto oficial da 
temporada com Vinícius Jr. no elenco

Dois dias antes de es-
trear na Liga dos Campeões 
da Uefa, o Real Madrid divul-
gou a tradicional foto oficial 
do elenco para a temporada 
2018/2019. E embora este-
ja “emprestado” ao time B, o 
atacante Vinícius Júnior par-
ticipou do registro e posou 
ao lado dos outros 24 joga-
dores do grupo principal.

Vinícius Júnior dispu-
tou apenas jogos de pré-

temporada do Real Madrid, 
mas ainda aguarda a sua es-
treia oficial. Enquanto isso, 
vem disputando a terceira 
divisão do Campeonato Es-
panhol pelo Real Madrid 
Castilla, com três gols mar-
cados em três jogos.

Na foto oficial do elen-
co, Vinícius Júnior é um dos 
oito jogadores sentados na 
primeira fila, ao lado do 
atacante dominicano Ma-
riano Díaz, também contra-
tado nesta temporada.

O Real Madrid estreia 
na Liga dos Campeões da 
Uefa amanhã, contra a 
Roma, no Santiago Berna-
béu, pelo grupo B. No Espa-
nhol, o time empatou com 
o Athletic Bilbao no sábado 
e é o vice-líder com 10 pon-
tos, dois atrás do Barcelo-
na, após quatro rodadas. 
No domingo, Vinícius Jú-
nior marcou um bonito gol 
de falta na vitória do Real 
Castilla por 3 a 0 sobre o 
Unionistas.

Embora esteja atuando 
no time B, jovem 

atacante brasileiro 
posa entre os 25 

jogadores do elenco 
principal antes da 
estreia na Liga dos 
Campeões da Uefa

Foto oficial do Real Madrid 
para a temporada 2018/2019

O vice-presidente de 
Guiné Equatorial, na África, 
Teodoro Obiang Mang, e a 
comitiva dele com dez pes-
soas já deixaram o Brasil. No 
entanto, uma questão ainda 
está em aberto: o destino dos 
US$ 16 milhões em espécie e 
relógios de luxo apreendidos 
com os africanos. A Polícia 
Federal investiga para onde 
seriam levadas as malas com 
o conteúdo valioso.

Teodoro Obiang Mang, 
conhecido como Teodorín, 
comunicou as autoridades 
do Brasil que estaria no 

país em caráter de viagem 
pessoal. Não foram forneci-
dos detalhes sobre a moti-
vação da visita. 

No entanto, o vice-pre-
sidente da República e sua 
comitiva deveriam ter de-
clarado os valores dos bens 
que transportavam. De 
acordo com a legislação in-
ternacional, não há imuni-
dade para quem transgride 
as normas.

De sexta-feira (14) até 
ontem, a Embaixada de Gui-
né Equatorial no Brasil está 
em contato com a Receita 
Federal, a Polícia Federal e o 
Ministério das Relações Ex-

teriores. A Receita Federal 
foi responsável pela desco-
berta dos valores, a Polícia 
Federal investiga o caso e o 
Itamaraty acompanha para 
eventuais tratativas diplo-
máticas e políticas.

Violação
Em nota, divulgada on-

tem, a Embaixada da Repú-
blica da Guiné Equatorial 
definiu como “violação gros-
seira da prática diplomática 
internacional” a ação da Re-
ceita Federal que apreendeu 
as malas de dinheiro com 
dólares, reais e relógios de 
luxo, no Aeroporto Inter-

nacional de Viracopos, em 
Campinas (SP) na noite de 
sexta-feira (14).

A Polícia Federal investi-
ga a informação que a comi-
tiva africana seguiria do Bra-
sil para uma missão política 
e comercial em Cingapura, 
daí o transporte de elevada 
quantidade em dinheiro.

O vice-presidente é fi-
lho do presidente de Guiné 
Equatorial, Teodoro Obiang 
Nguema Mbasogo, que está 
há mais de três décadas no 
poder. Teodorín é apontado 
como sucessor do pai, que 
está entre os dez homens 
mais ricos do mundo.

Vice-presidente de Guiné Equatorial, na 
África, e sua comitiva já deixaram o Brasil
Da Agência Brasil

O ministro da Seguran-
ça Pública, Raul Jungmann, 
afirmou ontem que o dinhei-
ro apreendido com a dele-
gação da Guiné Equatorial 
ficará no Brasil até que se 
prove, caso seja possível, a 
legalidade de sua origem. “O 
dinheiro está aqui no Brasil. 
Vai ficar, a não ser que se 

prove a origem legal. Mas 
por enquanto está aqui”, dis-
se o ministro à Agência Bra-
sil após cerimônia de lança-
mento do Conselho Nacional 
de Segurança Pública.

Em entrevista coletiva, 
o ministro acrescentou que 
“nenhuma hipótese está des-
cartada”, mas admitiu ser 
uma análise genérica, uma 
vez que não obteve mais in-
formações da Polícia Federal 

(PF). “Está aberto o inqué-
rito e isso está sendo inves-
tigado. Eu sempre costumo 
dizer, nenhuma hipótese está 
descartada. Vamos analisar 
todas as possibilidades. Essa 
quantidade de dinheiro cau-
sa estranheza em qualquer 
momento. É muito dinheiro 
e é preciso saber sua origem 
e sua finalidade”.

Cerca de US$ 1,5 milhão 
e R$ 55 mil, em espécie, fo-

ram apreendidos anteon-
tem pela PF e pela Receita 
Federal com a comitiva do 
vice-presidente da Guiné 
Equatorial, Teodoro Obiang 
Mang. A ação ocorreu no Ae-
roporto Internacional de Vi-
racopos, em Campinas (SP), 
quando a delegação se pre-
parava para deixar o Brasil. 
Também foram apreendidos 
relógios de luxo avaliados 
em US$ 15 milhões.

Dinheiro apreendido ficará no Brasil até esclarecimento
Marcelo Brandão
Da Agência Brasil

GloboEsporte.com



ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE AREIA 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2018

Torna público a Tomada de Preços nº. 002/2018, Tipo Menor Preço Global objetivando a contra-
tação de empresa, para a EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE RESTAURAÇÃO DE COBERTA DO 
PRÉDIO-SEDE DA CÂMARA MUNICIPAL DE AREIA (PERTENCENTE AO PATRIMÔNIO HISTÓRI-
CO DO ESTADO DA PARAÍBA). Data de abertura: 17/10/2018 às 11h00min (Horário Local). Cópia 
do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição na Sede da Câmara Municipal de 
Areia, situada à Rua Dr. Cunha Lima, s/n, - Centro, Areia – Paraíba. Maiores informações através 
do telefone (83) 3362-2469, no horário das 08:00 às 12:00. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Areia, 17 de setembro de 2018.
REGINALDO LOPES DOS SANTOS – Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 10:00 hs do dia 18 de 
Setembro de 2018, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00039/2018, que objetiva: Aquisição de cadernos escolares personalizados, para atender as ne-
cessidades da Secretaria de Educação, conforme especificação constante do Termo de Referência. 
Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no seguinte endereço - Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB. Telefone: 
(083) 99308-7720. 

Baia da Traição - PB, 17 de Setembro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 08:00 hs do dia 18 de 
Setembro de 2018, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00037/2018, que objetiva: Contratação de empresa especializada para confecção de próteses 
dentaria totais ou parciais, para atender a população carente do município de Baia da Traição - PB. 
Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no seguinte endereço - Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB. Telefone: 
(083) 99308-7720. 

Baia da Traição - PB, 17 de Setembro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 00019/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00073/2018 –PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público que fará realizar 
Licitação na Modalidade Pregão Presencial, do tipo maior oferta por item, às 08:30hs (horário local) 
do dia 27 de Setembro de 2018, objetivando a CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO FINANCEIRA 
PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAGAMENTO, COM EXCLUSIVIDADE, DE SALÁRIOS, 
PROVENTOS E VENCIMENTOS, APOSENTADORIAS, PENSÕES E SIMILARES, DE SERVIDO-
RES OU EMPREGADOS PÚBLICOS ATIVOS, INATIVOS E PENSIONISTAS. A sessão pública será 
realizada na sala da CPL, situada no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de 
Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e 
seus anexos poderão ser obtidos, in loco, no endereço acima, das 08:00 às 14:00hs (horário local) 
ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 17 de Setembro de 2018.
 EMANOEL DA SILVA ALVES
Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO – SEGUNDA CHAMADA
TOMADA DE PREÇOS N° 00002/2018 – PMBEX

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00072/2018 – PMBEX
A Prefeitura Municipal de Bayeux/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 

público que fará realizar procedimento licitatório, na modalidade TOMADA DE PREÇOS, em 
regime de empreitada por preço global, do TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, às 08:30 horas do 
dia 08 DE OUTUBRO DE 2018, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS REMANESCENTES DA CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE 
REFERÊNCIA ESPECIALIZADO DE ASSISTÊNCIA SOCIAL NO MUNICÍPIO DE BAYEUX/PB. A 
sessão pública será realizada na Sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada no Centro 
Administrativo Municipal da Prefeitura de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - Pb, CNPJ 
Nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e seus anexos poderão ser obtidos in loco, no endereço 
acima, das 08:00h às 14:00h (horário local) ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir da 
publicação deste aviso.

Bayeux-Pb, 17 de Setembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES
Presidente da CPL/PMBEX

PREFEITURA MUNICIPAL DO CONGO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO Nº 001/2018

ATA DE SESSÃO DE JULGAMENTO DE PROPOSTAS DE PREÇOS
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00001/2018

Às 09h15min dos trinta e um dias do mês de agosto do ano de dois mil e dezoito (31/08/2018) 
no Prédio da Prefeitura Municipal do Congo, Estado da Paraíba, em sessão pública, os membros 
da Comissão Permanente de Licitação, abaixo assinalados, instituída pela Portaria nº. 001/2018, 
encarregada, nos termos deste processo licitatório, para julgamento da melhor proposta para 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE TERRAPLANAGEM NO 
TERRENO DA ESCOLA PADRÃO FNDE DO MUNICÍPIO DE CONGO - PB. Aberto o Envelope - 02 
para análise da proposta de preços das empresas CONSTRUTORA GONÇALVES LTDA e H. F. DE 
SOUZA CONSTRUÇÕES EIRELI - ME, conferindo o atendimento das especificações solicitadas 
e efetuando o confrontamento de preços através de mapa comparativo, obtivemos o seguinte 
resultado:com relação às especificações, os licitantes atenderam ao solicitado no Edital, exceto a 
empresa H. F. DE SOUZA CONSTRUÇÕES EIRELI - ME, que não atendeu plenamente ao item 
7.1.1, apresentando a proposta sem firma reconhecida. Relativo aos preços ofertados, constamos 
que os mesmos ficaram abaixo do valor orçado pela Administração, sendo viável a sua aceitação. 
Em 1º (primeiro) lugar com a melhor proposta classificada ficou a empresa CONSTRUTORA GON-
ÇALVES LTDA, no valor global de R$ 234.225,26 (duzentos e trinta e quatro mil, duzentos e vinte e 
cinco reais e vinte e seis centavos). Já a empresa H. F. DE SOUZA CONSTRUÇÕES EIRELI - ME, 
apresentou sua proposta no valor de R$ 252.086,88 (duzentos e cinquenta e dois mil, oitenta e 
seis reais e oitenta e oito centavos). De acordo com o exposto acima, a vencedora do certame 
com a melhor proposta classificada foi a LicitanteCONSTRUTORA GONÇALVES LTDA, no valor 
global de R$ 234.225,26 (duzentos e trinta e quatro mil, duzentos e vinte e cinco reais e vinte e seis 
centavos). O Senhor Presidente da CPL, sem nada mais havendo a tratar na reunião, a encerrou e 
determinou que a decisão fosse publicada no Diário Oficial, para que se promova o prazo recursal, 
conforme preconiza o art. 109 da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações posteriores. Nada 
havendo a ser tratado, a presente ata foi lida para os presentes aprovada e assinada, encerrando 
assim o presente certame às 09h43min, pelo Senhor Presidente da CPL.

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
______________________________________________

JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES
PRESIDENTE DA CPL

______________________________________________
JOSÉ ARQUIMEDES DE AMURIM DA SILVA

MEMBRO___________________________________________
JOSÉ JOMARIO DE SOUSA

MEMBRO
LICITANTES:

___________________________________________________
H. F. DE SOUZA CONSTRUÇÕES EIRELI - ME

CNPJ nº 25.178.040/0001-59
_____________________________________________________

CONSTRUTORA GONÇALVES LTDA
CNPJ nº 04.667.686/0001-20

TERMO DE DESISTÊNCIA EXPRESSA DE RECURSO ADMINISTRATIVO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00001/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE TERRAPLA-
NAGEM NO TERRENO DA ESCOLA PADRÃO FNDE DO MUNICÍPIO DE CONGO - PB.

FASE DE CLASSIFICAÇÃO DAS PROPOSTAS
Declaramos que abdicamos expressamente do direito de recurso relativo à fase de classificação 

das propostas de preços, da Tomada de Preços nº. 00001/2018, ocasião em que reconhecemos 
que não faremos jus a qualquer reclamação posterior contra as decisões tomadas pela Comissão 
Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Congo – Estado da Paraíba, na sessão pú-
blica hoje realizada, caso as demais licitantes também abdiquem do direito de recurso previsto no 
Art. 109 da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações, conforme art. 43, inciso III, da mesma Lei.

Congo – PB, 31 de agosto de 2018.
CONSTRUTORA GONÇALVES LTDA

CNPJ nº 04.667.686/0001-20
___________________________________________________

H. F. DE SOUZA CONSTRUÇÕES EIRELI - ME
CNPJ nº 25.178.040/0001-59

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviço de confecção, manipulação e fornecimento de refeições (almoço) tipo quentinha 

, para atender as necessidades da Secretaria do Trabalho e Ação Social. FUNDAMENTO LEGAL: 
Adesão a Registro de Preço nº AD00019/2018 - Ata de Registro de Preços nº 00005/2017, decorrente 
do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00005/2017, realizado pelo FUNDO MUNI-
CIPAL DE SAÚDE DE CONDE-PB. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00196/2018 no valor de 
R$ 2.382,00 (Dois mil e trezentos e oitenta e dois reais), no seguintes elementos de despesa (LOA 
2018): 06.00 Secretaria Municipal de Administração; 04.122.0011.2012 Manutenção das Atividades 
da Secretaria Municipal de Administração; 001.01 Recursos Ordinários; 61.3.3.90.30.01 Material 
de Consumo.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Assistência Social de Conde e: CT Nº 00168/2018 - 04.09.18 - EDNALVA ALVES 
DE SOUSA 67605222491 - R$ 2.832,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de prestação de locação de Serviços de Outsourcing de Impressão, 

visando atender às necessidades da Secretaria Municipal de Educação. FUNDAMENTO LEGAL: 
Adesão a Registro de Preço nº AD00017/2018 - Ata de Registro de Preços nº 0135/2017, decor-
rente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 302/2016, realizado pelo Governo 
do Estado da Paraíba. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00526/2018 no valor de R$ 27.820,00 
(Vinte e sete mil e oitocentos e vinte reais), nos seguintes elementos de despesa (LOA 2018): 
14.00 Secretaria Municipal de Educação; 12.361.0025.2029 Manutenção das Atividades do Ensino 
Fundamental - MDE; 111.01 Receitas de Impostos e de Transferências de Impostos - Educação; 
153.3.3.90.39.01 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00167/2018 - 17.09.18 - MAQ-
-LAREM MAQUINAS MOVEIS E EQUIPAMENTOS LTDA - R$ 4.720,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00019/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00019/2018, que objetiva: Serviço de confecção, manipulação e fornecimento de refeições 
(almoço) tipo quentinha , para atender as necessidades da Secretaria do Trabalho e Ação Social; 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: EDNALVA ALVES DE SOUSA 67605222491 
- R$ 2.832,00.

Conde - PB, 03 de Setembro de 2018
DIANA APARECIDA MARANHÃO RIBEIRO DE ANDRADE

Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
Pb 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Outubro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de serviços de confecção, 
manipulação e fornecimento de refeições (café da manhã, almoço e jantar) tipo quentinha, para 
atender as necessidades do Pronto Atendimento da Policlínica, do Serviço de Atendimento Móvel 
de Urgência (Samu), do Pronto Atendimento de Jacumã, das ações de promoção e prevenção da 
saúde que ocorrem nos fins-de-semana, bem como do Centro de Atenção Psicossocial (Caps I), 
todos da Secretaria Municipal de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 
as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 14 de Setembro de 2018
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
Pb 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Outubro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículos para a realização 
do transporte sanitário, do transporte de equipes e do transporte da Rede de Atenção Especializada 
do Município, de forma a prestar melhor atendimento aos usuários e aos trabalhadores do Sistema 
Único de Saúde (SUS). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 17 de Agosto de 2018
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 13:30 horas do dia 01 de 
Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para prestação de serviços de locação de estrutura, som e iluminação para eventos. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Fe-
deral nº. 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. Edital: http://sttpcg.
com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 13 de Setembro de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA –CHEFIA DO GABINETE DO PREFEITO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP2.01.006/2018-GP
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP0006/2018, 
que objetiva: Locação de um imóvel situado a Rua Antenor Navarro, 384 - Prata - Campina Grande 
- PB, para funcionamento do Centro de Referência e Atendimento à Mulher - CRAM - RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Rose Tejo Bezerra Ribeiro Nogueira-
-ME - R$ 33.600,00.

Campina Grande - PB, 14 de setembro de 2018
DIOGO FLAVIO LYRA BATISTA - Secretário Chefe de Gabinete

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2018, que objetiva: Registro de Preços para 
Contratação de Empresa para fornecimento de forma parcelada de Aquisição de Metais, para suprir 
as necessidades da STTP Superintendência de Transito e Transportes Públicos.; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: Pergon Distribuidora de Material de Construção 
Ltda - R$ 21.480,00; PRM COMERCIO DE AÇO E FERRAMENTAS EIRELLI - R$ 1.138.821,00.

Campina Grande - PB, 17 de Setembro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimento de forma parcelada de moveis e equipamentos mobiliários; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: Antonio Alves Amaral Junior - R$ 4.210,00; 
JCL - JANDERSON COSTA LEÃO LIMA - R$ 26.545,00.

Campina Grande - PB, 17 de Setembro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipalde Conceição

AVISO DE IMPETRAÇÃO DE RECURSO
O presidente da Comissão Permanente de Licitação, torna público para conhecimento dos 

licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preço Nº 00013/2018, que a em-
presaMJC CONSTRUÇÕES LTDA e HIDRO PERFURAÇÕES EIRELI impetrou recurso contra o 
resultado da fase de habilitação. Ficam intimados os licitantes participante do processo, e neste 
mesmo ínterim fica aberto o prazo para interpor contrarrazões, consoante consta no Art. 109, inciso 
I, alínea a, §3, da Lei nº 8.666/93.

Conceição/PB, 11 de Setembrode 2018.
OSVALDO CIRILO FERREIRA

Presidenta da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO
 Conceição - PB, 03 de Setembro de 2018.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00008/2018, que 

objetiva: Contratação de empresa especializada em construção de quadra poliesportiva, localizado 
no Povoado Cabaça dos Martins, no Município de Conceição/PB, conforme o CR 1011829-74/2013 
- Convênio 796156/2013/MINISTÉRIO DOS ESPORTE - ME/CAIXA; com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es):

- E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI.
CNPJ Nº. 17.560.794/0001-40 
END.: R JOAO LUIZ, SN - CENTRO - JURU - PB
Valor: R$ 346.300,68
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção de quadra poliesportiva, loca-

lizado no Povoado Cabaça dos Martins, no Município de Conceição/PB, conforme o CR 1011829-
74/2013 - Convênio 796156/2013/MINISTÉRIO DOS ESPORTE - ME/CAIXA.

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00008/2018.
DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: CR 1011829-74/2013 - Convênio 796156/2013/

MINISTÉRIO DO ESPORTE - ME/CAIXA - CONTRA PARTIDA DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO/
PB - 05.000 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - PROGRAMA DE TRABALHO - 12.368.1009.1015 
- CONST. E REFORMA DE QUADRAS ESPORTIVAS EM ESCOLAS; 09.000 - SECRETARIA DE 
CULTURA DESPORTO E LAZER - PROGRAMA DE TRABALHO - 27.812.1016.1050 - CONSTRU-
ÇÃO E MELHORIA DE UNIDADES ESPORTIVA - ELEMENTO DE DESPESA - 4490.51 - OBRAS 
E INSTALAÇÕES.

VIGÊNCIA: 270 (duzentos e setenta) dias.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 40801/2018 - 04.09.18 

- E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - R$ 346.300,68.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO 

GABINETE DO PREFEITO 
Conceição - PB, 03 de Setembro de 2018.

TERMO DE ADJUDICAÇÃO 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
R E S O L V E:
ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00008/2018: Contratação 

de empresa especializada em construção de quadra poliesportiva, localizado no Povoado Ca-
baça dos Martins, no Município de Conceição/PB, conforme o CR 1011829-74/2013 - Convênio 
796156/2013/MINISTÉRIO DOS ESPORTE - ME/CAIXA; com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, a:

- E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI.
CNPJ Nº. 17.560.794/0001-40 
END.: R JOAO LUIZ, SN - CENTRO - JURU - PB
Valor: R$ 346.300,68
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do 
dia 01 de Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS 
PARA A CONTRATAÇÃO DOS SEVIÇO DE INSTALAÇÃO, DESISTALAÇÃO, REALOCAÇÃO E 
MANUTENÇÃO EM APARELHOS DE AR CONDICIONADO TIPO SPLINT DE DIVERSAS POTÊN-
CIAS, GELADEIRAS, FREEZER, GELÁGUA, BEBEDOURO E EQUIPAMENTOS AFINS, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE CAJAZEI-
RAS.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. Edital: 
http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 17 de Setembro de 2018
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 14:00 horas 
do dia 01 de Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM LOCAÇÃO DE MAQUINÁRIO PESADO PARA 
A LOCAÇÃO DE UM CAMINHÃO TRUCADO BASCULANTE, TIPO CAÇAMBA, SEM MOTORISTA, 
DESTINADO A ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE INFRA ESTRUTURA DO 
MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS - PB.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: pregao@
cajazeiras.pb.gov.br. Edital: http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 17 de Setembro de 2018
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 60016/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Pôr do Sol- Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 12:00 horas do dia 01 
de Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA 
A PRESTAÇÃO DOS SEVIÇOS DE INSTALAÇÃO, DESISTALAÇÃO, REALOCAÇÃO E MANU-
TENÇÃO EM APARELHOS DE AR CONDICIONADO TIPO SPLINT DE DIVERSAS POTÊNCIAS, 
GELADEIRAS, FREEZER, GELÁGUA, BEBEDOURO E EQUIPAMENTOS AFINS, ATENDENDO A 
DEMANDA DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE CAJAZEIRAS.. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0009/2006. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 35312534. E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. Edital: http://cajazeiras.pb.gov.br/ ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 17 de Setembro de 2018
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Espécie: Primeiro Termo Aditivo ao Contrato nº 0029/2018
Contratante: Município de Esperança
Contratado: GB Comércio e Serviços Ltda
Objeto: Acréscimo de valor do Contrato nº 0029/2018, objetivando: Contratação de empresa 

especializada para prestação de serviços de manutenção preventiva, corretiva e assistência técnica 
para os veículos pertencentes à frota oficial deste município, com fornecimento de peças genuínas, 
originais e/ou similares e de materiais necessários ao perfeito funcionamento.

Fundamento Legal:Art. 65, § 1º da Lei nº. 8.666/93.
Data e Assinatura: 11/09/2018 – Nobson Pedro de Almeida – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRA REMANESCENTE DE CONSTRUÇAO DE QUADRAS CO-

BERTA COM VESTIÁRIOS NO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preços nº 00009/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: Recursos 
do Governo Federal/FNDE: R$ 599.516,91 (Saldo Remanescente) Termo de Compromisso nº 
PAC207802/2014 Recursos Próprios do Município de Esperança/Contrapartida: R$ 66.173,77 
02.008-SECRETARIA DE CULTURA E ESPORTES 02008.27.812.1016.1015 - CONST REF E 
AMPLIAC DE ESPACOS P PRATICA ESPORTIVA 4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALACOES 001 
4.4.90.51.00.00 OBRAS E INSTALACOES 125. VIGÊNCIA: 9 (nove) meses. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00225/2018 - 04.09.18 - FC FERNANDES 
CARVALHO CONSTRUTORA LTDA - R$ 665.650,14.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de água mineral para atender as necessidades de diversas 

secretarias deste município.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00041/2018. DO-
TAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 02.002-GABINETE DO PREFEITO 
02002.04.122.2001.2002 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO GABINETE 3.3.90.30.00.00 
MATERIAL DE CONSUMO 001 02.007-SECRETARIA DE EDUCACAO 02007.12.361.1003.2014 - 
MANUTENCAO DAS ATIVIDADES COM FUNDES 40% 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
113 02007.12.361.1003.2015 - MANUT DAS ATIV DO ENSINO FUNDAMENTA MDE 3.3.90.30.00.00 
MATERIAL DE CONSUMO 111 02.011-SEC DE OBRAS, URBANISMO E TRANSPORTE 
02011.15.122.2001.2045 - MANUT DAS ATIV SEC DE OBRAS URBANISMO E TRANSPORTE 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 02.012-SEC DE AGRIC, REC HIDRICOS E MEIO 
AMBIENTE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 02012.20.122.2001.2051 - MAN DAS A. 
SEC DE AGRIC R HIDRICOS E MEIO AMBIENTE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 
09.009-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 09009.10.301.1017.2030 - MANUT DAS ATIV DO SISTEMA 
MUNICIPAL DE SAUDE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL 
DE CONSUMO 212 09009.10.301.1017.2072 - MANUT.DAS ATIV DO PROG SAÚDE DA FAMILlA 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 
09009.10.302.1017.2081 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO SAMU 3.3.90.30.00.00 MATERIAL 
DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 09009.10.302.1018.2077 - 
MANUTENÇÃO DA UNIDADE HOSPITALAR E AMBULATORIAL 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE 
CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 10.010-FUNDO MUNIC DE ASSIST 
E SERVICO SOCIAL 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 10010.08.243.1005.2037 
- MANUTENCAO DO CONSELHO TUTELAR 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00222/2018 - 03.09.18 - CAIO RANALYSON FELIX - R$ 8.250,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada na área de informática, para locação de 

softwares de gestão pública dos Sistemas de Tributos e de Almoxarifado, para atender a demanda 
operacional desta Prefeitura, os quais incluem manutenção corretiva e preventiva necessária 
ao aprimoramento dos mesmos, implantação e treinamento de usuários e suporte técnico ope-
racional nos sistemas contratados.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00042/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 02.005-SECRETARIA DE FINAN-
CAS 02005.04.123.1002.2008 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA SEC DE FINCANCAS 
3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 001 02.004-SECRE-
TARIA DE ADMINISTRACAO 02004.04.122.2001.2005 - MANUTENCAO DAS ATIVID DA ADMI-
NISTRACAO 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 001. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT 
Nº 00226/2018 - 04.09.18 - ELMAR PROCESSAMENTO DE DADOS LTDA - EPP - R$ 21.360,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇAO DE EXAMES 

POR DIAGNÓSTICO DE IMAGEM EM PACIENTES DESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00023/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 
XXX. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00223/2018 - 31.08.18 - GAMA SERVICOS DE DIAGNOSTICOS 
POR IMAGENS EIRELI - R$ 175.000,00; CT Nº 00224/2018 - 31.08.18 - CLINICA RADIOLÓGICA 
DR WANDERLEY LTDA - R$ 128.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00088/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00088/2018, que objetiva: Aquisições de 
urnas funerárias e serviços de traslados destinadas aos sepultamentos de falecidos de famílias 
reconhecidamente carentes do Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: AYANA KARINE CAETANO DA SILVA - R$ 131.750,00.

Guarabira - PB, 17 de Setembro de 2018
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL DE TERMO DE CONTRATO

REF.: PP N.°0007/2018, CONTRATO N.°00070/2018
Torna público a rescisão unilateral do Termo de Contrato de n.°00070/2018, referente ao Pregão 

Presencial de n.°0007/2018, com efeitos a partir de14/09/2018, contratado: ALEXANDRE ALVES 
DE ARAÚJO. Objeto: Aquisições parceladas de materiais para melhoria da infraestrutura urbana e 
rural, item cimento. Fundamento legal: Artigo 79, Inciso I, da Lei Federal de n.° 8.666/93 e alterações.

Guarabira, 14 de Setembro de 2018.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLVEIRA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2018, que objetiva: Aquisição de Veículo 
“0” (zero) quilômetro, tipo Van/Minibus, 16 lugares, para o atendimento das necessidades do Fundo 
Municipal de Saúde deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: FIORI VEICOLO S.A - R$ 162.000,00.

Gado Bravo - PB, 10 de Setembro de 2018
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Veículo “0” (zero) quilômetro, tipo Van/Minibus, 16 lugares, para o aten-

dimento das necessidades do Fundo Municipal de Saúde deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00030/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo e 
PROPOSTA - EMENDA PARLAMENTAR Nº. 11136097000117003 Dotação Orçamentária: 05.005 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 1004 1023 Aquisição de veiculos para Saúde 4490.52 
99 Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00095/2018 - 10.09.18 
- FIORI VEICOLO S.A - R$ 162.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA          
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2846/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, torna público que fará realizar a Licitação na modalidade Concor-
rência Pública Nº 07.009/2018, em regime de execução de empreitada por preço unitário, com tipo 
de licitação menor preço global com Recursos de Convênio e Contrapartida  a ser realizada no dia 
31/10/2018, impreterivelmente as 09 h (nove horas), tendo como objeto a Contratação de Empresa 
Especializada para Execução de Serviços de Capeamento, Recapeamento Asfáltico nos Bairros 
Portal do Sol, Jardim Oceania, Brisamar, Centro, João Paulo II, Bancários, Altiplano, Miramar, 
Paratibe, Jardim São Paulo, Esplanada, Jardim Cidade Universitária, Jardim Veneza, Funcionários, 
Costa e Silva, Bessa, Expedicionários e Tambauzinho e Implantação de Drenagem e Pavimentação 
em Paralelepípedo no Bairro das Indústrias e Mangabeira (50 Ruas) - Lote 5 na Cidade de João 
Pessoa – PB. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados 
a partir da próxima terça feira dia 25/09/2018, no endereço: http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/
licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Quaisquer infor-
mação será prestada na Sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria de Infra-Estrutura, 
localizada a Av. Rio Grande do Sul, 721, Bairro dos Estados, João Pessoa, Paraíba no horário das 
8h às 12h ou das 13h as 16h, Fone (83) 3214-7218 ou através do e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 17 de setembro de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.067/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 01 (UM) 
VEÍCULO TIPO PICK-UP, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SEGURANÇA URBANA E CIDADANIA - SEMUSB.

DATA DA SESSÃO: 28/09/2018
Horário da Abertura das Propostas: 10:00 h. 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (05 – Convênio: SENASP/MJ nº 796193/2013)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 17 de setembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.066/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE CAPA-
CETE PARA MOTOCICLISTA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA GUARDA MUNICIPAL 
DO MNICIPIO DE JOÃO PESSOA - SEMUSB.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2018/029707 da SEMUSB.
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DATA DA SESSÃO: 28/09/2018
Horário da Abertura das Propostas: 08:30 h. 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 17 de setembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2606/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, torna público que fará realizar a Licitação na modalidade Concor-
rência Pública Nº 07.008/2018, em regime de execução de empreitada por preço unitário, com tipo 
de licitação menor preço global com Recursos de Convênio e Contrapartida  a ser realizada no dia 
25/10/2018, impreterivelmente as 09 h (nove horas), tendo como objeto a Contratação de empresa 
especializada de Engenharia para Execução de Serviços de Pavimentação com Capeamento e 
Recapeamento Asfáltico (CBUQ) em 52 Ruas/Avenidas, nos Bairros: Mangabeira, Cruz das Armas, 
Treze de Maio, Mandacarú, Cristo Redentor, Jardim Veneza, Jardim Planalto, Costa e Silva, alto do 
Mateus, Varadouro, Jaguaribe, Centro, Castelo Branco, Miramar, Torre, Bessa, Bairro São José, 
Altiplano, Manaíra, Bairro dos Estados, Expedicionários – Lote 04 na Cidade de João Pessoa – PB. 
A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a partir da pró-
xima segunda feira dia 24/09/2018, no endereço: http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Quaisquer informação será 
prestada na Sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria de Infra-Estrutura, localizada a 
Av. Rio Grande do Sul, 721, Bairro dos Estados, João Pessoa, Paraíba no horário das 8h às 12h ou 
das 13h as 16h, Fone (83) 3214-7218 ou através do e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 17 de setembro de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2408/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, torna público que fará realizar a Licitação na modalidade Concor-
rência Pública Nº 07.007/2018, em regime de execução de empreitada por preço unitário, com tipo 
de licitação menor preço global com Recursos de Convênio e Contrapartida  a ser realizada no dia 
23/10/2018, impreterivelmente as 09 h (nove horas), tendo como objeto a Contratação de empresa 
especializada de Engenharia para Execução de Serviços de Pavimentação com Capeamento e 
Recapeamento Asfáltico (CBUQ) em 54 Ruas/Avenidas, nos Bairros: Cristo Redentor, Gramame, 
Bairro dos Estados, Bairro dos Ipês, Varjão, Valentina, Cidade Padre Zé, Jardim Cidade Universitária, 
Seixas, Mandacarú, Baixo Roger, Roger, Bancários, Água Fria, Anatólia, Mangabeira, Oitizeiro – 
Lote 03 na Cidade de João Pessoa - PB. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e 
a disposição dos interessados a partir da próxima sexta feira dia 21/09/2018, no endereço: http://
transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Quaisquer informação será prestada na Sala da Comissão Setorial de Licitação 
na Secretaria de Infra-Estrutura, localizada a Av. Rio Grande do Sul, 721, Bairro dos Estados, João 
Pessoa, Paraíba no horário das 8h às 12h ou das 13h as 16h, Fone (83) 3214-7218 ou através do 
e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 17 de setembro de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA      
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1665/2018

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, torna público que fará realizar a Licitação na modalidade Concor-
rência Pública Nº 07.011/2018, em regime de execução de empreitada por preço unitário, com tipo 
de licitação menor preço global com Recursos Próprios  a ser realizada no dia 08/11/2018, imprete-
rivelmente as 09 h (nove horas), tendo como objeto a Contratação de empresa especializada para 
a execução de serviços de pavimentação em paralelepípedo nas ruas Hardman Cavalcante e Rua 
Osvaldo Miranda Pereira no Bairro do João Agripino, na Cidade de João Pessoa/Pb. A cópia do 
Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a partir da próxima terça 
feira dia 25/09/2018, no endereço: http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. SUPORTE 
LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. Quaisquer informação será prestada 
na Sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria de Infra-Estrutura, localizada a Av. Rio 
Grande do Sul, 721, Bairro dos Estados, João Pessoa, Paraíba no horário das 8h às 12h ou das 
13h as 16h, Fone (83) 3214-7218 ou através do e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 17 de setembro de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA      
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 3012/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 250, torna público que fará realizar a Licitação na modalidade Concor-
rência Pública Nº 07.010/2018, em regime de execução de empreitada por preço unitário, com 
tipo de licitação menor preço global com Recursos de Convênio e Contrapartida  a ser realizada 
no dia 06/11/2018, impreterivelmente as 09 h (nove horas), tendo como objeto a Contratação de 
Empresa Especializada para Execução de Serviços de Pavimentação e Drenagem de Vias Urbanas  
- Lote 6 na Cidade de João Pessoa – PB. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e 
a disposição dos interessados a partir da próxima terça feira dia 25/09/2018, no endereço: http://
transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Quaisquer informação será prestada na Sala da Comissão Setorial de Licitação 
na Secretaria de Infra-Estrutura, localizada a Av. Rio Grande do Sul, 721, Bairro dos Estados, João 
Pessoa, Paraíba no horário das 8h às 12h ou das 13h as 16h, Fone (83) 3214-7218 ou através do 
e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 17 de setembro de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO 
FASE DE JULGAMENTO DE PROPOSTA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33024/2018

OBJETO: contratação de empresa especializada para reforma da Praça do Carro Antigo em 
Manaíra, João Pessoa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída através do Decreto nº 9.041/2017, datada de 03 de outubro de 2017, comunica aos 
interessados, que o recurso interposto pela Empresa: CONSTRUTORA ITAY LTDA, por meio do 
Processo adm. 2018/090016 datado em 03/09/18, foi recebido, tendo a Secretária de Planejamento 
do Município de João Pessoa NEGADO PROVIMENTO ao mesmo, permanecendo inalterado o 
resultado de julgamento de proposta publicado no Diário Oficial do Estado da Paraíba, no Jornal “A 
União” edição do dia 25/08/18 e Diário Oficial de União  veiculado no dia 27/08/18. 

João Pessoa, 17 de setembro  de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO DE PROPOSTA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33027/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para Reforma da Praça Lauro Leão Santa 
Rosa, localizada na Rua Melvin Jones em João Pessoa

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída através do Decreto nº 9.041/2017, datada de 03 de outubro de 2017, comunica aos 
interessados, que o recurso interposto pela Empresa: EMKO CONSTRUTORA EIRELI, por meio do 
Processo adm. 2018/089488 datado em 31/08/18, foi recebido, tendo a Secretária de Planejamento 
do Município de João Pessoa DADO PROVIMENTO PARCIAL ao mesmo. Com a DECISÃO, fica 
acolhido o pedido quanto a DESCLASSIFICAÇÃO da proposta da empresa ENGEMEC CONS-
TRUTORA E INCORPORADORA LTDA-ME, por descumprimento aos subitens 11.5 c/c 11.5.1 do 
edital. Fica mantido a decisão quanto a DESCLASSIFICAÇÃO da proposta comercial da empresa 
EMKO CONSTRUTORA EIRELI. 

João Pessoa, 17 de setembro  de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO 
FASE HABILITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33025/2018
OBJETO: contratação de empresa especializada para Reforma da Praça Jardim Cidade Uni-

versitária em João Pessoa.
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 

constituída através do Decreto nº 9.041/2017, datada de 03 de outubro de 2017, comunica aos 
interessados, que o recurso interposto pela Empresa: CONSTRUDANTAS - CONSTRUÇÃO E 
INCORPORAÇÃO LTDA por meio do Processo Administrativo nº 2018/08575, de 22/08/2018, foi 
recebido, tendo a Secretária de Planejamento do Município de João Pessoa NEGADO PROVIMENTO 
ao recurso, permanecendo inalterado o resultado de julgamento de habilitação publicado no DOE, 
JORNAL A UNIÃO E DOU edição dia 15/08/18.

João Pessoa, 17 de setembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

Nos termos do julgamento da licitação: TOMADA DE PREÇO nº 003/2018, feito pela Comissão 
Permanente de Licitação através do Laudo de Julgamento e de conformidade com a Lei Federal n.º 
8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar 123/2006 e alterações e demais normas 
inerentes a espécie, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da Empresa: COMIPA ENGENHARIA E INCROPORAÇÕES LTDA/ CNPJ 

27.059.166/0001-30, no valor total de R$ 234.889,83 (Duzentos e trinta e quatro mil, oitocentos e 
oitenta e nove reais e oitenta e três centavos), pelas razões expostas no referido Laudo.

Jacaraú  - PB, 17 de Setembro de 2018.
Elias Costa Paulino Lucas

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, quando do julga-

mento da TOMADA DE PREÇO n.º 003/2018, PROCESSO Nº 2018.07.037, ADJUDICAMOS a 
Presente TOMADA DE PREÇOS para a Empresa: COMIPA ENGENHARIA E INCROPORAÇÕES 
LTDA/ CNPJ 27.059.166/0001-30, no valor total de R$ 234.889,83 (Duzentos e trinta e quatro mil, 
oitocentos e oitenta e nove reais e oitenta e três centavos).

Jacaraú  - PB, 17 de setembro de 2018.
Elias Costa Paulino Lucas

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

CONVOCAÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS N.º 003/2018

O prefeito do Município de Jacaraú, no uso de suas atribuições, CONVOCA a empresa: COMIPA 
ENGENHARIA E INCROPORAÇÕES LTDA/ CNPJ 27.059.166/0001-30 para assinatura do Termo 
de Contrato, nos termos do item 11 da peça editalícia. Maiores informações, na sala da CPL, loca-
lizado na sede da Prefeitura Municipal de Jacaraú, na Rua Augusto Luna, 45 – Centro - Jacaraú, 
no horário de expediente de 08h00min as 13h00min.

Jacaraú-Pb, 17 de setembro de 2018.
ELIAS COSTA PAULINO LUCAS

Prefeito Constitucional

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição, conforme demanda, parcelada de material de 
limpeza, higiene pessoal e descartáveis para uso das diversas Secretarias Municipais. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 011/2011. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Natuba - PB, 13 de Setembro de 2018
AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 15:00 horas do dia 02 de Outubro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
cadastrada na atividade de transporte escolar, ou pessoa física, com a finalidade de efetuar o 
transporte de alunos residentes na zona rural e deslocamento até as Escolas localizadas na Zona 
Urbana deste Município - para um período estimado de 12 (doze) meses.. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 011/2011. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Natuba - PB, 13 de Setembro de 2018
AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:00 horas do dia 03 de Outubro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Jurídica 
visando a prestação de serviços de confecção e fornecimento de próteses dentárias destinadas 
aos usuários do SUS do Município de Natuba - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 011/2011. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397-
1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Natuba - PB, 13 de Setembro de 2018
AMOIS ALVES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 09:00 horas do dia 04 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo pertinente, para executar serviços de (Mão de Obra) na Construção da Praça da Cultura 
localizada no centro, deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. Edital: http://www.
pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 17 de setembro de 2018.
ADEMIR PEREIRA DE LIMA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 038/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 08:30 horas do dia 01 de Outubro de 2018, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa para Locação de Es-
trutura para a realização da Tradicional Festa de Nossa Senhora do Rosário neste município, que 
será realizada entre os dias 19 a 21/10/2018 em praça pública. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2009. Informações: 
no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-
1108. Edital: http://www.pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 17 de setembro de 2018.
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA  
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 039/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 14:00 horas do dia 02 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisições Parceladas de Materiais de 
Construção diversos, destinados a Construção da Praça da Cultura, localizada no Centro deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3277-1108. 

Pirpirituba - PB, 17 de setembro de 2018
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓExtrato de rescisão
Tomada de preço 00001/2018

Empresa: DANYLLO FIGUEREDO DE ANDRADE – ME CNPJ: 04.612.55/0001-45
OBJETO CONTRATUAL: Credenciamento de farmácia para fornecimento de medicamentos 

que não constam do rol da farmácia básica e por se tratarem de produtos para atendimento aos 
casos especiais e de emergência, destinados à população carente deste município de Piancó-PB, 
conforme proposta de preços, revista abcFarma e edital, limitando-se às normas da lei n° 8666/93.

Considerando a necessidade contínua do fornecimento de tais medicamentos, declaro rescisão 
contratual de forma unilateral nos termos dos artigos 78, I e 79,I da Lei 8.666/93, em razão do o 
não cumprimento de cláusulas contratuais.

Piancó-PB, 17 de setembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito                          

Prefeitura Municipal de Piancó
AVISO DE CONVOCAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 00001/2018
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do sua Comissão Permanente de Licitações 

que, tendo em vista a rescisão do contrato de nº 00022/2018, está convocando a Empresa DENISE 
WANESKA DE OLIVEIRA COSTA - ME, 2ª colocada da referida TP, para comparecer no prazo de 05 
(cinco) dias no setor de Licitação e demonstrar se possui interesse em contratar com esta edilidade 
nas mesmas condições ofertadas pela 1ª colocada. 

Piancó-PB, 17 de setembro de 2018.
João Serafim Lemos-CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ 
CONCURSO PÚBLICO 01/2016

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 03/2018
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE PIANCÓ-PB, no uso de suas atribuições, e tendo em vista o 

disposto no art. 37 da Constituição Federal, na Lei Orgânica Municipal, e lei 1038/2008, considerando 
a homologação do Resultado do Concurso Público objeto do Edital 01/2016 e homologado pelo 
Decreto Municipal nº 08/2016 de 26 de dezembro de 2016, TORNA PÚBLICO A CONVOCAÇÃO 
E POSSE DOS CANDIDATOS JOSEFA CHAGAS ALVES PARA PREENCHIMENTO DA VAGA 
NA MICRO ÁREA 02; JOCIVANIA GONÇALVES DA SILVA PARA PREENCHIMENTO DA MICRO 
ÁREA 36; E ELIZANGELA CARNEIRO DE LACERDA VALDEVINO PARA PREENCHIMENTO DA 
MICRO ÁREA 41, em razão da necessidade de preenchimento das vagas nas referidas áreas para 
o provimento de cargos do quadro efetivo da Prefeitura Municipal de Piancó-PB. Os candidatos 
acima mencionados deverão comparecer ao Setor de Recursos Humanos da Secretaria de Admi-
nistração, na sede da Prefeitura Municipal de Piancó-PB, situada à Praça Salviano Leite, Centro, 
nº 10 - A, CEP 58765-000, Piancó-PB, no prazo de 30 dias, iniciando a partir de 18 de setembro 
de 2018, no horário das 08:30 às 12:00 e 14:00 às 17:00 horas, para apresentação, entrega dos 
documentos. e exames de saúde pré-admissionais. Em relação à apresentação dos exames de 
saúde pré-admissionais, antes de protocolar toda a documentação exigida, os candidatos convo-
cados deverão comparecer à Sede da Policlínica Antonio Araújo Quinho, onde serão atendidos por 
profissionais que compõem a Comissão Especial de Saúde, para avaliação dos exames médicos, 
no dia designado pela administração. 

Piancó-PB, 17 de setembro de 2018
Daniel de Araújo Galdino  Pereira
Prefeito de Piancó – PB

RELAÇÃO DE DOCUMENTOS NECESSÁRIOS A SEREM APRESENTADOS PELOS CAN-
DIDATOS HABILITADOS E CONVOCADOS CONCURSO PÚBLICO MUNICIPAL Nº 01/2016. 

 CÓPIAS AUTENTICADAS
• Cédula de Identidade (RG) (duas cópias 
• Comprovante de regularização do CPF 
• Cadastro do PIS/PASEP (se cadastrado); 
• Carteira de Trabalho e Previdência Social (CTPS);
• Certificado de reservista, alistamento militar constando a dispensa do serviço militar obrigatório 

ou outro documento hábil para comprovar que o tenha cumprido ou dele tenha sido liberado, se 
candidato do sexo masculino: 01 cópia;

• Cópia autenticada do Título de Eleitor e comprovante de votação na última eleição, se à época 
já possuía 18 (dezoito) anos;

• Certidão de Nascimento ou de Casamento (se casado for): 01 cópia;
• Comprovante de Residência atual;
•Certificado de conclusão no caso de Ensino Médio ou Ensino Fundamental para os cargos que 

exigem apenas esta etapa da educação básica, acompanhados dos respectivos históricos escolares; 
• Cópia de certidão de nascimento dos dependentes (sendo dispensado para os que não 

possuem dependentes);

 Cópias Originais
• Formulário de Acumulação de Cargos e Empregos Públicos 
• Comprovante de quitação eleitoral
• Certidão Conjunta Negativa da Dívida Pública e Negativa da Receita Federal (disponível no 

site da Procuradoria da Fazenda Nacional);
• Certidão Negativa da Justiça Federal – Cível e Criminal (disponível no site da Justiça Federal); 
• Certidão Negativa da Justiça Estadual – Cível e Criminal (disponível no site www.tjpb.jus.br) 
• Certidão de antecedentes criminais – Secretaria de Segurança Pública/ Casa da Cidadania;
• Declaração de não beneficiário do Seguro Desemprego;
• Declaração de Desimpedimento em assumir o cargo;
• Documento individual no qual constem agencia e conta bancária para depósito da remuneração.
• Exame Admissional – Entrevista psicológica e os seguintes exames: hemograma Completo, 

plaquetas VDRL, Creatina, Glicemia em jejum. O candidato convocado deverá submeter-se e 
apresentar os mencionados exames para avaliação médica pré-admissional e/ou realizar exame 
médico específico (portadores de deficiência), a serem analisados por médicos designados que 
compõe a Comissão Especial de Saúde.

 • Apresentar outros documentos e declarações que se fizerem necessários, a época da posse, 
de acordo com o Edital de Convocação do candidato; 

FORMULÁRIO DE ACUMULAÇÃO DE CARGOS E EMPREGOS PUBLICOS

Acumula algum cargo ou emprego público

(   ) SIM                    (   ) NÃO
Caso acumule, descreva abaixo qual o cargo e onde exerce a função.
____________________________________________________________________________

______________________________________________________________________________
______________________________________________________________________________
________________________________________________

(dia) de (mês) de (ano). __________________________________________ DECLARANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Reforma e Ampliação do Ginásio 
de Esportes na sede do Município, conforme Convênio celebrado com o Governo do Estado da 
Paraíba de nº 229/2018. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2018. RECURSOS 
PRÓPRIOS / Convênio 229/2018 - Governo do Estado da Paraíba - Dotação consignada no 
orçamento vigente 2018 - 4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. PRAZO EXECUÇÃO: 04 (quatro) 
meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB e GMF 
CONSTRUÇÕS, SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA, CNPJ sob o nº 15.364.149/0001-27 - CT Nº 
00212/2018 – 17/09/2018 – R$ 178.219,15 (Cento e Setenta e Oito Mil Duzentos e Dezenove 
Reais e Quinze Centavos).

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
GABINETE DO PREFEITA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
A PREFEITA DO PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS - ESTADO DA PARAÍBA, usando 

de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 00001.2018, fundamentado 
no Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, conforme parecer pelo 
indeferimento do recurso apresentado pela empresa CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI na fase 
de propostas, ambos datados de 12/09/2018 e 13/09/2018, respectivamente, no valor total de R$ 
178.219,15 – (Cento e Setenta e Oito Mil Duzentos e Dezenove Reais e Quinze Centavos), em 
favor da empresa GMF CONSTRUÇÕS, SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA – inscrita no CNPJ sob 
o nº 15.364.149/0001-27, que tem como objetivo, Contratação de empresa no ramo pertinente para 
Reforma e Ampliação do Ginásio de Esportes na sede do Município, conforme Convênio celebrado 
com o Governo do Estado da Paraíba de nº 229/2018. Fica a empresa vencedora do certame 
convocada para a assinatura do instrumento de contrato nos termos do instrumento convocatório 
da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Pilõezinhos/PB, 14 de Setembro de 2018.
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 10:00 horas do dia 03 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada em construção civil, para execução da obra de conclusão de uma quadra coberta 
com vestiário - Anexo da Escola Municipal José Lourenço Calixto, localizado na comunidade de 
Taberaba neste município, conforme Convênio PAC207818/2014. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-
2222. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 17 de Setembro de 2018
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
A Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, com sede temporária na Rua Caboclo Abel, s/n° – 

Bairro Antônio Bento de Morais - Santa Luzia/PB, através do Prefeito Constitucional, no uso das 
suas atribuições e com fundamento no art. 49 da Lei nº 8.666/93, Resolve REVOGAR a licitação 
supracitada, objetivando a contratação de prestação de serviços de Engenharia Civil, na elaboração 
de projetos, fiscalização e acompanhamento de obras das diversas secretarias do Município de 
Santa Luzia/PB, motivada por razões de interesse público.

Santa Luzia - PB, 17 de setembro de 2018.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2018

OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de suplemento para pacientes com riscos 
nutricional aumentado, atendendo pedidos administrativos e ordens judiciais da Secretaria Municipal 
de Saúde deste município de Santa Luzia-PB, conforme especificação no edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 28/09/2018 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 17 de setembro de 2018.
Nilsamara de Souza Avelino 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RECURSO - RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 014/18
OBJETO: Execução dos serviços de reforma e ampliação de unidade escolar, neste Município 

- EMEIEF Minervino Miranda. EMPRESA QUE INGRESSOU COM RECURSO: Planeng Engenha-
ria Ltda. - ME. Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no 
horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 17 de setembro de 2018.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RECURSO - RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 012/18
OBJETO: Execução dos serviços de reforma e ampliação de unidade escolar, neste Município 

- EMEIEF Júlia Figueiredo. EMPRESA QUE INGRESSOU COM RECURSO: Planeng Engenharia 
Ltda. - ME. OBSERVAÇÃO: Não foi dado conhecimento ao recurso, o resultado da fase proposta 
do referido certame ainda não foi divulgado. Maiores informações e vistas ao processo poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, 
s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 17 de setembro de 2018.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00121/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 28 de Setembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE UNIDA-
DE MÓVEL DE SAÚDE (TRASPORTE SANITÁRIO). Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-
2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 17 de Setembro de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00122/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 11:00 horas do dia 28 de Setembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
PARA MANUTENÇÃO E INSTALAÇÃO DE POÇOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-
2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 17 de Setembro de 2018
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 02 de Outubro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE 01 (UM) ÔNIBUS RODOVIÁRIO USADO, ANO DE FABRICAÇÃO 
NÃO INFERIOR A 2010, COM CAPACIDADE MÍNIMA PARA 44 PASSAGEIROS, COM BANCOS 
RODOVIÁRIO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE - PB 
(ITENS REMANESCENTES DO PREGÃO 053/2018). Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Edital: www.tce.pb.gov.br
Soledade - PB, 17 de Setembro de 2018

FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 04 de Outubro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço , para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE PRÓ 
INFÂNCIA TIPO I. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
Soledade - PB, 17 de Setembro de 2018

ADRIANO JÉSUS ARAÚJO DA SILVA
Presidente da Comissão

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 10:00 horas do dia 02 de Outubro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Mi-
croempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ANTROPOMÉTRICOS, DE FORMA 
PARCELADA, DESTINADA A ATENDER A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SOLE-
DADE - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 10.520/2002. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3383-1725/1094.

Soledade - PB, 17 de Setembro de 2018
FELIPE RAFAEL DE SOUSA CORDEIRO

Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 021/2018
 OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CADEIRAS DE RODAS 

ADULTO E INFANTIL E CADEIRAS DE BANHO ADULTO, VISANDO ATENDER AS DEMANDAS 
DA SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB.

 A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 451/2018, de 20/07/2018, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 38, de 17 
de Outubro de 2017 e subsidiariamente da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas 
alterações posteriores.

 R E S O L V E:
 ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 021/2018, que objetiva: 

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CADEIRAS DE RODAS ADULTO E 
INFANTIL E CADEIRAS DE BANHO ADULTO, VISANDO ATENDER AS DEMANDAS DA SECRE-
TARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB,com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, a:

- CRM COMERCIAL LTDA
CNPJ: 04.679.119/0001-93
Valor R$:58.000,00 (cinquenta e oito mil reais)
- MJ COMÉRCIO DE ARTIGOS MÉDICOS E ORTOPÉDICOS LTDA
CNPJ: 22.465.640/0001-00
Valor R$: 159.900,00 (cento e cinquenta e nove mil e novecentos reais)

Santa Rita - PB, 17 de setembro de 2018.
MARIA NEUMA DIAS CHAVES

PregoeiraOficiaw
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Responsável: Alesca Nascimento de Freitas 
Araujo
CPF: 106.213.974-74
Título/Valor – DM – R$ 105,25
Protestante: Elizabete Dantas da Silva
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119775
Responsável: Maria de Fatima Felipe Cabral
CPF: 011.708.984-24
Título/Valor – DM – R$ 186,46
Protestante: Elizabete Dantas da Silva
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119774
Responsável: Graziele da Silva Araujo
CPF: 081.929.704-69
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço 
Social
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119655
Responsável: Vanessa Felizardo de Araujo
CPF: 080.629.374-88
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço 
Social
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo:119649 
Responsável: Glauco Querino Limeira

CPF: 110.067.314-82
Título/Valor – DM – R$ 219,12
Protestante: Ronaldo Cesar Vilela
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 119724
Responsável: Kattia Gerlani Soares Batista
CPF: 035.337.394-06
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço 
Social
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119667
Responsável: Sylvia Leticia Moreira de Quei-
roga
CPF: 043.147.174-67
Título/Valor – DM – R$ 385,00
Protestante: Conselho Regional de Serviço 
Social
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 119665
         Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 18 de setembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº06.09.17.527PREGÃO PRESENCIAL Nº 012/2017/HC
DATA DE ABERTURA: 02/10/2018 – ÀS 9h
REGISTRO CGE Nº. 18-00955-6
OBJETO:AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO E MATERIAL PERMANENTE (MICROCOMPUTA-

DOR DESKTOP TIPO 1) PARA O SETOR DE ODONTOLOGIA DO HEMOCENTRO DA PARAÍBA.
O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado da Saúde/Hemocentro 

da Paraíba, por sua Pregoeira, Sra. AnnyKariny Carvalho de Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada 
pela Portaria nº 155/GS/2018 da Excelentíssima Senhora Secretária de Estado da Saúde, torna 
público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão 
do tipo Presencial, sob o critério do menor preço. O Edital ficará à disposição no prazo prescrito na 
legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro 
II, nº 1119, Torre, João Pessoa – PB e nowww.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/editais.nsf 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 
157 – Convênio. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 8h às 12h e de 
14h às 16:30 h, no Telefone/Fax: 083. 3218-7661/7478 ou pelo email: cpl.hemocentro.pb@gmail.com

    João Pessoa, 17 de setembro de 2018.
AnnyKariny de Almeida

Pregoeira/Hemocentro Coordenador da Paraíba
Mat. 170.897-0

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 242/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos, Centro 
Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 03/10/2018 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE FERRAMENTAS MATERIAS DIVERSOS, 
destinada a FUNDAÇÃO ESPAÇO CULTURAL DA PARAIBA - FUNESC, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-00956-5
João pessoa, 17 de setembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO  PARA  2ª  CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL N 225/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a 
sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas altera-
ções, realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João 
da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no 
dia 03/10/2018, às 09:00 horas para:

Aquisição de Triciclo com Reboque, destinado a Secretaria de Estado de Desenvolvimento 
Humano - SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitação 
da Central de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº  18-00886-5
 João Pessoa, 17 de setembro de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

      

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO  PARA  2ª  CHAMADA
 PREGÃO PRESENCIAL N 106/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados que, 
nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no 
dia 01/10/2018, às 09:00 horas para:

Contratação de Empresa Especializada em Prestação de Serviços Laboratoriais, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitação 
da Central de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº  18-00661-1
João Pessoa, 17 de setembro de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 240/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 01/10/2018 às 13:30 horas para:

Aquisição de tira reativa para dosagem da taxa de glicose, destinado aos Hospitais da Rede 
Pública Estadual: CPAM, CSCA, CHCF, CPJM, HRETCG, CSG, HRP, HEM, HMSF, HDDJGS, HRCR 

E HRC, conforme anexo I do Edital.
Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 

de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 
CADASTRO CGE Nº 1800960-5.

João pessoa, 17 de Setembro de 2018.
Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 32
Processo Administrativo Disciplinar n°0010669-4/2018

Processo de Instrução n°0015830-8/2018
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2016, 

instada pela portaria n° 610 de 21 de maio de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 31 
de maio de 2018, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo(a)exservidor(a)KACILENE DA SILVA – matrícula nº 650.489-2 para apresentar na Co-
missão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIA-
ÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao(a) servidor(a)vistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 17de SETEMBRO de 2018.

GOVERNO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO DE SINDICÂNCIA - ABANDONO DE CARGO
Centro Administrativo – Bloco III, 6º Andar, Jaguaribe

CEP 58015-900 João Pessoa/PB – Fone: (83) 3218-4600 Fax: 3218-4691
EDITAL DE CHAMAMENTO

Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, parágrafo único, da Lei Complementar 58/2003, Regi-
me Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, ficam convocados os seguintes 
servidores: DANIELLE MENDES LOPES - mat. 176.595-7, RAFAEL DIAS DE OLIVEIRA PIMENTA, 
mat. 177.327-5, ANDERSON VINICIUS SANTANA DO NASCIMENTO, mat. 177.775-1, LAIS MEN-
DONÇA DOS ANJOS, mat. 178.816-7, OLIVIA MUNIQUE ARAUJO SERRANO DE MEDEIROS, mat. 
179.301-2, DEMETRIUS DE CASTRO SOARES, mat. 176.205-2, ANDREW BEZERRA SANTANA, 
mat. 176.562-1, JOSÉ CRISTELLYS SOARES TEMOTEO, mat.  176.608-2, NAHUAN MEDEIROS 
FERNANDES DE MELO, mat. 176.804-2, ANA CARLA GRIGORIO SILVA GOMES, mat. 177.336-4, 
JOSÉ CARLOS MENDES, mat. 178.896-5, GABRIELA BARBOSA DE MEDEIROS, mat. 175.124-
7, DANILO ANTAS FERRAZ LIMA, mat.  175.159-0, FELIPE AUGUSTO DE PAIVA FLORONCIO, 
mat. 175.201-4, MARIA APARECIDA LOPES, mat. 175.250-2, ANA CARLA VENTURA GOMES 
MEDEIROS, mat. 175.267-7, PETRUCIO CARLOS PEREIRA DE OLIVEIRA, mat. 175.273-1, 
FABRICIO DUTRA LUCENA, mat. 175.274-0, BENNETTE RICARDO CARVALHO FARIAS, mat. 
175.415-7, JOSIVAL TENORIO DOS SANTOS, mat. 175.440-8, LUCAS VIALLI BATISTA MIRANDA, 
mat.  175.447-5, KAREN DOS SANTOS SIQUEIRA GOMES, mat. 175.497-1, IANNE RAQUEL 
DA SILVA ARAUJO, mat. 175.582-0, PEDRO FRANKLIN DE SOUSA, mat. 175.689-3, AIRTON 
MOREIRA ELOI FILHO, mat. 175.763-6, ANTONIO CARDOSO DA FONSECA, mat. 175.885-3, 
RIVANIA RAIMUNDO DA SILVA BARREIRO, mat. 175.917-5, KLEVILAND WASHINGTON LEITE 
DE DOUSA, mat. 175.950-7, FERNANDA MAIA DE ARAUJO, mat. 176.007-6, FRANCISCO GERMI-
NIANO LEITE NETO, mat. 176.121-8, YAKONES LOPES DE ARAUJO, mat. 176.126-9, RONALDO 
GALDINO ALVES, mat. 176.190-1, ROBSON ELIAS DO NASCIMENTO, mat. 176.254-1, ANNE 
GABRIELLY VIEGAS LINS, mat.176.447-1, JANUBIA DE MEDEIROS MENEZES, mat. 176.452-7, 
LAILA ALANA JANUARIO ALVES, mat. 176.466-7, JULIO DA SILVA DE MORAIS, mat. 176.488-8, 
JOSEFA WIRLANY DE SOUSA, mat. 176.606-6, PAULO FRANSSINETE PINTO SOBRINHO, 
mat. 176.704-6, MAYSA MARIA GOMES FELIPE DA SILVA, mat. 176.760-7, DANIELLE FALCÃO 
FERNANDES GUIMARÃES, mat. 176.828-0, MARIA TEREZA JUSTINO DE LIMA, mat. 176.918-9, 
MARIA SANTANA SANTOS GOMES, mat. 176.931-6, MAHARISHY GLEYDERTH TEIXEIRA DE 
LIMA, mat. 176.932-4, GERAILTON SANTOS DA SILVA, mat. 176.937-5, ANTHONY SOUZA E SILVA, 
mat. 177.012-8, JOSEVALDO VASCONCELOS MARTINS, mat.177.115-9, JOSEFA PATRICIA SER-
VULO DOS SANTOS, mat. 177.198-1, ISAAC FIGUEIREDO VITAL, mat. 177.225-2, FERNANDO 
MENDES DA SILVA, mat. 177.267-8, LUANA PRISCILLA DOMINGOS DA SILVA, mat. 177.295-3, 
JOSÉ JONATHA FERNANDES SILVA, mat. 177.522-7, GILVANDRO RODRIGUES PATRICIO, 
mat. 177.764-5, HELLIELSON PEREIRA LIMA, mat. 177.767-0, ALZENIRA DE SOUSA LEMOS, 
mat. 177.791-2, VASCO VINICIUS DE ANDRADE CASTRO, mat. 177.814-5, IZAACK DE ASSIS 
ALVENTINO FRADE, mat. 177.834-0, MARCOS MARCIEL RAMALHO, mat. 177.868-4, RODOL-
FO MOREIRA CABRAL, mat. 177.928-1, JOSÉ VALDINEZ DE MOURA BORBA, mat. 178.033-6, 
ISADORA ALVES DE PONTES, mat. 178.049-2, ADGLEIDE TIBURTINO LEITE, mat. 178.182-1, 
GESYANNE DE SOUZA MONTEIRO, mat.178.220-7, PEDRO NICOLLAS VASCONCELOS, mat. 
178.293-2, JOÃO DE PAIVA SILVA, mat. 178.510-9, HILBERLANDIO VICENTE DE LIMA, mat. 
178.643-1, ALLAN KLEYSON BARBOSA ARAGÃO MACIEL, mat. 178.672-5, GARDENEZIO LEITE 
DA SILVA, mat. 178.830-2, EDUARDO GONÇALVES DE BRITO FERREIRA, mat. 178.933-3, JESSE 
LEITE ARAUJO CAVALCANTE, mat. 178.948-1, JARBAS DE OLIVEIRA SILVA, mat. 179.014-5, 
APARECIDA VALERIA LEITE, mat. 179.156-7, KEVILY HENRIQUE DE OLIVEIRA SOARES, mat. 
179.259-8, ADILA MACEDO MARTINS, mat. 181.685-3, JAIRO JOSE OLIVEIRA DE SOUZA, mat. 
175.513-7, NILSON VINICIUS AURELIO CHAVES, mat. 176.026-2, DANIEL LIRA DA NOBREGA, 
mat. 176.164-1, OTACIO JOSÉ DE FREITAS NETO, mat. 176.240-1, PAULO ANDRE DE FREITAS 
RIOS, mat. 176.627-9, HALLISON ALVES MARQUES, mat. 176.647-3, EMERSON DE OLIVEIRA 
LUCENA, mat. 177.084-5, VALDIR DE SOUZA CAVALCANTI, mat. 177.119-1, ANDERSON DE 
OLIVEIRA FERREIRA LEAL, mat. 177.383-6, FABIANO RODRIGO DA SILVA DOS SANTOS, mat. 
177.934-6, OSENILDO DA CUNHA SANTOS, mat. 178.040-9, JEFFERSON ROMULO SILVEIRA 
MACHADO, mat. 178.112-0, RANNY BERY RADAMEZ DE SOUZA SILVA, mat. 178.142-1, CARO-
LINNE BARROS NUNES DE QUEIROZ, mat. 178.201-1, SUELLEN CAVALCANTI DE CARVALHO 
SILVA, mat. 178.379-3, SEVERINO DO RAMO DA SILVA SANTOS, 178.383-1, HANS MULLER 
OLIVEIRA MELO DA SILVA, mat. 178.428-5, TARCISO CAVALCANTI DE MELLO FILHO, mat. 
178.603-2, ELTON ELYSSON RAIMUNDO DE SOUZA, mat. 178.731-4, JOSE MARCELO ARAUJO 
DOS SANTOS, mat. 178.857-4, JOÃO EDUARDO AMORIM PATRICIO, mat. 179.239-3, JOÃO BA-
TISTA ARAUJO CIPRIANO, mat. 179.282-2, ISAIAS BRAGA NUNES, mat. 179.283-1, NORMANDA 
BRANDINY GOMES ALVES, mat. 179.471-0, PAULO HENRIQUE GOMES RIBEIRO, mat. 179.683-6, 
BRUNO EMANUEL LIRA DE LIMA, mat. 177.450-6, SAULO LINHARES RIBEIRO, mat. 177.756-4, 
para no prazo máximo de CINCO (05) DIAS, comparecerem a esta Comissão situada à Avenida 
João da Mata s/n, Centro Administrativo – Bloco III – 3º Andar – Jaguaribe, CEP 58015-900, João 
Pessoa/PB – Fone: (83) 3218-4599, de segunda a sexta feira das 09h00 às 12h00, a fim de que 
possam apresentar sua defesa e prestar as informações pertinentes a esta sindicância, que objetiva 
apurar os casos de abandono de cargo. 

João Pessoa, 14 de setembro de 2018
ALCIDES MAGALHÃES DE SOUZA

 PRESIDENTE

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE RESULTADO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2018
O Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, através da Presidente da Comissão de Licitação, 

torna público para conhecimento dos interessados que na modalidade Tomada de Preços nº 

001/2016 foi declarada VENCEDORA a empresa CONSTRUTORA AZEVEDO LTDA – EPP, com o 
valor de R$ 157.566,37 (Cento e cinquenta e sete mil, quinhentos e sessenta e seis reais e trinta 
e sete centavos). Por fim, decide a Comissão pela abertura de prazo de recurso de acordo com o 
Art.109, Inciso I, alínea “b”  da Lei 8.666/93. 

João Pessoa, 17 de setembro de 2018
Diana Coeli de Araújo Vital 

Presidente da Comissão de Licitação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 059/2018

REGISTRO Nº 18-00962-1
OBJETO: REFORMA DO COMPLEXO EDUCACIONAL ESCOLA E.E.F. AUGUSTO DE ALMEIDA 

EM PIRPIRITUBA/PB. Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. 
Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa 
– Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 04 de 
outubro de 2018 às 09h00.

João Pessoa, 17 de setembro de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

A ALFA CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO, CNPJ: 22.474.635/0001-63, VEM POR MEIO DESTA 
TORNAR PÚBLICO QUE REQUEREU A SEMAM (SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE) AS LICEN-
ÇAS PRÉVIA, INSTALAÇÃO E OPERAÇÃO PARA CONSTRUÇÃO DE UM PRÉDIO MULTIFAMILIAR 
USO R3 (04 UNIDADES) LOCALIZADO NA RUA CARLOS ALBERTO ACIOLY DE SOUZA, ST. 57; 
QD. 065; LT. 0130, BAIRRO DE GRAMAME, NESTA CAPITAL.

A RR PARTICIPAÇÕES E ADMINISTRAÇÃO LTDA, CNPJ nº 12.990.849/0001-39, torna público que 
recebeu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a licença 
ambiental de OPERAÇÃO nº 311/2018, válida até 11/09/2022, paraa edificação comercial/industrial-
construídano LOTE 14, da QUADRA ‘M’, do LOTEAMENTO MORADA NOVA, em CABEDELO/PB.

A UNIARTE IND. CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA - ME, CNPJ nº 00.285.757/0001-
79, torna público que recebeu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura 
de Cabedelo/PB – a licença ambiental de INSTALAÇÃO nº 305/2018, válida até 02/09/2020, 
paraosGALPÕES COMERCIAIS/INDUSTRIAISque serãoconstruídosno lote01M, da quadra23, do 
loteamento Parque Esperança, em Cabedelo/PB.

PBGÁS – COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – CNPJ/CPF Nº 00.371.600/0001-66 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia 
nº 2525/2018 em João Pessoa, 12 de setembro de 2018 - Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Ramal de Gás Natural (Anel de Segurança Operacional)para atender diversas ruas dos bairros 
da Ilha do Bispo, Centro, Tambiá, Torre, Bairro dos Estados e Bairro dos Ipês, beneficiando o 
segmento residencial, comercial e industrial, com 10.300 metros de extensão e diâmetro entre 04 
e 06 polegadas, incluindo Estações de Redução Secundária, Conjuntos de regulagem e Medição, 
Caixa de Válvulas para abrigo das válvulas de derivação/bloqueio, sistema de segurança, bitubos 
para comunicação de dados por telemetria, entre outros equipamentos. Na (o) - DIVERSAS RUAS 
DOS BAIRROS: ILHA DO BISPO/ CENTRO/ TAMBIÁ/TORRE/ESTADOS/IPÊS Município:João 
Pessoa UF: PB. Processo 2018-005925/TEC/LP-3137

DIEGO GARCIA FARIAS DE QUEIROZ, CPF: 051.791.524-37, torna público que requereu a SE-
MAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençaPrévia paraBar 
e Restaurante, situadono Loteamento Praia do Poço, Quadra 34 – Ilha do Boi– Cabedelo/PB.

SANTOS CONSTRUÇÃO E EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS LTDA, CNPJ: 30.272.109/0001-
49, torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura 
de Cabedelo aLicençade Instalação paraa Construção de Residencial Multifamiliar, situado no 
Loteamento Jardim Jericó III, Quadra 05, Lote 04– Cabedelo/PB.

MARINESIO RIBEIRO DO NASCIMENTO, CPF: 044.587.244-60, torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instala-
çãoparaa construção de umaresidência unifamiliar, situadono Condomínio Ponta de Campina, Lote 
25, Quadra A– Cabedelo/PB.
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